
ПРАВО Имущество коррупционеров будет взыскивать 
специальное управление судебных приставов

Естественный отбор

Марина Трубилина

В 
Го с д у м е  п р е д л а г а ю т 
упразднить выделение до-
лей на детей при покупке 

квартиры с помощью маткапи-
тала и разделить оплату за со-
держание и ремонт жилья на две 
составляющие. Как нужно ре-
формировать отрасль ЖКХ и по-
чему в марте она может встать, 
рассказала в интервью «Россий-
ской газете» зампредседателя 
Комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Светлана Разво-
ротнева.

Светлана Викторовна, вы 
предлагали реформировать 
оплату жилищно-комму-
нальных услуг. Разделить 
строку «содержание и ре-
монт» на две — отдельно «со-
держание», отдельно «ре-
монт». Или ввести три вари-
анта тарифов — эконом, ком-
форт и премиум. Что это 
даст жителям?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Первый зако-
нопроект уже готов. Я надеюсь, 
нам удастся разделить эти две со-
ставляющие. Потому что содер-
жание — величина постоянная. 
Может быть, она должна как-то 
индексироваться в зависимости 
от инфляции. А вот текущий ре-
монт зависит от результатов,  в 
том числе весенних и осенних 
осмотров. Предлагается в чет-
вертом квартале проводить еще 
одно обязательное собрание соб-
ственников жилья (помимо того, 
что должно проводиться во вто-
ром квартале), на котором они 

должны принять решение об 
оплате за содержание общего 
имущества и за текущий ремонт. 

Деньги за ремонт должны 
перечисляться только после его 
проведения. Собственники 
должны его принимать так же, 
как капремонт. Если обсужде-
ние с экспертным сообществом 
пройдет успешно, я буду вно-
сить этот законопроект.

Что касается разделения та-
рифов на эконом, комфорт и 
премиум — предлагается уста-
новить минимальный уровень 
работ и минимальный уровень 

платежа, который, возможно, 
будет регулироваться государ-
ством. А все остальное соб-
ственники будут принимать на 
собрании, будут решать, нужно 
ли им доплатить за дополни-
тельные опции. Но здесь прави-
тельство должно решающее 
слово сказать — потому что мы 
выходим на госрегулирование 
оплаты за жилищные услуги. 
Если не будет четкого калькуля-
тора, который будет автомати-
чески рассчитывать плату за 
услуги, ничего не изменится. 

Какие еще законопроекты, ка-
сающиеся ЖКХ, планируется 
разработать?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: В Госдуму 
внесен законопроект, предо-
ставляющий право председате-
лю совета многоквартирного 
дома (МКД) действовать без до-
веренности, если такое реше-
ние было принято на 
общем собрании. Его 
многие ждут. 

Владислав Куликов

С
удебные приставы 
создали спецуправ-
ление, которое будет 
изымать у чиновни-
ков имущество со-
мнительного проис-
хождения. Сейчас в 
р а б от е  у  н о в о г о 
управления нахо-

дится более двух тысяч объек-
тов «коррупционной» недвижи-
мости. Как сообщил в эксклю-
зивном интервью «РГ» дирек-
тор Федеральной службы судеб-
ных приставов Дмитрий Ари-
стов, Главное межрегиональное 
(специализированное) управ-
ление ФССП России также бу-
дет добиваться исполнения су-
дебных решений о предоставле-
нии гражданам квартир и обес-
печении людей лекарствами.

Дмитрий Васильевич, зачем 
нужно спецподразделение по  
«коррупционной» собственно-
сти? И как оно поможет обес-
печивать права граждан в 
споре с чиновниками?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Идеология со-
здания Главного межрегиональ-
ного управления была обуслов-
лена несколькими  факторами.  
Во-первых, мы хотели обеспе-
чить в структурных подразделе-

ниях службы, сотрудники кото-
рых имеют большой опыт рабо-
ты с такими документами, при-
нудительное исполнение всех 
социально значимых судебных 
решений в пользу незащищен-
ных категорий населения, где 
должниками являются органы 
государственной власти. 

О каких судебных решениях 
идет речь?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Решений о предо-
ставлении жилья, лекарствен-
ном обеспечении, создании ком-
фортной среды для лиц с ограни-
ченными возможностями, обес-
печении выполнения требова-
ний санитарно-эпидемиологи-
ческого благополучия. Таких ре-
шений по-прежнему много и их 
выполнение требует от сотруд-
ников органов принудительного 
исполнения особого внимания и 
квалификации.  

В территориальных органах 
ФССП России за последние пять 
лет находилось более 75  тысяч 
исполнительных производств о 
предоставлении жилья детям-
сиротам.  В результате мер, при-
нятых судебными приставами, 
жилье предоставлено в рамках 
более чем 43 тысяч исполни-
тельных производств, из кото-
рых более 9 тысяч — в 2022 году.

Вы упомянули и лекарства. 
Часто ли простым гражда-
нам приходится идти за  
ними в суд?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: По состоянию на 
конец 2022 года на исполнении 
находится более 4 тысяч испол-
нительных производств, свя-
занных с бесплатным обеспече-
нием граждан лекарственными 
средствами. 

Из них по 3,9 тысячи испол-
нительных производств произ-
водится обеспечение лекар-
ствами под контролем сотруд-
ников службы. По оставшимся 
производствам применяются 
меры к побуждению должни-
ков к исполнению воз-
ложенных обязанно-
стей.

ЖКХ В Госдуме готовятся изменить систему оплаты 
коммунальных услуг и порядок использования маткапитала

Переменный поток
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Если чиновник не может объяснить, 
откуда у него столько денег, с богат-
ством придется расстаться.

А К Ц Е Н Т

В работе находятся решения суда 
об изъятии в казну 
более 2 тысяч объектов 
«коррупционной» недвижимости

А К Ц Е Н Т

Если не будет четкого калькулятора, 
который станет автоматически 
рассчитывать плату за те или иные 
услуги, ничего не изменится

Австралийский доллар  48,0583
Азербайджанский манат  40,9467
Армянский драм**  17,6168
Белорусский рубль  25,9176
Болгарский лев  38,0670
Бразильский реал  13,1428

Венгерский форинт**  18,7824
Вон Республики Корея***  55,9246
Гонконгский доллар*  89,3001
Датская крона  10,0108
Доллар США  69,6094
Евро  74,5438

Индийская рупия**  84,0879
Казахстанский тенге**  15,0510
Канадский доллар  52,0405
Киргизский сом**  81,2435
Китайский юань  10,2200
Молдавский лей*  36,1878

Новый туркменский манат  19,8884
Норвежская крона*  70,0423
Польский злотый  15,9158
Румынский лей  15,1760
СДР  93,2098
Сингапурский доллар  52,2907

Таджикский сомони*  68,0750
Турецкая лира*  37,0841
Узбекский сум****  61,6845
Украинская гривна*  18,9406
Фунт стерлингов  84,8747
Чешская крона*  31,0341

Шведская крона*  67,0960
Швейцарский франк  75,6624
Южноафриканский рэнд*  41,0295
Японская иена**  52,8144

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.01.23
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, должен ли 
покупатель проверять 
купленное на торгах 
имущество 

Дом с темным 
прошлым

Наталья Козлова

Важное разъяснение сделал Верховный суд РФ. Он объ-
яснил покупателям, приобретающим имущество, ко-
торое арестовали у банкротов и выставили на торги, их 
права. Учитывая, что граждан-банкротов у нас немало, 
а их арестованное добро может купить любой человек, 
такие разъяснения очень актуальны. Это дело заметил 
информационно-правовой портал Гарант РУ.

Суть спора вот в чем. Наложенный на недвижи-
мость арест, если расследуется уголовное дело, — это 
основание для приостановления госрегистрации прав 
на него. Это значит, что зарегистрировать переход пра-
ва собственности на такое имущество не получится. 

Наша история началась с того, что некая гражданка 
— индивидуальный предприниматель — была признана 
банкротом. И ее имущество должны были продать на 
торгах. Финансовый управляющий разместил объяв-
ление о проведении открытых торгов участка и дома 
на нем. В объявлении было сказано, что иму-
щество принадлежит должнику на праве соб-
ственности и находится в залоге у банка.

ВСТУПАЕТ В СИЛУ 
Тех, кто выбрасывает 
мусор на дороге, 
будут лишать машин 

Мусор поймали 
в камеры

Владимир Баршев, Ольга Медведева

С 11 января выброс мусора на дорогах попадает под то 
нарушение, которое можно выявлять автоматически. 
Штраф будет платить собственник машины. Но этот 
штраф резко вырастет в размерах. Кроме того, за 
подобное нарушение, совершенное повторно, можно 
будет лишиться автомобиля. Речь идет о новых поправ-
ках в Кодекс об административных правонарушениях. 

Но надо понимать, что говорится все-таки не об 
окурках, выброшенных в ветровое стекло, а также не о 
пакетах с мусором, оставленных на обочине. Проблема 
более серьезная.

А именно о  реальных отходах того или иного произ-
водства, которые недобросовестные предприниматели 
везут не на установленные пункты приема отходов, а в 
ближайший лесок. Либо выгружают прямо на обочи-
нах дорог. Или просто скидывают на местах, предна-
значенных для стоянки автомобилей. Например, не-
давно во Внуково строительный мусор прямо днем 
складывали в технологическом проезде к электоргене-
ратору. Именно с такими нарушениями при-
званы бороться новые поправки в КоАП. Ини-
циировала этот проект Московская область.  

ФИНАНСЫ Банки 
начали поднимать 
стоимость ипотеки

Ставка на семьи

Нина Егоршева, 
Марина Трубилина

Банки начали поднимать ставки по ипотечным креди-
там. По сравнению с декабрем они выросли на 0,5—1%.

С нынешнего года скорректированы условия льгот-
ной ипотеки на новостройки. Максимальная ставка 
увеличена с прежних 7% до 8%. Банки обычно выдава-
ли кредиты чуть дешевле максимума — к концу декабря 
в среднем под 6,66%. Сейчас они тоже на 0,3—0,4% 
ниже нового порога. В Сбербанке сообщили, что мини-
мальная ставка по льготной программе — от 7,3% на 
строительство дома и от 7,7% на покупку дома или 
квартиры в новостройке. В банке «ДОМ.РФ» получить 
кредит на строительство дома можно по ставке от 
6,7%, на новую квартиру — от 7%. В Газпромбанке став-
ки по льготной программе начинаются от 7,6%. В Рос-
банке, Промсвязьбанке — от 7,7%. Такая же минималь-
ная ставка действует в ВТБ (при условии использова-
ния цифровых сервисов). 

Между тем растут и ставки по нельготным, рыноч-
ным программам. С 10 января подорожали базовые 
ипотечные кредиты на новое и вторичное жилье в 
Сбербанке — с 10,4% (такая ставка действовала с октя-
бря) до 10,9%. С начала года поднялась базовая ставка 
в Альфа-банке, отмечает директор департамента ипо-
течных программ и банковского кредитования компа-
нии «Метриум» Дмитрий Веселков. Кредит 
теперь можно получить под 11,99% (без ис-
пользования дополнительных опций).
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ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин подвел предварительные итоги исполнения  
федерального бюджета-2022

Цели и средства  
Владимир Кузьмин

В 
прошлом году сложная гео-
политическая ситуация 
не помешала правитель-

ству неукоснительно выполнять 
все социальные обязательства 
перед гражданами, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. Для решения задач каби-
нет министров на шесть трил-
лионов рублей нарастил расхо-
ды бюджета.

На первом в году заседании 
правительство подвело предва-
рительные итоги исполнения фе-
дерального бюджета в 2022 году. 
Решение масштабных задач в это 
время потребовало серьезных 
расходов — свыше 31 триллио-
на рублей, подчеркнул Михаил 
Мишустин. Доходы же состави-
ли почти 28 триллионов. «Все со-
циальные обязательства перед 
гражданами неукоснительно 
выполнялись. Оказывалась под-
держка предприятиям», — заявил 
премьер.

Основной задачей бюджет-
ной политики в 2022 году была 
концентрация финансовых ре-
сурсов на оказании поддержки 
людям, предпринимателям, вы-
полнении всех социальных обя-
зательств, и, несмотря на геопо-
литическую ситуацию, все было 
выполнено, сказал министр фи-
нансов Антон Силуанов. Прави-

тельство даже увеличило расхо-
ды — сразу на 6 триллионов руб-
лей. Средства в первую очередь 
направили на поддержку людей. 
Так, 500 миллиардов потребова-
ла внеплановая индексация на 10 
процентов пенсий, прожиточно-
го минимума и минимально-
го размера оплаты труда. Более 
400 миллиардов рублей направ-
лено на финансирование новой 
выплаты на детей от 8 до 16 лет. 
Меры по поддержке рынка труда 
обеспечили самый низкий за по-
следние годы уровень безработи-
цы в 3,7 процента.

План по доходам в 2022 году 
перевыполнен на 2,8 триллиона 
рублей. Это стало возможно как 
за счет дополнительных нефте-
газовых доходов благодаря бо-
лее высокой конъюнктуре цен 
на энергоносители, так и роста 
ненефтегазовых, в том числе из-
за роста налога на добавленную 
стоимость в результате увели-
чения спроса в определенные 
периоды. «Также мы увеличили 
объемы привлечения средств с 
финансового рынка. В результа-
те чего у нас увеличился дефи-
цит бюджета. Этот дефицит со-
ставил 3,3 триллиона рублей, 
или 2,3 процента ВВП», — заявил 
глава минфина. Если же учиты-
вать средства, которые компен-
сировали государственным вне-
бюджетным фондам в результа-

те предоставления отсрочки по 
страховым взносам, если вы-
честь эти средства из объема 
расходов, то дефицит составил 
1,8 процента ВВП. «То есть ме-
нее двух процентов, как мы пла-
нировали», — заметил Антон Си-
луанов.

Бюджетную устойчивость в 
прошлом году продемонстриро-
вали регионы, похвалил их ми-
нистр. Общий объем доходов 
превысил плановые назначения 
на 7 процентов и составил более 
19 триллионов рублей, с профи-
цитом около 200 миллиардов 
рублей исполнены консолиди-
рованные бюджеты. «Примерно 
40 регионов исполнили с профи-
цитом свои бюджеты, а 45 — с де-

фицитом, — рассказал глава мин-
фина. — Большой объем накоплен 
остатков — почти 3 триллиона 
рублей, — который будет являть-
ся хорошим подспорьем для ис-
полнения региональных бюдже-
тов в текущем году».

Михаил Мишустин предвари-
тельные показатели назвал не-
плохими. «Для обеспечения ма-
кроэкономической стабильно-
сти были приложены значитель-
ные усилия, и, конечно, такая 
работа должна быть продолже-
на в текущем году, чтобы выпол-
нить запланированные бюджет-

ные обязательства», — заявил он. 
Министерства и ведомства пре-
мьер призвал к четкой исполни-
тельской дисциплине в отноше-
нии государственных программ 
и других мероприятий, направ-
ленных на социально-экономи-
ческое развитие страны. «Уже 
сегодня вы должны лично за-
ниматься контрактацией. По-
жалуйста, посмотрите по всем 
объемам, по лимитам бюджет-
ных обязательств ситуацию на 
2023 год и понимайте плано-
вость этой работы», — распоря-
дился Мишустин.

Важным направлением дея-
тельности правительства остает-
ся развитие регионов Арктики. 
В северных субъектах Федера-
ции с особыми условиями про-
живают более 2,5 миллиона че-
ловек. «И расширение там соци-
альной инфраструктуры — одна 
из важнейших задач правитель-
ства. На ее выполнение в теку-
щем году направили свыше 2,5 
миллиардов рублей», — сообщил 
премьер-министр. Средства поз-
волят построить и отремонтиро-
вать детские сады и школы, боль-
ницы и поликлиники, спортив-
ные площадки и дома культуры, 
часть финансирования преду-
смотрена для закупки оборудо-
вания в медицинские учрежде-
ния и на возведение фельдшер-
ско-акушерских пунктов.  

ПРЕЗИДЕНТ   Владимир Путин обсудил с главой ФАС 
работу ведомства по контролю за ценами

Сети снижают процент
Айсель Герейханова

И
н фл я ц и я  в  Р о с -
сии снижается, но 
контроль за цена-
ми сейчас особен-
но важен. Об этом 
президент Влади-
мир Путин заявил 
на встрече с главой 
Федеральной ан-

тимонопольной службы (ФАС) 
Максимом Шаскольским. В ходе 
разговора обсуждались цены не 
только на социально значимые 
продукты, но и на лекарства, 
стройматериалы, бензин.

«Контроль за ценами. Сей-
час это особенно важно. Правда, 
на данный момент все-таки мы в 
определенных рамках держим и 
инфляцию, она у нас снижается, 
имеет тенденцию к понижению. 
Тем не менее как идет эта рабо-
та?» — поинтересовался прези-
дент. Глава ФАС рассказал, что 
после проведенной ведомством 
работы в прошлом году торго-
вые сети снизили наценки на 
социально значимые продукты 
с 22 до 5,5 процента. «Такое от-
ветственное ценообразование 
поддержали и 79 региональных 
торговых сетей», — сказал Шас-
кольский. По его словам, была 
проведена дополнительная ра-
бота по таким категориям, как 
хлеб, молоко, сахар, борщевой 
набор. «Федеральные торговые 
сети обязались в каждой кате-
гории поддерживать на самый 
востребованный товар также 
наценку не выше пяти процен-
тов», — сообщил он. 

Работа ФАС направлена и на 
меры, которые способствуют 
увеличению урожая. Это напря-
мую отражается на ценовом 
рынке продовольственных то-

варов. «Например, мы контро-
лируем порядок выделения суб-
сидий из бюджета сельхозтова-
ропроизводителям, и за послед-
нее время порядка 35 предупре-
ждений дали различным орга-
нам, которые должны обеспе-

чить недискриминационный 
доступ сельхозтоваропроизво-
дителей к таким субсидиям», — 
рассказал он.

Ведется работа и по обеспе-
чению минеральными удобре-
ниями сельхозтоваропроизво-

дителей. Была разработана тор-
гово-сбытовая политика, ко-
торая учитывает порядок фор-
мирования цен на удобрения, 
индексации таких цен, предель-
ные объемы вознаграждения 
дистрибьюторов. «В результа-
те у нас сельхозтоваропроиз-
водители обеспечены в полном 
объеме минеральными удобре-
ниями по доступным ценам», — 
сообщил Шаскольский.

Глава ФАС также рассказал 
о ситуации с ценами на строи-
тельные материалы. «Мы уста-
новили, что рост цен был вы-
зван не только рыночными 
условиями, но и определенны-
ми действиями хозяйствующих 

субъектов, которые в том числе 
ориентировались на так назы-
ваемую экспортную альтерна-
тиву. Мы провели ряд рассле-
дований, возбудили дела в от-
ношении металлургов, в отно-
шении производителей мате-
риалов из древесины, из газобе-
тона, стекла», — доложил Шас-
кольский и добавил, что рассле-
дование продолжается, а цены 
на строительные материалы 
снижаются. «Это очень важно, 
имея в виду наши планы по жи-
лищному строительству прежде 
всего», — отреагировал Путин.  

Максим Шаскольский рассказал 
президенту о работе Федеральной 
антимонопольной службы. 

Михаил Мишустин: В 2022 году 
все социальные обязательства 
перед гражданами 
неукоснительно выполнялись. 

А К Ц Е Н Т

Благодаря проведенной ФАС работе 
в прошлом году торговые сети снизили 
наценки на социально значимые 
продукты с 22 до 5,5 процента

ДОМ 
С ТЕМНЫМ 
ПРОШЛЫМ

Наш герой подал заявку 
на участие в аукционе 
и перечислил задаток — 

почти 4,3 млн рублей. Торги он 
выиграл. Управляющий подпи-
сал с ним договор купли-прода-
жи имущества. В этом договоре 
было два важных положения. 
Продавец гарантирует, что до 
момента передачи покупателю 
товара это имущество являет-
ся его собственностью, в споре 
и под арестом не состоит. И еще 
было сказано, что если покупа-
тель не заберет вовремя товар, 
то задаток ему не вернут.

Счастливый покупатель, на-
мереваясь зарегистрировать 
переход права собственности на 
дом и участок, заказал выписку 
из ЕГРН. И из нее узнал, что еще 
пять лет назад на это имущество 
был наложен арест «в рамках 
уголовного дела». И арест не был 
отменен на момент заключения 
с ним договора купли-продажи. 

Гражданин отправил продав-
цу уведомление об отказе от до-
говора. И потребовал назад за-
даток. Покупатель заявил, что 
его обманули, поскольку арест 
исключает возможность переда-
чи ему дома и госрегистрацию 
перехода права собственности. 
А финансовый управляющий не 
уведомил покупателя об этом.

Управляющий в ответ объ-
явил об одностороннем отказе 
покупателя от исполнения дого-
вора купли-продажи имущества 
должника. Задаток покупателю 
не вернули, и он пошел в суд.

Суд напомнил, что по ста-
тье 448 Гражданского кодекса 
внесенный участниками торгов 
задаток можно вернуть в двух 
случаях: если гражданин не вы-
играл торги и если торги не со-
стоялись. 

Задаток же по статье 380 
ГК призван гарантировать ин-
тересы кредитора. То есть в 
этом деле задаток был гаранти-
ей на случай одностороннего 
отказа покупателя от исполне-
ния договора. В этом деле отказ 
покупателя от исполнения до-
говора купли-продажи был 
«обусловлен обстоятельства-
ми, о которых он при должной 
осмотрительности мог узнать 
до подачи заявки на участие 
в торгах». И суд отказал муж-
чине. 

Все последующие суды со-
гласились с выводом о том, что 
покупатель сам мог узнать об 
аресте дома. Так дело дошло 
до Верховного суда .  Судебная 
коллегия по экономическим 
спорам ВС пришла к выводу, 
что суды изучили не все важ-
ные обстоятельства.

Наличие записи об аресте 
недвижимости — основание 
для приостановления государ-
ственной регистрации перехо-
да права собственности на та-
кое имущество. Все это делает 
невозможным исполнение про-
давцом обязательства по пере-
даче прав собственности. 

А если продавец не испол-
нил обязательства, то покупа-
тель вправе отказаться от ис-
полнения договора купли-про-
дажи. На вопрос, должен ли по-
купатель знать об основаниях, 
препятствующих передаче ему 
приобретенного имущества, 
ВС сказал, что суд должен учи-
тывать не только действия по-
купателя по получению сведе-
ний об имуществе, но и поведе-
ние продавца, который несет 
ответственность за прода-
жу имущества с обременени-
ями*. 

Сегодня подобных торгов 
в стране много, и простые гра-
ждане активно участвуют в 
них, так как там можно купить 
товар дешевле. И гражданам бу-
дет полезно узнать, какие «под-
водные камни» могут им встре-
титься на этих мероприятиях и 
каким образом защитить свои 
права. Этим такое разъяснение 
высокого суда и ценно.    

Определение Верховного суда  
№ 305-ЭС21-18687.
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Если продавец 
намеренно скрыл 
данные о пробле-
мах с товаром, 
он поступил 
недобросовестно

Решение 
Верховного Суда

Решением Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 26 октября 2022 г. при-
знана не действующей со дня вступления 
решения в законную силу номенклатура 
медицинских услуг, утвержденная прика-
зом Министерства здравоохранения Рос-
сийской Федерации от 13 октября 2017 г. 
№ 804н, в части, включающей в перечень 
кодов и наименований медицинских 
услуг раздела «А» медицинскую услугу 
под кодом А23.26.009 «Ремонт очков».

Решение суда вступило в законную 
силу 1 декабря 2022 г.

МИНОБОРОНЫ Шойгу 
рассказал, как в 2023 году 
будут развиваться 
Вооруженные силы 

Подсказано 
на передовой

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны России Сергей Шойгу обсудил 
на селекторном совещании с руководством Вооружен-
ных сил основные направления развития нашей армии 
и флота в 2023 году.

Большая часть этого важного разговора была за-
крытой для СМИ. Однако те заявления, что министр 
сделал в присутствии журналистов, свидетельству-
ют: по сути, речь идет о кардинальных изменениях не 
только в структуре Вооруженных сил, но и в боевой 
подготовке российских военных. 

Шойгу напомнил, что в декабре на расширенном 
заседании коллегии минобороны Верховный главно-
командующий с учетом опыта специальной военной 
операции поставил перед руководством армии и фло-
та ряд первоочередных задач.

«Главная из них — принять исчерпывающие меры 
для качественного обновления Вооруженных сил и 
повышения их боевых возможностей. Нам нужно по-
стоянно проводить анализ и систематизацию опыта 
действий наших группировок на Украине и в Сирии, 
на его основе составлять программы обучения лич-
ного состава и планы поставок военной техники», — 
заявил министр. 

По его словам, полученная нашими войсками 
практика должна стать базой для совершенствова-
ния боевой учебы. 

Россия, в частности, продолжит развивать свою 
ядерную триаду и поддерживать ее боеготовность. 
На совещании Шойгу озвучил неизменную уже мно-
гие десятилетия аксиому: ядерный щит был и остает-
ся главным гарантом суверенитета и территориаль-
ной целостности нашего государства.

Планы укрепления стратегических ядерных сил 
известны. Так, в нынешнем году на боевое дежурство 
в РВСН поставят 22 
пусковые установ-
ки с межконтинен-
тальными балли-
стическими раке-
тами «Ярс», «Аван-
гард» и «Сармат». 

Дальнюю авиа-
цию пополнят три 
стратегических ра-
кетоносца Ту-160м. 

В состав флота 
примут атомный 
подводный крейсер 
проекта «Борей-А» 
«Император Александр III», а также четыре подвод-
ные лодки и 12 надводных кораблей. 

А еще — нарастят поставки в войска высокоточ-
ных гиперзвуковых ракетных комплексов «Кинжал» 
и «Циркон». Будет продолжена работа и над другими 
перспективными образцами.

Отдельно Шойгу сказал о повышении боевых воз-
можностей ВКС России. Это произойдет и в части ра-
боты истребителей и бомбардировщиков в зоне дей-
ствия современных систем ПВО, и в части совершен-
ствования беспилотных летательных аппаратов.

Кроме того, в ближайших планах миноборо-
ны — расширение арсеналов современных ударных 
средств.

Не менее важной задачей министр назвал до-
работку в кратчайшие сроки до самого высоко-
го уровня снаряжения и тактической экипировки 
личного состава. «Все, что требуется бойцу, долж-
но быть современным, удобным и надежным». На-
помним, что именно так поставил вопрос на итого-
вой коллегии ведомства-2022 Верховный главноко-
мандующий.

Другое важное направления работы — совершен-
ствование системы управления и связи. Для этого, 
по словам Шойгу, в Вооруженных силах будут актив-
но использовать технологии искусственного интел-
лекта.

— В ближайшее время предстоит модернизиро-
вать работу военных комиссариатов. Нужно прове-
сти цифровизацию баз данных, наладить взаимодей-
ствие с местными и региональными властями, а так-
же промышленностью, обновить систему организа-
ции гражданской и территориальной обороны, — от-
метил на совещании министр обороны.

Строго говоря, курс на модернизацию деятель-
ности военкоматов ведомство взяло задолго до спе-
циальной военной операции. А обозначившиеся 
проблемы и недостатки в работе комиссариатов, осо-
бенно в период СВО и частичной мобилизации, толь-
ко подтвердили: тянуть с их решением, откладывать 
эти вопросы на завтра нельзя.

«Также будем улучшать механизмы реагирования 
на гражданские инициативы, отдельные из которых, 
безусловно, заслуживают большого внимания», — 
подтвердил на совещании Шойгу.

Он сделал вывод, что решение этих и других задач 
позволит нарастить боевые возможности Вооружен-
ных сил, обеспечить сдерживание агрессии против 
России и наших союзников.   

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

Ядерный щит — 
главный гарант 
суверенитета и 
территориальной 
целостности 
России
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ТЕНДЕНЦИИ 
Всемирный банк улучшил 
прогноз по ВВП России

Выше 
ожидаемого

Аркадий Говоров

Мировую экономику в 2023 году ожидает высо-
кий уровень инфляции, как и в 2022 году, говорит-
ся в прогнозе Всемирного банка (ВБ). Глобальный 
ВВП вырастет на 1,7%, а прогноз по России улучшен, 
объем экономики нашей страны сократится не на 
3,6%, а только на 3,3%.

Высокий уровень инфляции, а также жесткая фи-
нансовая политика в большинстве развитых стран 
вызвала сокращение глобального годового дохода на 
душу населения. По мнению аналитиков ВБ, сниже-
ние темпов роста мировой экономики говорит о ее 
вхождении в рецессию. 

С проблемами роста экономики в 2022 году столк-
нулись три лидера по этому показателю — США, Ки-
тай и Европа. По прогнозу ВБ российская экономика 
возобновит рост в 2024 году на 1,6%. Размеры эконо-
мики Европы не изменятся в этом году, а США вырас-
тут на 0,5%. •

Владимир Кузьмин

В
чера заместитель пред-
седателя Совета безопас-
ности РФ Дмитрий Мед-

ведев напомнил исполнителям 
государственного оборонного 
заказа о статьях Уголовного ко-
декса за срыв поставок воору-
жений. Действовать нужно бы-
стрее, настойчивее и эффектив-
нее противника, указал он на 
заседании Военно-промышлен-
ной комиссии, которое впервые 
прошло под его председатель-
ством.

В России появилась еще 
одна структура, которая будет 
контролировать производство 
вооружений. В конце декабря 
президент Владимир Путин на-
значил Дмитрия Медведева 
первым заместителем предсе-
дателя Военно-промышленной 
комиссии (ВПК). Вчера Медве-
дев сообщил, что подписал рас-
поряжение о создании рабочей 

группы ВПК по контролю за 
производством востребован-
ных образцов вооружений, во-
енной и специальной техники, 
средств поражения, боевой эки-
пировки и вещевого имущества. 

«Каждый, кто этим занимается, 
должен максимально сосредо-
точиться на выполнении госо-
боронзаказа, — указал замгла-
вы Совбеза. — Задачи здесь оче-
видны, их нужно оперативно 

решать, ни в коей мере не допус-
кая срывов тех сроков, которые 
утверждены, потому что такие 
случаи, как известно, есть».

Медведев напомнил о дис-
циплинарной ответственности 
— как заводов, так и их руково-
дителей. А при повторных нару-
шениях, подчеркнул он, в Уго-
ловном кодексе предусмотрены 
специальные наказания по ряду 
статей. «Это новые нормы, они 
еще не применялись, но надо 
понимать, что в случае необхо-
димости мы их вынуждены бу-
дем применять», — напомнил 
зампред Совбеза.

При правительстве уже су-
ществует координационный 
совет во главе с премьер-мини-
стром Михаилом Мишустиным, 
который занимается потреб-
ностями Вооруженных сил РФ. 
Рабочая группа ВПК будет ра-
ботать, по словам Медведева, в 
тесном взаимодействии с пра-
вительством, но в то же время у 

нее своя ответственность. «Бу-
дем действовать в случае необ-
ходимости самостоятельно для 
достижения оптимального ре-
зультата», — сказал заместитель 
председателя Совета безопас-
ности РФ.

Первое заседание рабочей 
группы Военно-промышленной 
комиссии посвятили ремонту, 
производству и поставкам в Во-
оруженные силы танков. Про-
шло оно в Санкт-Петербурге, 
где Дмитрий Медведев осмот-
рел цеха АО «61 Бронетанковый 
ремонтный завод». Он обратил 
внимание, что противники Рос-
сии профинансировали модер-
низацию сразу 100 танков Т-72 
из советского наследия, чтобы 
поставить их на Украину. «По 
сути наши противники занима-
ются тем же самым, и мы в этом 
смысле должны действовать бы-
стрее, настойчивее и эффектив-
нее», — указал замглавы Сов-
беза. •

Дмитрий Медведев осмотрел цеха АО «61 Бронетанковый ремонтный завод». 

ВЛАСТЬ Дмитрий Медведев на заседании ВПК 
предупредил о наказании за срыв гособоронзаказа

Танки будут в срок
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НАТО

БРОНЕВИКИ «БРЭДЛИ» ТОЛКАЮТ В ОГОНЬ

Сергей Птичкин

И
нформационный шум 
по поводу наращивания 
Западом бронетанковой 

мощи армии Украины продол-
жается. Сейчас в центре вни-
мания — планируемые поставки 
ВСУ американских боевых ма-
шин пехоты M2 «Брэдли» (M2 
Bradley). Что за машина и в чем 
ее особенности?

Сразу надо сказать, что пер-
вые настоящие боевые маши-
ны пехоты появились в совет-
ской армии в начале 1960-х и 
произвели мировой фурор. В 
дальнейшем они неоднократно 
модернизировались, выпуска-
лись новые образцы. Сейчас на 
вооружении Российской армии 
их три модификации: БМП-1, 
БМП-2 и БМП-3.

Работы над созданием соб-
ственной боевой машины пехо-
ты для своей армии в США нача-
лись в 1964 году и закончились 
в 1981-м принятием на воору-
жение именно М2 Bradley. Эта 
БМП выпускается в двух вари-
антах: как боевая машина пе-
хоты (М2) и как боевая машина 
кавалерии (М3), хотя, понятное 
дело, в армии США кавалерии 
давно нет. МЗ это скорее разве-
дывательно-дозорная машина. 
У обоих вариантов одна база и 
шасси. И они имеют практиче-
ски идентичные технические 
характеристики.

Масса — 27,6 тонны. Длина — 
6,5 метра. Ширина — 3,6 метра. 
Высота — 2,98 метра. Мощность 

двигателя — 600 лошадиных сил. 
Дальность хода — 400 километ-
ров. Максимальная скорость на 
шоссе до 56 км/час.

Экипаж: три человека и раз-
личное количество десантников 
в разных модификациях — до ше-
сти человек. Стоит отметить, в 
отличие от наших БМП «Брэдли» 
плавать не может из-за большо-
го веса.

Отличительная особенность 
американской бронемаши-
ны — многослойная броня и до-
статочно мощное вооружение. 
Оно состоит из скорострель-
ной 25-миллиметровой пушки 
М242 Bushmaster, 7,62-мм пуле-
мета M240C, противотанковых 
управляемых ракет TOW и ше-
сти несъемных 5,56-мм автома-
тов М231 FPW. 

Считается, что в случае ду-
эльной ситуации «Брэдли» одер-
жит верх над БМП-1 и БМП-2. 
Наши 30-мм пушки, как уверены 
американцы, слабее, а брониро-
вание у американской М2 креп-
че. Но не все так однозначно. 

Эксперты не сомневаются, 
что победит не столько машина, 
сколько более подготовленный 
экипаж. К тому же, если «Брэд-
ли» по своим характеристикам 
превосходит БМП-1 и БМП-2, то 
в сравнении с БМП-3 ситуация 
совершенно другая.

Новейшие версии БМП-3М 
имеют хорошую навесную дина-
мическую защиту. Она надежно 
защищает от всех видов кумуля-
тивных боеприпасов, в том чис-
ле применяемых комплексами 

TOW и 25-мм снарядов пушки 
Bushmaster. В то же время вы-
стрел из 100-мм орудия-пуско-
вой установки 2А70, установ-
ленной в башне БМП-3, разнесет 
«Брэдли» в клочья с любого рас-
стояния. 

Пушка нашей боевой маши-
ны 2А70 стреляет как управляе-
мыми ракетами, так и обычны-
ми снарядами. 

Усиливает артиллерийскую 
мощь российского броневика 
спаренная со 100-мм орудием 
30-мм автоматическая пушка 
2А72. 

Превосходит наша бронема-
шина американского конкурен-
та и в подвижности. Удельная 
мощность БМП-3 — 26,7 л. с./т., а 
у «Брэдли» — не более 21,7 л. с./т. 
Как уже неоднократно заявля-
лось, именно подвижность бро-
нетехники является одним из 
важнейших факторов выживае-
мости на украинском фронте.

М2 Bradley и БПМ-3 в дуэль-
ных поединках еще не сходи-
лись. Но американская боевая 
машина пехоты уже один раз со-
крушительно проиграла россий-
ской. 

Когда в 1990-х армия Объеди-
ненных Арабских Эмиратов вы-
бирала для себя боевую маши-
ну, то основными конкурентами 
были как раз М2 Bradley и БПМ-
3. Арабы выбрали российскую. И 
ни разу не пожалели. 

На сегодняшний день, кста-
ти сказать, более тысячи БМП-3 
стоят на вооружении полутора 
десятка стран мира.  

АРСЕНАЛ

АТАКА ИЗ БЛИЖНЕГО КОСМОСА

Александр Степанов

О
перативно-тактические 
ракетные комплексы 
«Искандер» нанесли уда-

ры высокоточным ракетным 
вооружением по объектам во-
енной инфраструктуры укра-
инской армии. Комплексы «Ис-
кандер» продолжают с хирур-
гической точностью наносить 
удары по позициям ВСУ, нахо-
дящимся за сотни километров 
от линии боевого соприкосно-
вения.  

С помощью этого оружия 
уничтожаются особо важные 
объекты инфраструктуры укра-
инских войск. В первую очередь 
это командные пункты, узлы 
связи, средства противовоздуш-
ной обороны, склады с воору-
жением и боеприпасами. Воен-
ные сравнивают эти комплексы 
с хирургическим скальпелем. 
Ракета «Искандера» может точ-
но поразить заданную военную 
цель, но не нанести вреда нахо-
дящимся неподалеку объектам 
гражданской инфраструктуры.  

Эффективность применения 
«Искандеров» обеспечивается 
прежде всего их высокими тех-
ническими и эксплуатацион-
ными возможностями. Работать 
комплексы могут круглосуточ-
но в самых неблагоприятных по-
годных условиях. В грязь, жару 
и холод. Один из боевых пусков 
комплекса «Искандер», кото-
рый выдвигался на позиции по 
раскисшим от дождя полям, по-
казало Минобороны России. 
Комплекс выдвигается на пози-
цию, сначала преодолевая леси-
стые участки, а затем движется 
по размытым дождями полям. 

На кадрах военного ведом-
ства можно увидеть особую 
маскировку, которой затянута 
машина. Это специальная сеть, 
которая делает машину неви-
димой с воздуха, а также пропи-
тана химическим составом, ко-
торый нейтрализует радиовол-
ны. Такой материал поглощает 
сигнал противника и уберегает 
машину от сканирования. Ко-
мандир батареи, находящийся 

в командно-штабной машине, 
выдает расчету целеуказание. 
Затем следует старт ракеты. По-
сле пуска машина сразу покида-
ет позицию. Как правило, эки-
пажи стараются менять укры-
тия после каждого пуска. Вме-
сте с тем в минобороны отмеча-
ют, что если позиция, по данным 
разведки, не вскрыта, машина 
может остаться для еще одного 
залпа. 

Командир батареи Артем 
рассказал, что его сослуживцы 
участвуют в специальной воен-

ной операции с самого начала. 
Экипаж опытен, обучен и может 
выполнить любую задачу. 

Сам командир батареи был 
награжден медалью Жукова за 
уничтожение ракетного диви-
зиона противника. 

Сейчас в зоне военной спец-
операции работают два типа ра-
кетных комплексов. Это «Ис-
кандер-М», на вооружении ко-
торого стоят баллистические 
ракеты, и «Искандер-К», осна-
щенный крылатыми ракетами. 

Баллистические ракеты 
комплекса «Искандер-М» прак-
тически невидимы для средств 
ПВО. Также они способны ин-
тенсивно маневрировать при 
выходе на цель, что делает прак-
тически невозможным перехват 
противоракетами. 

 Разгоняясь, ракета верти-
кально взлетает на высоту до 50 
километров, то есть в ближний 
космос. Затем на участке после 
разгона ракета набирает огром-
ную скорость и начинает сни-
жение. Здесь она испытывает 
огромные перегрузки, которые 
могут достигать 30g. Несмотря 

на это, ракета с помощью рулей 
начинает активное маневриро-
вание. Кроме того, ракета вы-
брасывает ложные цели. Посто-
янная смена траектории движе-
ния на такой скорости, а также 
появление на радарах противни-
ка тучи ложных мишеней, прак-
тически исключают ее перехват. 

На конечном участке полета 
ракета на высокой скорости, по-
чти вертикально пикируя, выхо-
дит на цель. Объекты противни-
ка могут поражаться на дально-
сти до 500 километров.

Ракета оснащена инфракрас-
ной оптической головкой са-
монаведения, что позволяет по 
ориентирам на местности по-
стоянно уточнять координа-
ты цели и работать по объек-
там круглосуточно. Кроме того, 
оптическая головка устойчива 
против средств радиоэлектрон-
ной борьбы, используемых для 
подавления спутниковой нави-
гации или радиокоманд.

В свою очередь, крылатая ра-
кета комплекса «Искандер-К», 
напротив, летит очень низко — 
на высоте 6—10 метров от по-
верхности земли, при этом оги-
бая рельеф местности. Эти раке-
ты также практически невиди-
мы для радаров противника.  

В комплексы «Искандер» 
были заложены возможности 
для модернизации и повыше-
ния боевых характеристик. До 
сих пор комплекс остается луч-
шим в своем классе вооруже-
ния, мощным и надежным ору-
жием.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Важнейшая задача экипажей истребителей-бомбардировщиков Су-34 в ходе специальной военной операции — воздушное патрулирование и контроль за ситуацией в зоне боевых действий. 

«Искандер» накрыт специальной масксетью, которая делает его незаметным, а также нейтрализует радиоволны.

А К Ц Е Н Т

Разгоняясь, ракета вертикально взлета-
ет на высоту до 50 км, то есть в ближний 
космос. Затем она набирает огромную 
скорость и начинает снижение

МИНОБОРОНЫ

ИДУТ ОЖЕСТОЧЕННЫЕ БОИ ЗА ОСВОБОЖДЕНИЕ АРТЕМОВСКА И СОЛЕДАРА

Юрий Гаврилов

В
се последние дни осо-
бое внимание в зоне 
специальной воен-
ной операции прико-
вано к ожесточенным 
боям в Артемовске и 
Соледаре. Их освобо-
ждение идет тяжело, 
но неуклонно — дом за 

домом, квартал за кварталом.
ВСУ превратили окрестно-

сти, да и сами эти города в на-
стоящие бастионы. Местность 
изобилует множеством укре-
прайонов с врытыми в землю 
бетонными блиндажами, кило-
метрами траншей, хорошо обо-
рудованными и замаскирован-
ными огневыми точками. 

Выбить оттуда противни-
ка непросто даже с помощью 
авиации и артиллерии. Не слу-
чайно командиры наступаю-
щих здесь российских частей 
говорят, что бои за тот же Ар-
темовск ничуть не легче, а, мо-
жет, даже тяжелее, чем были за 
Мариуполь.

Тем не менее освобожде-
ние этих районов — дело даже 
не недель, а в дней. «Сейчас все 
внимание приковано и к Арте-
мовску, и к Соледару, наверное, 
в какой-то большой части. По-
чему? Потому что там разво-
рачиваются события ровно та-
ким образом, что город близок 
к освобождению. Дается это 

очень большой ценой. Сейчас 
уже сместились бои в запад-
ную часть», — рассказал вчера 
в эфире Первого канала руко-
водитель Донецкой Народной 
Республики Денис Пушилин.

Он объяснил, что с взятием 
Соледара открываются благо-
приятные перспективы для 
освобождения не только Арте-
мовска, но и других террито-
рий ДНР. В частности, Север-
ска, где укрепления противни-
ка тоже достаточно серьезные. 
А еще — успешного продвиже-
ния в сторону Краматорска. 

Вот что об обстановке в 
зоне СВО рассказал офици-
альный представитель Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков. По его 
словам, на Купянском направ-
лении наши войска нанесли 
артиллерийские удары по 
Тимковке и Ивановке в Харь-
ковской области. Там развед-
ка выявила скопления живой 
силы 14-й механизированной 

бригады ВСУ. В результате она 
потерял до 20 человек, броне-
машину и четыре автомобиля.

Хорошо поработала наша 
артиллерия на Красно-Ли-
манском направлении. В рай-
онах Серебрянки в ДНР и у 
Стельмаховки в Луганской На-
родной Республике под огонь 
попали подразделения укра-
инской 95-й десантно-штур-
мовой бригады и 103-й брига-
ды теробороны. «Потери про-
тивника за сутки на данном 
направлении составили более 
40 военнослужащих убитыми и 
ранеными, бронетранспортер 
и три пикапа», — доложил Кона-
шенков.

 Успешные наступатель-
ные действия на Донецком 
направлении позволили нашим 
войскам нанести поражение 
подразделениям 57-й и 59-й 
мотопехотных бригад ВСУ. Там 
противник потерял до 50 чело-
век, один танк, две бронемаши-
ны и четыре автомобиля.

 На Южно-Донецком направ-
лении результатом комплекс-
ного огневого поражения ВСУ 
под Пречистовкой и Золотой 
Нивой в ДНР стало уничтоже-
ние более 20 украинских воен-
нослужащих и трех пикапов.

Российская авиация, наши 
ракетчики и артиллеристы лик-
видировали в районе Констан-
тиновки в ДНР и города Оре-
хов в Запорожье два вражеских 
склада с ракетно-артиллерий-
ским вооружением 53-й меха-
низированной бригады ВСУ и 
108-й бригады территориаль-
ной обороны. Удары также на-
несли по позициям 62 артил-
лерийских подразделений про-
тивника, его живой силе и воен-
ной технике в 105 районах.

А это — результаты успеш-
ной контрбатарейной борьбы 
наших артиллеристов и ракет-
чиков. По данным Миноборо-
ны России, за сутки на огневых 
позициях в районах Северска и 
Артемовска были уничтожены 
две американские артиллерий-
ские системы М777. 

Под Авдеевкой, Северском 
и Звановкой — четыре самоход-
ные артиллерийские установки 
Krab польского производства. 

Около Невского и Новолю-
бовки в ЛНР, а также возле Ша-
лыгина в Сумской области — 
три буксируемые гаубицы Д-20. 

К  э то м у  н а д о  д о б а в и т ь 
ликвидацию в Артемовске и 

Константиновке двух устано-
вок реактивных систем залпо-
вого огня «Град». 

В Северске разбили боевую 
машину РСЗО «Ураган». «Кро-
ме того, в районах населенных 
пунктов Артемовск и Дзержинск 
Донецкой Народной Республики 
уничтожены две радиолокаци-
онные станции контрбатарей-
ной борьбы производства США 
AN/TPQ-50 и AN/TPQ-36», — со-
общил генерал Конашенков.

Наши истребители сбили в 
донецком небе три украинских 
штурмовика Су-25. 

Российские средства ПВО 
уничтожили за сутки 10 вра-
жеских беспилотников. Это 
произошло у Площанки, Обо-
ротновки, Подкучайска, Черно-
поповки, Голикова, Житловки и 
Кременной в Луганской Народ-
ной Республике. А еще — под Ва-
лерьяновкой, Волновахой и Ев-
геновкой на территории ДНР. 

Всего с начала специальной 
военной операции Украина по-
теряла 370 самолетов, 200 вер-
толетов, 2866 беспилотных ле-
тательных аппаратов, 400 зе-
нитных ракетных комплексов, 
7465 танков и других боевых 
бронированных машин.

Другие потери ВСУ — 975 бое-
вых машин реактивных систем 
залпового огня, 3802 орудия по-
левой артиллерии и минометов, 
а также 7992 единицы военной 
автомобильной техники.  

А К Ц Е Н Т

Командиры российских частей говорят, 
что бои за тот же город Артемовск 
ничуть не легче, а, может, даже тяжелее, 
чем были за Мариуполь

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще шести военно-

служащих, совершенных ими в 
ходе спецоперации.

Подполковник Артем Казан-
цев с группой российских во-
еннослужащих оборонял один 
из освобожденных населенных 
пунктов. Украинские боевики 
подвергли поселок массирован-
ному минометному обстрелу. 
Быстро сориентировавшись в 
ситуации, офицер эвакуировал 
личный состав. По пути в укры-
тие подполковник получил ра-
нение. Несмотря на полученную 
контузию, Артем вывел всех во-
еннослужащих без потерь из-
под обстрела.

Замначальника ВАИ майор 

Евгений Сапронов вместе с под-
чиненными сопровождал ко-
лонну, осуществлявшую пере-
броску войск. На пути следова-
ния автоколонна подверглась 
массированному артобстрелу. 
Офицер смог найти наиболее 
безопасный маршрут и опера-
тивно перенаправить туда ко-
лонну. Благодаря этому удалось 
вывести ее из-под обстрела без 
потерь.

Находясь на наблюдатель-
ном пункте под массированным 
артобстрелом, прапорщик Алек-
сандр Овчинников корректиро-
вал огонь нашей артиллерии. В 
ходе боя он обнаружил и обеспе-
чил поражение нескольких авто-
мобилей, осуществлявших пере-
броску штурмовых групп ВСУ на 
передовую. После Александр об-
наружил бронегруппу, выдвига-

ющуюся к его наблюдательному 
пункту. Он оперативно скоррек-
тировал огонь артиллерии, ко-
торым были уничтожены БМП и 
танк противника.  

Продолжая вести наблюде-
ние, Александр обнаружил под-
крепления ВСУ и успел органи-
зовать их огневое поражение. 

Сержант Алишер Шаукен-
баев в составе реактивного арт-
дивизиона выполнял задачу по 
удержанию стратегически важ-
ного населенного пункта. На-
ционалисты атаковали силами 
пехоты и бронетанковой груп-
пы при поддержке артиллерии и 
минометов. Алишер выбрал ме-
сто для расположения машины 
управления командира расче-
та, а также позиции для стрель-
бы боевых машин. Огнем рас-
чета были уничтожены БМП и 

бронеавтомобиль противни-
ка. Всего силами артдивизиона 
было подбито более 5 единиц во-
енной техники. Потери вынуди-
ли противника отступить. 

Старший матрос Егор Ники-
тин смог вскрыть готовящееся 
контрнаступление противника 
на населенный пункт, находя-
щийся под контролем россий-
ских войск. Метким огнем из 
стрелкового оружия он уничто-
жил пятерых националистов.

Противник в течение двух 
дней предпринимал безуспеш-
ные попытки контратаковать. 
В боях Никитин уничтожил 
большое количество живой силы 
националистов и подбил две бое-
вые машины пехоты противни-
ка. Это не позволило врагу взять 
в окружение российских воен-
нослужащих и прорвать оборо-

ну. Понеся тяжелые потери в жи-
вой силе и технике, противник 
бежал с поля боя.

Рядовой Павел Еремеев 
прокладывал безопасный марш-
рут сквозь минные загражде-
ния противника. В процессе ра-
боты он был ранен в левую руку 
осколком взорвавшейся побли-
зости мины «Лепесток». После 
оказания ему первой помощи 
Павел провел разведку с помо-
щью беспилотника. Вскрыв за-
маскированную позицию ВСУ, 
он оперативно передал коорди-
наты на пункт управления, по-
сле чего скорректировал огонь 
артиллерии. 

По проделанному рядо-
вым Еремеевым проходу наши 
подразделения перешли в на-
ступление и взяли штурмом 
опорный пункт противника.  

Подполковник Артем 
Казанцев без потерь вывел 
бойцов из-под обстрела.

Замначальника ВАИ майор 
Евгений Сапронов спас авто-
колонну, попавшую в засаду.

Прапорщик Александр 
Овчинников точно скоррек-
тировал огонь артиллерии.

Сержант Алишер Шаукенбаев 
обеспечил безопасное 
размещение боевых машин.

Старший матрос Егор 
Никитин вскрыл готовящееся 
контрнаступление ВСУ.

Рядовой Павел Еремеев про-
ложил безопасный маршрут 
сквозь минные заграждения.
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— Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/2473390
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Адвокаты 
Ивана Кляйна объяснили 
смысл второго дела 
против мэра Томска

Дороги
неровные

Дмитрий Борисов

12 января в Советском районном суде Томска обвине-
ние представит доказательства по уголовному делу в 
отношении экс-мэра города Ивана Кляйна: письмен-
ные и вещественные, допрос свидетелей и потерпевше-
го. Именно такой порядок предложил прокурор на про-
шлом заседании 20 декабря.

Напомним, речь идет о приемке работ по ремонту 
автодороги по улице Большая Подгорная в Томске, ко-
торые, по мнению следователя, были выполнены с от-
клонениями от нормативов. Мэр, по версии следствия, 
об этом знал, но дал незаконное указание подчиненно-
му ему начальнику гордепартамента подыскать орга-
низацию, осуществляющую строительный контроль, 
которая примет выполненные подрядчиком работы. 
Это было необходимо, чтобы отчитаться по нацпроекту 
«Безопасные и качественные дороги».

— Я никогда не давал указаний о принятии работ лю-
бой ценой. Если мои подчиненные что-то скрывали, я 
надеюсь, что в ходе судебного разбирательства удаст-
ся разобраться, что такое перекладывание вины за свои 
действия на меня является не чем иным, как попыт-
кой избежать собственной ответственности, — отметил 
Кляйн в ходе судебного заседания.

По мнению адвокатов, никаких доказательств винов-
ности мэра, кроме устных показаний бывшего чиновни-
ка, текст обвинительного заключения не содержит.

«У стороны обвинения нет документов за подписью 
мэра Кляйна, за исключением должностных инструк-
ций, приказов о приеме на работу и материалов офи-
циальных совещаний, которые проходили под руко-
водством мэра Кляйна», — рассказала адвокат Марина 
Вихлянцева.

«Учитывая мой горький опыт, я понимаю, что та-
кие крайне неполные, неопределенные обвинения 
сконструированы против меня с тем, чтобы имелась 
возможность продвижения не одной, а различных вер-
сий события в ходе судебного разбирательства», — сооб-
щил на суде Иван Кляйн.

Напомним, что это второе по счету уголовное дело в 
отношении экс-мэра. По первому тот же Советский суд 
вынес обвинительный приговор 30 декабря 2021 года. 
«РГ» писала обо всех странностях и нестыковках в этом 
деле.  

Переменный поток
Довольно давно мы 
также говорили, что 
при отсутствии типо-

вого договора оказания услуг на 
управление домом, в котором 
прописаны существенные усло-
вия, такие договоры превраща-
ются иногда в фикцию. Плани-
рую внести поправки в Жилищ-
ный кодекс, накладывающие 
на правительство обязанность 
утвердить типовую форму до-
говора и типовую форму отчета 
управляющей компании (УК), 
ТСЖ, ЖСК. 

Планирую также внести за-
конопроект о том, что при сме-
не УК она должна передавать 
новой компании не только до-
кументы, электронные ключи, 
коды доступа, но также и сред-
ства. 

Большое количество предло-
жений у нас, связанных с борь-
бой против фальсификации ре-
шений общих собраний. В конце 
года законопроект был внесен в 
Госдуму. 

Зачастую протоколы подде-
лывают просто потому, что 
жители очень пассивны, из-
за чего собрание невозможно 
провести. Нет планов, мо-
жет быть, еще более упро-
стить процедуру проведения 
собраний?

С В Е ТЛ А Н А  РАЗ В О Р ОТ Н Е В А :  Планов 
очень много. Главное, чтобы все 
участники договорились о еди-
ном подходе. В Госдуме лежит 
законопроект о проведении со-
браний в форме конференций. 
Он принят в первом чтении, но 
завис, поскольку правовики 
против. Они считают, что не-
льзя делегировать права на рас-
поряжение имуществом. Вто-
рой подход — передача большей 
части функций общего собра-
ния совету многоквартирного 
дома (МКД). Но тогда надо уси-
ливать советы, надо, чтобы они 
были в каждом доме. Есть так-
же предложения ввести норму, 
если собрание, например, не 
прошло, то в следующий раз оно 
проходит при любом кворуме. 

Еще две инициативы касают-
ся поддержки советов МКД, ак-
тивных собственников — осво-
бождения председателей сове-
тов домов от необходимости 
выплачивать взносы в социаль-
ные фонды. Не так много у нас 
домов, где есть активные сове-
ты МКД. Еще меньше тех, кто 
принимает решение выплачи-
вать вознаграждение. Но когда 
вознаграждение выплачивает-
ся, зачастую налоговые орга-
ны предъявляют претензии: вы 
должны сделать отчисления в 
социальные фонды. А как толь-
ко отчисления пошли, люди 
старшего возраста становятся 
работающими пенсионерами и 
теряют доплаты к пенсии. Мы 
пытаемся в Жилищном кодексе 
более четко прописать, что дея-
тельность председателей сове-
тов домов — волонтерская. До-
биваемся разъяснений минфи-
на. Потому что довольно много 
судов, которые опровергают ре-
шения налоговых органов. 

Также предлагаем новый 
подход к отмене срока исковой 
давности по судебным искам, 
касающимся возврата отчуж-
денного общедомового имуще-
ства. Сейчас нет срока давности 
для ситуаций, касающихся по-
мещений, в которых находятся 
коммуникации. Но если гово-
рить про чердаки, лифтерные, 
колясочные, которые давно, ча-
сто еще до принятия Жилищно-
го кодекса, ушли из состава об-
щедомового имущества, и люди 
хотели бы их вернуть — то суды 
не принимают такие иски.

С марта будет ограничен до-
ступ к сведениям из Единого 
госреестра недвижимости. 
Удастся ли вообще проводить 
общие собрания? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Собрания, 
возможно, сократятся в разы. 
Вся отрасль встанет. Ни собра-
ния провести, ни договор за-
ключить, ни начисления не сде-
лать. Здесь все активно ищут 
какие-то способы преодолеть 
эту ситуацию. Самый вероят-
ный заключается в том, что 
нужные сведения будут содер-
жаться в ГИС ЖКХ. Но пока ГИС 
ЖКХ еще не готова. И, наверное, 
единственным вариантом бу-
дет перенос сроков вступления 
в силу этого закона. 

В Госдуме есть несколько за-
конопроектов, связанных с до-
ступом провайдеров в много-
этажки. Какой из них будет 
принят? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Какой бы 
ни был принят, важно соблю-
сти несколько условий. Во-пер-
вых, управляющая компания 
и собственники должны иметь 
информацию, кто «заходит» в 
их дом. Во-вторых, размеще-
ние в доме оборудования про-
вайдера должно осуществлять-
ся только при наличии техни-
ческой возможности и соблю-
дении технических условий. 
В-третьих, чужие люди не долж-
ны бесконтрольно проникать 
на чердаки, крыши и другие 
технические помещения. Чет-

вертое — провайдеры должны 
платить не только за электро-
энергию, но и за нанесение вре-
да общедомовому имуществу. 
А они его действительно часто 
портят. Должен ли доступ в дом 
осуществляться на основании 
решения общего собрания? Во-
прос дискуссионный. Какой бы 
проект ни получил поддержку 
депутатов, буду добиваться вы-
полнения этих условий — через 
поправки ко второму чтению. 

Предполагается ли что-то 
менять в сфере капремонта?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: С момен-
та введения в стране системы 
капитального ремонта прошло 
немало времени. Практика вы-
явила значительное количе-
ство проблем, которые необхо-
димо решить. Некачественное 
формирование региональных 
программ, их финансовая не-
сбалансированность, элемен-
тарное несоблюдение сроков 
и низкое качество работ… Все 
эти проблемы требуют совер-
шенствования законодатель-
ства. Отдельно хотела бы ска-
зать о такой важной части про-
граммы капитального ремонта, 
как спецсчета. По данным на 1 
июля 2022 года способ накоп-
ления взносов на капремонт в 
форме специальных счетов вы-
брали собственники 104,6 ты-
сячи домов, это 14,5% от об-
щего количества МКД, вклю-
ченных в региональные про-
граммы капремонта, 22,2% от 
общей площади таких домов. 
Когда принималась програм-
ма капремонта, мы говорили о 
том, что спецсчет — это актив-
ные граждане, это наше буду-
щее, их надо поддерживать. По 
факту эти граждане находят-
ся в не совсем равных услови-
ях с теми, кто выбрал «общий 
котел». Потому что им прихо-
дится за счет своих взносов вы-

ставлять платежные докумен-
ты, собирать платежи, осуще-
ствлять технический надзор и 
контроль. Те же, кто копит на 
ремонт в «общем котле», де-
лают это за счет региональных 
субсидий, которые передаются 
регоператору. 

Мы видим очень большой 
разброс. Есть прекрасные кап-
ремонты, которые делают дома 
со спецсчетами. С другой сторо-
ны, этим собственникам не хва-
тает квалификации. Договоры 
заключаются ненадлежащим 
образом, взносы на капремонт 
тратятся фактически на теку-
щий ремонт, ценообразование 
не прозрачное. Это приводит 
к нарушению равновесия си-
стемы. 

Н а  с п е ц с ч е т а х  с е й ч а с 
немного средств. В большинстве 
регионов минимальный вз-
нос не позволяет не то что 
комплексный ремонт прово-
дить, но осуществлять даже 
виды работ, которые по плану 
положены. И мы видим часто та-
кую историю, когда люди прове-
ли за счет собранных денег ка-
кой-то ремонт, все деньги вы-
брали, перешли в общий котел 
и говорят: теперь давайте нас 
за счет этих внутренних заим-
ствований ремонтируйте. Ча-
сто органы власти принимают 
решение о переводе спецсчетов 
в общий котел. Это тоже нагруз-
ка на общую систему. 

Есть различные предложе-
ния, как модифицировать эти 
подходы. В том числе наш зако-
нопроект, где есть обязатель-
ное требование к собственни-
кам выбирать человека, кото-
рый будет уполномочен на сбор 
средств, выставление платеж-
ных документов, обязательный 
договор по осуществлению тех-
нического контроля. Еще в этом 
законе содержится запрет на 
владение спецсчетом для УК. 

Есть поручение по итогам 
Госсовета о необходимости уси-
лить роль госжилинспекций в 
этом вопросе. Надеюсь, что по-
явится пакет согласованных 
предложений по модернизации 
подходов к спецсчетам. 

Сейчас много сложностей 
с продажей квартир, куда 
был вложен материнский 
капитал. 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Здесь дей-
ствительно гигантская пробле-
ма. Вроде бы хорошее дело со-
бирались сделать — помочь лю-
дям. Большая часть средств ма-
теринского капитала использу-
ется именно на покупку кварти-
ры. Но наметилась тенденция, 
когда люди становятся залож-
никами, потому что, использо-
вав материнский капитал, им 
потом невероятно сложно про-
дать квартиру. 

У органов опеки не всегда 
есть четкие критерии, что яв-
ляется ухудшением или улуч-

шением жилищных условий. 
Например, семья переезжает 
из двухкомнатной квартиры в 
загородный дом в километре 
от МКАД. Им удобно, но органы 
опеки не дают разрешения. Их 
можно понять — при любом иске 
со стороны того же ребенка о 
том, что они сознательно нару-
шили его материальное положе-
ние, органы опеки будут серьез-
но отвечать. Поэтому они тор-
мозят эти сделки. 

При получении маткапита-
ла есть обязанность выделять 
детские доли в квартире. Но эти 
доли пропорциональны разме-
ру маткапитала в общей стои-
мости квартиры, и часто они 
очень маленькие — 1/32, 1/64. 
Защитить жилищные права де-
тей это не может, на этих двух 
или трех квадратных метрах не-
возможно жить. У нас возник-

нут проблемы в будущем, когда 
дети вырастут и начнут эти 
доли требовать себе, пытаться 
поселить там каких-то людей, 
которые впоследствии окажут-
ся черными риелторами. Эти 
доли создают огромное количе-
ство проблем. 

При этом, например, при 
выплате на ипотеку в 450 тысяч 
рублей при третьем ребенке нет 
никаких требований доли выде-
лять. Если маткапитал исполь-
зуется для увеличения пенсии 
матери или обучения какого-то 
ребенка, никто тоже не спраши-
вает, как защищены права дру-
гих детей. 

Есть несколько путей реше-
ния проблемы. Первый — из-
бавляться от долей вообще. Мы 
это обсуждаем с коллегами-де-
путатами, с правительством, с 
минпросвещения. Все поддер-
живают. Профессиональное со-

общество нотариусов, риелто-
ров тоже поддерживает. Только 
минтруд против. Но, мне кажет-
ся, мы общими усилиями убе-
дим, что эти доли никому сча-
стья и защиты не приносят. 

Есть еще несколько вариан-
тов, которые прорабатываются. 
Например, разрешить обмен до-
лями с родственниками. Чтобы 
продать квартиру, ты можешь 
выделить ту же самую долю в 
квартире, например, бабушки 
и дедушки. Обмен долями необ-
ходим и когда люди получают 
наследство и хотят объединить 
доли в разных квартирах, обме-
нявшись с родственниками. 

Другой вариант — сделать 
возможность возврата мат-
капитала в Пенсионный фонд 
и потом его повторное получе-
ние. Законодательных предло-
жений достаточно много, будем 

смотреть, какое из них сработа-
ет быстрее. 

Недавно был принят закон 
о запрете дробить кварти-
ры на микродоли — менее 6 
квадратных метров. Может 
быть, стоит увеличить эту 
площадь? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: — Это ре-
шение никому не принесло сча-
стья. Потому что физически на 
6 метрах тоже жить нельзя. На-
личие таких небольших долей, 
которые не являются изолиро-
ванными помещениями, созда-
ет предпосылки для рейдерско-
го захвата квартир. Это огром-
ная проблема, нужно менять 
ситуацию. Есть несколько за-
конопроектов, один внесен кол-
легами из Мосгордумы. Они до-
вольно жесткую позицию зани-
мают — запрета продажи любых 
долей. 

Есть законопроект, приня-
тый Госдумой прошлого созы-
ва в первом чтении. Он предпо-
лагал, что размер доли каждо-
го из сособственников обеспе-
чит ему возможность вселения 
в жилое помещение при соблю-
дении учетной нормы площа-
ди жилого помещения. Этот 
подход более конструктивен, 
чем принятые сегодня нормы. 
Но, увы, законопроект завис в 
Госдуме. 

Какова судьба законопроекта 
об апартаментах?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Пока ниче-
го определенного не могу ска-
зать. Идет согласование с регио-
нами и минстроем. Все неодно-
кратно высказывались на тему, 
что апартаменты не будут при-
знаны жилой недвижимостью. 
Другое дело, что необходимо 
урегулировать вопросы оплаты 
за проживание, прописки. 

Какие меры, на ваш взгляд, 
нужны, чтобы было безопас-
нее жить в газифицирован-
ных домах? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: На мой вз-
гляд, оптимальным решением 
является отказ от заключения 
отдельных договоров на обслу-
живание внутриквартирного, 
внутридомового газового обо-
рудования и передача всех этих 
функций газораспределитель-
ным организациям, которые 
бы это делали за счет своего та-
рифа. 

На утечки газа оператив-
но могут реагировать только 
средства технического контро-
ля — газоанализаторы, кото-
рые я предлагала, но это не на-
шло поддержки. Хотя газоана-
лизаторы дешевле, чем прибо-
ры учета, которые все обязаны 
ставить. И конечно, нужно ре-
шение вопроса с неисправным 
газовым оборудованием. До-
пустим, у человека нет средств 
на то, чтобы его поменять. Если 
ему отключить подачу газа, то 
часто бывает, что люди начина-
ют самовольно подключать его 
обратно, и это тоже приводит 
к негативным последствиям. 
Кроме того, должен быть упро-
щен доступ госжилинспекции 
в квартиры для проверки пере-
планировок. 

Некоторые эксперты счита-
ют, что оптимальное реше-
ние — запретить продажу га-
зовых плит без системы «газ-
контроль», которая перекры-
вает газ, когда огонь погас. Как 
вы это оцениваете? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Я согласна. 
Но это упирается в покупатель-
ную способность населения. 
Кроме того, это касается только 
покупки новых плит. А с теми, 
которые уже стоят, которым сто 
лет, что делать? Это самая слож-
ная проблема. 

В России огромное количество 
очередников на жилье. Как 
эти очереди можно ускорить? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: За счет раз-
вития наемного жилья, отка-
за от бесплатной приватиза-
ции. Здесь определенные шаги 
есть — в Стратегии развития 
строительства и ЖКХ в сфере 
переселения из аварийного жи-
лья предусматривается предо-
ставление как раз жилья внаем 
с правом выкупа. Но надо де-
лать следующие шаги. Нужно 
наращивать наемное жилье все-
ми возможными способами, не 
только за счет строительства, 
но и за счет выкупа уже во вто-
ричке. Мы эту тему не сдвинем, 
если будем ориентироваться 
только на решение проблем 
отдельных категорий — напри-
мер, только переселяющихся 
из аварийного жилья. Потому, 
что таких очередников в разных 
муниципалитетах не так много. 
Только если мы будем пытаться 
строить наемные дома для це-
лого ряда категорий: и для де-
тей-сирот, и для очередников — 
тогда за счет масштаба, может 
быть, эти проекты будут выгод-
ны. Особенно если правитель-
ство будет предоставлять опре-
деленные преференции — нало-
говые, бесплатные земельные 
участки — для инвесторов, кото-
рые будут браться за строитель-
ство такого жилья.  

Порядок оплаты 
жилищно-коммунальных услуг 
можно было бы изменить.

А К Ц Е Н Т

После ограничения доступа 
к сведениям о недвижимости 
вся отрасль ЖКХ встанет

А К Ц Е Н Т

Купив квартиру с помощью 
маткапитала, люди становятся 
заложниками ситуации
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РЕСУРСЫ «Лукойл» 
договорился о продаже 
НПЗ на Сицилии

Баки опустели

Нива Миракян, «Российская газета», Рим,

Сергей Тихонов

«Лукойл» достиг соглашения о продаже нефтеперера-
батывающего завода (НПЗ) ISAB на острове Сицилия. 
Согласно предварительным расчетам, сделка должна 
быть закрыта к марту 2023 года.

К соглашению пришли дочернее общество россий-
ского нефтяного гиганта Litasco S.A. и G.O.I. Energy 
Limited, которая и станет покупателем. Сумма сделки 
не раскрывается.

G.O.I. Energy Limited — энергетическое подразде-
ление фонда Argus New Energy Fund с экспертизой во 
всех классах активов — сформировало партнерство 
с Trafigura, одним из крупнейших международных 
трейдеров нефтью, с целью обеспечения эффективной 
работы комплекса после его продажи. За счет этого 
должны будут обеспечиваться непрерывные поставки 
сырья на завод.

Нефтеперерабатывающий комплекс ISAB на 
юго-востоке Сицилии является третьим по мощности 
в Европе. В его состав входят два НПЗ, объединенных 
системой трубопро-
водов и интегриро-
ванных в единый 
технологический 
комплекс общей 
мощностью 16 млн 
тонн в год, а так-
же резервуарный 
парк объемом 3,7 
млн кубометров и 
три морских прича-
ла. «Лукойл» стал 
единоличным вла-
дельцем комплек-
са ISAB в 2013 году. 
«Мы твердо верим, что  ISAB обладает значительным 
потенциалом развития и у нас есть надежный бизнес-
план, чтобы использовать его», — прокомментировал 
новость генеральный директор G.O.I. Energy Михаил 
Бобров, являющийся по совместительству генераль-
ным директором и мажоритарным акционером Green 
Oil Energy.

Предприятие покрывает 22% потребностей Италии 
в автомобильном топливе. В случае закрытия завода 
работу рисковали потерять порядка 10 тысяч человек. 
Новый собственник обязуется сохранить рабочие ме-
ста,  обеспечить безопасные условия труда.

По мнению инвестиционного стратега УК «Ари-
капитал» Сергея Суверова, продажа «Лукойлом» НПЗ 
на Сицилии была вынужденной мерой. После недруже-
ственных действий в Европе в отношении российских 
активов у компании фактически не было другого вы-
хода. Как отмечает главный аналитик «Открытие Ин-
вестиции» по нефтегазовому сектору Алексей Кокин, 
«Лукойлу» сейчас очень трудно, практически невоз-
можно организовать снабжение НПЗ сырьем, пока он 
является собственником и оператором. Проблема и 
в эмбарго ЕС, и в санкциях США, и в риске для контр-
агентов попасть под санкции. Раньше Litasco поставлял 
на НПЗ разные сорта нефти, сообразуясь с конъюнкту-
рой рынка. Но в 2022 году европейские банки отказа-
лись финансировать поставки Litasco из-за опасений 
перед санкциями США. 

Под вопросом осталось будущее НПЗ «Лукойла» 
в Болгарии и Румынии. Также у компании есть доля 
в нефтеперерабатывающем предприятии в Нидер-
ландах. В «Лукойле» на запрос «РГ» не ответили.

По мнению Кокина, в Нидерландах «Лукойл» — 
миноритарий, поэтому у НПЗ не должно быть таких 
проблем, как у ISAB. В Болгарию российская компа-
ния может поставлять свою нефть по морю благода-
ря исключению из эмбарго ЕС, а оттуда и в Румынию. 
Поэтому пока нет необходимости в продаже, но такой 
вариант может рассматриваться. Так или иначе, пере-
говорная позиция «Лукойла» в Болгарии и Румынии 
лучше, чем в Италии.  

После эмбарго ЕС 
на импорт 
российской нефти 
«Лукойлу» 
осталось только 
продать завод
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА Переобучение 
и надбавки к зарплате —
как справиться 
с нехваткой медиков

Доплаты 
белым халатам

Ирина Невинная

Врачи и медсестры поликлиник, муниципальных 
больниц, службы «скорой» в наступившем году по-
лучат ежемесячные надбавки к зарплате. Кроме того, 
чтобы заинтересовать врачей остаться в профессии, 
им теперь разрешат быстро «доучиться» по другой, 
более дефицитной медицинской специальности. 

Введенные правительством доплаты, о которых со-
общила вице-премьер Татьяна Голикова, действитель-
но значимые: сейчас средняя зарплата врача муници-
пального уровня в стране составляет 57 тысяч рублей, 
поэтому надбавка в 14,5 — 18,5 тысячи — это ощутимо.

В результате выплаты получат почти 380 тыс. вра-
чей, 725 тыс. медсестер и фельдшеров , 65 тыс. — млад-
шего персонала. «Согласно исследованиям Всерос-
сийского союза пациентов, за три года после выпуска 
система здравоохранения теряет треть всех выпуск-
ников потому, что рабочее место оказывается непри-
влекательным. Поэтому зарплату врачам нужно уве-
личивать обязательно, чтобы остановить отток спе-
циалистов, в том числе в первичном звене», — сказал 
«РГ» сопредседатель ВСП Ян Власов. Напряженнее 
всего ситуация в регионах, в небольших населенных 
пунктах. Поэтому 
с нынешнего года 
правительство ре-
шило поддержать 
региональных ме-
диков, которые тру-
дятся в первичном 
звене или, как гово-
рят они сами, «на 
земле».

Еще одна мера 
для решения кад-
ровой проблемы — 
увеличение целе-
вой квоты по обу-
чению будущих 
врачей по направ-
лению «Лечебное дело» и «Педиатрия». В 2023—
2024 учебном году три из каждых четырех бюджет-
ных мест будут «целевыми»: студенты будут учиться 
по направлениям регионов, а став врачами — должны 
будут отработать определенный срок в направившей 
их на учебу медорганизации. По дефицитным специ-
альностям ординатуры целевая квота установлена на 
уровне 100% — таким образом регионы получат при-
ток специалистов по 49 врачебным специальностям. 
«Для медицинских организаций целевое обучение — 
это хороший способ адресно подготовить молодых, 
мотивированных врачей нужных специальностей 
и принять их на конкретные рабочие места», — считает 
замминистра здравоохранения Татьяна Семенова, ко-
торая курирует направление образования и перепод-
готовки медиков.

Но подготовка будущих врачей с нуля занимает 
несколько лет. Поэтому минздрав выступил с еще од-
ной инициативой — дипломированным терапевтам 
и педиатрам разрешили быстро обучиться более де-
фицитной медицинской специальности: они смогут 
работать хирургами, анестезиологами-реаниматоло-
гами, травматологами-ортопедами. Для этого меди-
кам нужно пройти курсы профессиональной перепод-
готовки и специализированную аккредитацию.

Сроки довольно жесткие: вчерашним студентам 
осваивать новую специальность нужно будет не менее 
1296 часов (9 месяцев). Те, кто уже закончил интер-
натуру или ординатуру укрупненной группы специ-
альностей «клиническая медицина», смогут освоить 
новое направление гораздо быстрее — для них преду-
смотрено не менее 504 часов (3,5 месяца) переподго-
товки.  

СТАВКА 
НА СЕМЬИ 

В прошлом году рос-
сийские банки повы-
сили рыночные ставки 

по ипотеке в среднем до 11% го-
довых, отмечает Веселков. Ре-
шения об увеличении базовых 
ставок сейчас — отложенная 
реакция на события прошлого 
года, считает он. Текущие став-
ки ведущих банков, по его мне-
нию, соответствуют рыночной 
конъюнктуре. 

«Нельготные» ипотечные 
кредиты по сравнению с кон-
цом 2022 г. будут дороже на 
0,4—0,5%, считает руководи-
тель «Циан.Аналитики» Алек-
сей Попов. Все эти события 
приведут к корректировке 
средней ставки по всем вы-
данным кредитам. «Мы ожи-
даем ее рост по итогам января 
на 1,3—1,5 процентных пункта 
для первичного рынка и на 0,3—
0,4 процентных пункта для вто-
рички», — говорит Попов.

Подорожание ипотеки по 
рыночным программам — об-
щая тенденция, вызванная 
подорожанием фондирования 
и необходимостью обеспече-
ния прибыльности операций, 
говорит завкафедрой ипотеч-
ного жилищного кредитования 
и финансовых инструментов 
рынка недвижимости Финан-
сового университета при пра-
вительстве Александр Цыга-
нов. «Ориентир в данном слу-
чае — облигации федерального 
займа. Плюс общее понимание 
неопределенности экономи-
ки не только России, но и мира, 
что побуждает повышать кре-
дитные ставки, считая это пла-
той за повышенный риск», — от-
мечает он.

Основное изменение на 
рынке ипотеки, случившееся 
в конце декабря, связано с от-
меной предоставления креди-
тов под нулевые процентные 
ставки, считает Попов. Креди-
ты со ставками ниже, чем в го-
сударственной льготной ипо-
теке, остались, но теперь эти 
предложения начинаются с 3%.

В конце прошлого года пре-
кратили прием заявок на кре-
диты от девелоперов со став-
ками менее 3% Сбербанк, Сов-
комбанк, «ДОМ.РФ» и «МКБ», 
и другие банки, вероятно, по-
следуют их примеру, говорит 
Веселков. Доля сделок с при-
влечением льготной ипотеки 
в 2023 году останется пример-
но на уровне прошлого года, 
добавляет он. Большинство 
клиентов, которых не устроит 
повышение минимальных ста-
вок по субсидированным про-
граммам от застройщиков, 
будут пользоваться кредита-
ми с господдержкой. Многие 
переориентируются на семей-
ную ипотеку со ставкой до 6%, 
которая теперь распространя-
ется на семьи с двумя и более 
несовершеннолетними детьми 
(ранее действовало ограниче-
ние по возрасту ребенка — он 
должен был родиться в 2018—
2023 годах). В банках отмечают, 
что поток желающих получить 
«Семейную ипотеку» на новых 
условиях начался уже в первые 
дни 2023 года.

«Именно эта программа ста-
нет ключевым драйвером спро-
са в ближайшие годы. Власти 
намерены постепенно сворачи-
вать льготную ипотеку, одна-
ко не планируют отказываться 
от семейной ипотеки, потому 
что она решает сразу несколько 
стратегически важных задач: 
преодоление демографической 
ямы, улучшение жилищных 
условий россиян и развитие 
строительной отрасли», — счи-
тает Веселков.  

РЕНОВАЦИЯ Стотысячный москвич получил ключи
от новой квартиры

Двушка на выданье

Любовь Проценко 

П
е р е е з д  в   н о в у ю 
к в а рт и ру,  п ол у-
ченную по ренова-
ции пенсионеркой 
Клавдией Плотни-
ковой,  свел вче-
ра снова под одной 
крышей три поко-
ления этой семьи: 

бабушку с дедом, их сына и дочь 
и внуков. Когда-то почти все они 
жили вместе в пятиэтажке, рас-
положенной в 150 метрах от 
нового дома. Со временем по-
взрослевшие дети обзавелись 
собственным жильем и разъе-
хались. Но то, как в сорокамет-
ровой двушке они по утрам вы-
страивались в очередь перед 
совмещенным санузлом, по-
мнят хорошо. 

В новой квартире поселят-
ся  только бабушка с дедом и две 
внучки — 29-летняя препода-
вательница колледжа дизай-
на Ксения и студентка Наташа. 
«Но посмотрите, какие у них тут 
условия, — взялся провести экс-
курсию корреспондентам «РГ» 
Даниил, сын Клавдии Никола-
евны. — Комнаты отдельные, а 
не проходные, как прежде. Плюс 
два санузла, один из которых 
с ванной, просторная кухня, за-
стекленная лоджия. Площадь — 
65 квадратных метров». Даниил 
не скрывает, что маму, прожив-
шую двадцать лет на  третьем 
этаже, очень страшил 23-й этаж: 
«А вдруг лифт сломается?» Но ее 
успокоили: на каждой площадке   
по четыре подъемника, причем, 
каждый с автономным питани-
ем, а значит, может работать 

даже если выключат электриче-
ство. 

Плотниковы переезжают 
в сввою новостройку на пло-
щади Белы Куна, 1, одними из 
первых переселенцев с улицы 
Байкальской, а в квартире мож-
но уже жить. В кухне отличный 
гарнитур, на окнах шторы, есть 
необходимая мебель и в комна-
тах. «Девочки наши купили себе 
только кровати, остальное — по-
дарок правительства Москвы. 
Мне все это кажется новогод-
ним чудом», — не скрывает радо-
сти Даниил. Чудо не чудо, а мэр 
Москвы Сергей Собянин не мог 
позволить себе приехать к Плот-
никовым с пустыми руками — 
ведь Клавдия Николаевна оказа-
лась 100-тысячным москвичом,  
получившим квартиру по про-
грамме реновации. 

Всего пять лет прошло со 
старта этой программы, но в ее 
рамках вырос практически це-
лый новый город. Поздравив 
семью с новосельем, с Новым 
годом, Рождеством, Сергей Со-
бянин рассказал, что в три бли-
жайшие года темпы переселе-
ния из отживших свое домов 
вырастут вдвое — из хрущевок 
переедут еще двести тысяч жи-
телей: «Задача крайне сложная, 
но я уверен, что мы справимся». 
В подтверждение этих слов ста-
тистика: с 2018 года участникам 
программы передано под засе-
ление уже 218 новостроек, кото-
рые сейчас обживают обитате-
ли 638 домов, идущих под снос. 
Еще 10 миллионов «квадратов» 
строится и проектируется, ждут 
начала застройки 565 старто-
вых площадок.  Года через два 
у города появится возможность 
выйти на пик и начать по-насто-
ящему волновое переселение: 

один дом сносится, а рядом под-
нимается уже другой. 

Напомню, рассчитана про-
грамма реновации на пятна-
дцать лет. За это время новое жи-
лье должны получить миллион 
москвичей. Многие из тех, кто 
проголосовал в свое время за 
нее, тем не менее опасались, не 
окажется ли новая квартира где-
нибудь на выселках столицы. Те-
перь таких сомнений нет — все 
сто тысяч переселенцев перееха-
ли не просто в своем районе, но 
и как Плотниковы, в шаговой до-
ступности от старого дома. 

Страхи есть и сейчас, но со-
сем уже другие — не остано-
вят ли власти программу? Ведь 
проблем и у города, и у страны 
хватает: два года длилась пан-
демия коронавируса, потом на-
чалась спецоперация… Все это 
тоже требует затрат.

 «Но на финансировании про-
грамм реновации это не сказы-
вается никак — она обеспечива-
ется полным рублем», — расска-
зал «РГ» руководитель депар-
тамента строительства Моск-
вы Рафик Загрутдинов. Под-
твердил решимость правитель-
ства Москвы строить и дальше 
не просто новое жилье, а самое 
современное и Сергей Собянин. 
«Мы отказались от стандартной 
застройки, — рассказал вчера 
он. — Смотрим с архитекторами, 
какой облик у каждого дома, ка-
кой фасад. Каждый дом должен 
быть качественным». Так меня-
ется застройка одного за другим 
целых районов города. Взять то 
же Гольяново. «Этот район еще 
будет, конечно, перестраивать-
ся, здесь 100 домов под ренова-
цию попало, — рассказал глава 
города. — Считалось, что под ре-
новацию делают самые плохие 

дома, бог знает из чего и како-
го качества. А они, как правило, 
одни из лучших в районе». 

Взять хотя бы эту 23-этаж-
ную башню. Построена  с под-
земной стоянкой по индивиду-
альному проекту. Фасады  вен-
тилируемые, облицованы клин-
керной плиткой теплых тонов 
под кирпич. В квартирах  — улуч-
шенная отделка, как и положено 
по городскому закону о стандар-
те реновации. Дом оборудован 
автоматизированной системой 
контроля и учета потребления 
энергоресурсов, что поможет 
существенно экономить на ком-
муналке. Первый этаж, как и во 
всех новостройках столицы, не-
жилой — с помещениями под ма-
газины, кафе, салоны красоты, 
спортклубы, кружки и секции 
для детей. В вестибюле — комната 
для консьержа. Во дворе дома — 
уже оборудована детская пло-
щадка и спорплощадка  для лю-
бителей здорового образа жиз-
ни — с тренажерами, брусьями 
и турниками. 

…Выходим с Плотниковыми 
во двор полюбоваться этой кра-
сотой, а там у подъезда еще один 
подарок мэра к новоселью — но-
венький москвич.  

Стотысячным москвичом, получившим квартиру по реновации, стала пенсионерка Клавдия Николаевна Плотникова (слева), рядом с ней — дочь Ольга и внучки Ксения и Наталья.

А К Ц Е Н Т

С 2018 года участникам программы 
передано под заселение 
уже 218 новостроек

С нынешнего года 
решено финансо-
во поддержать 
врачей, медсестер, 
фельдшеров, 
которые работают 
«на земле»

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

1

— Читайте также: Эксперты 
оценили эффект от продления 
льготной ипотеки
rg.ru/art/2459382

МЕЖДУ ТЕМ

Переезд в новостройку — это не 

только расширение жилплощади, 

но и улучшение качества жизни. 

«Вся наша работа — не просто циф-

ры. Мы делаем это для того, чтобы 

повысить комфорт и качество жиз-

ни людей, создать инфраструктуру 

для человека», — говорил ранее ви-

це-премьер Марат Хуснуллин. 

В 2022 году в России было возведе-

но более 101 млн кв. м жилья. Это 

на 10% больше, чем годом ранее, 

и является рекордом за всю исто-

рию страны. Жилищные условия 

за год улучшили 3,6 млн семей.

Уже полтора десятка регионов, по 

данным минстроя, расселили дома, 

ставшие аварийными до 2017 года. 

Только за прошлый год с 3 млн кв. м 

аварийного жилья переехали в но-

вые дома 167 тысяч человек. Де-

вять регионов приступают к рассе-

лению домов, признанных аварий-

ными до начала 2022 года.  

Появились новые нормативные 

инструменты — механизм комплекс-

ного развития территорий, отметил 

в интервью телеканалу «Россия 24» 

глава минстроя Ирек Файзуллин. 

Некоторые, особенно крупные, го-

рода начали расселение в дополне-

ние к обычным программам, еще 

и по инвестиционным девелопер-

ским программам. 

Подготовила Марина Трубилина

Конкретно

Какие доплаты получат медики
(врачи/средний медперсонал)
— врачи/медсестры районных и центральных районных, 

участковых больниц — 18,5/8,0 тыс. руб.

— врачи/медсестры, фельдшеры, оказывающие первичную 

помощь по участковому принципу, — 14,5/6,5 тыс. руб.

— врачи и медработники с высшим образованием, прово-

дящие сложные исследования (для выявления онкозаболе-

ваний), — 11,5 тыс. руб.

— врачи/средний медицинский персонал станций скорой 

помощи — 11,5 /7,0 тыс. руб.

— младший медперсонал больниц, амбулаторных медучре-

ждений, станций скорой помощи — 4,5 тыс. руб.

— медсестры и фельдшеры, принимающие вызовы на стан-

ции скорой помощи, — 4,5 тыс. руб.

Кроме этого, программой Госгарантий по оказанию бес-

платной медицинской помощи предусмотрена индексация 

заработков медиков на 8,5 процента в 2023 году.

ЦИФРА

10
МИЛЛИОНОВ 

квадратных метров жилья 

строится сейчас в Москве 

по программе реновации 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Даниилу, сыну Клавдии Николаевны, новая мамина квартира нравится 
всем — простором, отделкой, видом из окон.



6 Нацпроекты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 января 2023
среда № 3 ( 8948 )

Нацпроекты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВЫ Пройти тропой ученых, стать классным специалистом и получить золотой значок

На высокой ноте 

Ирина Белова 

С
ириус — самая яркая 
звезда на небоскло-
не. Такая есть и на 
земле, и она светит 
уже два года. Мало 
того, появились не 
менее яркие «Мини-
Сириусы». Их уже 
шестьдесят.

В России в рамках нацпроек-
та «Образование» развивается 
сеть центров для одаренных де-
тей и молодежи. Региональные 
площадки работают по техно-
логиям образовательного цен-
тра «Сириус» и будут созданы 
по всей стране. В них ребятам 
помогают определиться с про-
фессией, выявить и развить та-
лант в области искусств, спор-
та, естественных наук и в техни-
ческом творчестве.

В Краснодарском крае, не-
далеко от Сочи, два года назад 
была создана федеральная тер-
ритория «Сириус». По сути, это 
небольшой город с современ-
ной инфрастуктурой для раз-
вития талантов. Здесь и работа-
ет одноименный образователь-
ный центр.

Сейчас в «городе будущего» 
строят Высшую школу музыки, 
школьный и студенческий кам-
пусы, концертный комплекс 
мирового уровня, центр еди-
ноборств и центр спортивной 

медицины. Проектируют по-
ликлинику, больницу, два дет-
ских сада и школу. Кстати, тем, 
кому не хватило мест в нынеш-
них детсадах, местные власти 
выплачивают по 10 тысяч руб-
лей в месяц на каждого ребенка.

Федеральная территория 
«Сириус» начала свою историю 
с того самого образовательного 
центра. Раньше в бывшем олим-
пийском городке размещались 
туристы, а теперь — талантли-
вые школьники. В этом году его 
посетили девять тысяч ребят, а 
за семь лет — более 59 тысяч.

Президентский лицей «Си-
риус» объединил классическое 
образование с новейшими тех-
нологиями. В лабораториях 
«Росатома», «Уралхима» и «Ян-
декса» школьники (всего их 1,5 
тысячи) мастерят своими рука-
ми и совершают личные откры-
тия. В одной из лабораторий 
ученики создавали новогодние 
украшения — после моделиро-

вания на компьютере игрушки 
распечатали на 3D-принтере. 
А в другой — из карбона, кото-
рый используют в авиационной 
и космической промышленно-
сти,  делали сувениры, ракетки 
для настольного тенниса и мо-
дель самолета.

«Сейчас ребята создают мо-
дель беспилотного морского 
судна для экологического мо-
ниторинга морской акватории, 
— рассказал заведующий лабо-

раторией Алексей Чумаков. — 
Макеты из пенопласта запус-
кали в бассейне, проверяя, ка-
кой лучше плавает, а потом 
увеличили и сделали в матери-
але». Ребята возьмутся и за ин-
вентарь для профессиональных 
спортсменов — сани для скеле-
тона. И это далеко не все.

В лицее учатся дети не толь-
ко из «Сириуса» и Сочи, но и из 
других регионов. Я встретила 
двух мальчиков из Подмоско-
вья и девочку с Камчатки. К сло-
ву, здесь не ставят двоек и троек 
— просто не за что.

Здесь собрано все лучшее 
для развития талантов. «При-
рода и инфраструктура создают 
условия для этого,  — считает за-
меститель губернатора Красно-
дарского края Александр Руп-
пель. — Это место, где зажига-
ются новые звезды». Яркие, как  
Сириус на небе.  

Наталья Граф, 
Юлия Потапова

К
ак реально работает нац-
проект «Здравоохране-
ние» покажем сегодня на 

примере одного региона. По тем 
же направлениям развиваются и 
совершенствуются медицинские 
услуги по всей стране. 

Выявлять рак молочной же-
лезы на ранней стадии помога-
ют передвижные диагностиче-
ские комплексы, которые рабо-
тают на улицах городов и посел-
ков Кузбасса. Только за один ме-
сяц в акции «Парковая маммо-
графия» приняли участие более 
300 жительниц Белово, Новокуз-
нецка и Кемерово. У пятнадцати 
медики заподозрили онкологию 
и выдали направление на допол-
нительные обследования. У двух 
опасный диагноз подтвердил-
ся, и они получают необходи-
мое лечение. А ведь еще вчера 
обращаться к врачам многие из 
этих трехсот не собирались. Кто-
то не имел времени и желания 
стоять в очередях. 

Совсем другое дело, когда 
тебя приглашают пройти мам-
мографию во время прогулки 
по бульвару или скверу, спросив 
только паспорт и медицинский 
полис. Процедура занимает не 
больше пятнадцати минут. В Куз-
бассе есть и мобильный флюоро-

граф. За 78 выездов в первом по-
лугодии обследовались четыре 
тысячи человек. 

Создают в Кемерово и ком-
фортные условия для оказания 
стоматологической помощи. По-
ликлиника на Ленинградском 
проспекте не знала капремонта 
больше 30 лет. Сегодня значи-
тельная часть работ уже выпол-
нена. Пациенты с порога попада-
ют в удобную и хорошо оформ-
ленную входную зону. С совре-
менной регистратурой и элек-
тронным расписанием работы 
врачей, которое актуализирует-
ся каждый день. 

И лечат здесь теперь тоже 
по-другому. Стоматологическое 
оборудование нового поколения, 
автоматизированные рабочие 
места для персонала, рецирку-
ляторы воздуха — основные при-

меты позитивных перемен. И не 
только для пациентов и врачей. 
«Раньше здесь было холодно, по-
всюду сквозняки, верхнюю оде-
жду мы не снимали, — вспомина-
ет гладильщица Марина Наибо-
ва. — Теперь — совсем другое дело. 
Тепло, чисто. Шесть отличных 
стиральных и пять сушильных 
машин!»

А в Клинике внимательной 
медицины «О2» города Север-
ска заработал компьютерный 
томограф экспертного класса. 
Как рассказала «РГ» замдирек-
тора клиники Лариса Ерошен-
ко, раньше, чтобы пройти КТ-ис-
следование, пациентам приходи-
лось ехать в Томск. Для жителей 
закрытого города это крайне 
неудобно, ведь здесь действует 
пропускной режим. Теперь же 
пройти исследование можно не 

выезжая из Северска. И бесплат-
но — в рамках ОМС.

В планах  — приобрести в ли-
зинг и другое высокотехнологич-
ное оборудование: офтальмоло-
гический прибор для диагности-
ки макулодистрофии и денталь-
ный томограф для исследований 
в стоматологии.

Легче стала дорога к врачам 
и у жителей Новокузнецка. В го-
роде проложили дорогу к новой 
городской инфекционной боль-
нице имени В.В. Бессоненко. 
Современный комплекс из две-
надцати зданий на триста коек 
рассчитан на 11 тысяч пациен-
тов в год. И принимает их круг-
лосуточно. С помощью ультра-
современного оборудования 
диагностируют и лечат вирус-
ные гепатиты, другие инфек-
ции, в том числе и ВИЧ. 

«Наша больница — госпи-
тальная база службы экстрен-
ной консультативной помощи 
и медицинской эвакуации для 
нескольких городов юга Кузбас-
са. Мы и наши пациенты с нетер-
пением ждали новую дорогу», — 
рассказал главврач Андрей По-
лукаров. Ведь раньше, чтобы до-
браться от остановки автобуса 
до больницы, надо было пройти 
почти полкилометра. Построи-
ли новую дорогу в рамках нац-
проекта «Безопасные качествен-
ные дороги».  

А К Ц Е Н Т

В президентском лицее «Сириус» 
не ставят двоек и троек — не за что. 
Здесь объединили классическое 
образование с новейшими технологиями

ТУРИЗМ

НАУЧНОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ

Ирина Белова

В России запустили программу 
научно-популярного туризма. 
После Калининграда проект ре-
ализовался и в Сочи. Маршрут 
«Путешествие в науку» стал на-
стоящим приключением.

Вы думали, что Сочи — это 
море, горы и пальмы? Не толь-
ко. А еще — НИИ медицинской 
приматологии, Субтропиче-
ский научный центр РАН, Бо-
танический сад «Дерево Друж-
бы» и Вольерный комплекс 
«Лаура» Кавказского государ-
ственного природного био-
сферного заповедника.  Их вы-
брали для экскурсий.

В НИИ медицинской при-
матологии туристы прошли 
по маршруту «Большие волье-
ры». Здесь содержат более 6,5 
тысячи  обезьян 200 видов. На 
обезьянах апробировали ме-
тоды активной профилакти-
ки многих опасных болезней.  
Следующим стал Субтропиче-
ский центр. Гости побывали в 
лабораториях молекулярной и 
клеточной селекции, физиоло-
гии и биохимии растений. Уви-
дели, как ведут исследования. 
Путешествие продолжилось у 
вольерного комплекса «Лау-
ра». Участники увидели редкие 
виды животных, узнали спосо-
бы их сохранения в заповедни-
ке и встретились с экологами. И 
это не все точки маршрута.

Полная программа научно-
популярного маршрута «Пу-
тешествие в науку: Сочи» рас-
считана на три дня. Как расска-
зала представитель туропера-
тора Бэлла Тарасова, высокий 

интерес ожидается к новинке 
у организованных групп и ро-
дителей с детьми как на целый 
маршрут, так и на отдельные 
научные дни. Оригинальные 
программы позволяют не про-
сто прикоснуться к науке, но 
и ощутить себя полноценным 
ее участником. Это создаст но-
вые точки притяжения в отече-
ственном туризме.

Научно-популярный туризм 
— инициатива Десятилетия нау-
ки и технологий. Планируется 
запустить маршруты еще в де-
сяти регионах: Москве, Подмо-
сковье, Петербурге, на Кубани, 
в Амурской, Иркутской, Кали-
нинградской, Калужской, Ни-
жегородской и Новосибирской 
областях.  

ПРАКТИКА

НА УРОКЕ, КАК В БОЛЬНИЦЕ

Татьяна Кузнецова, 
Татьяна Сухановская

В Няндомском железнодорож-
ном колледже Поморья откры-
лись мастерские, где студентов 
начали учить… медицинскому 
и социальному уходу, лечебно-
му и сестринскому делу.

В этом нет ничего необычно-
го: Няндома — город маленький, 
молодежи немного. Поэтому 
14 лет назад в состав колледжа 
включили и местное медучи-
лище. Новые мастерские поз-
воляют улучшить прежде всего 
практические навыки. Здесь 
установлена современная 
аппаратура для мониторинга 
деятельности сердца, органов 
дыхания, слуха. Есть специаль-
ные манекены для оттачивания 
навыков медицинской помощи 
и ухода за больными.

На создание мастерских и 
приобретение новейшего обо-
рудования из федерального 
и регионального бюджетов в 
рамках нацпроекта «Образова-
ние» было направлено около 10 
миллионов рублей. А в целом в 
Архангельской области удалось 
преобразить почти 40 мастер-
ских в одиннадцати колледжах.

В Алтайском крае тоже по 
нацпроекту оборудовали 12 но-
вых мастерских в шести кол-
леджах и техникумах. В них 
готовят айтишников, веб-ди-
зайнеров, агрономов, ветери-
наров, биотехнологов, ком-
байнеров, строителей, энерге-
тиков, поваров и кондитеров. 

В Волчихинском политехни-
ческом колледже уже три ме-

сяца работают две новенькие 
мастерские по компетенциям 
«Веб-дизайн и разработка» и 
«ИТ-решения для бизнеса на 
платформе 1С: Предприятие 
8». Сюда закупили  более 300 
единиц современного компью-
терного оборудования и лицен-
зионного ПО. Волчихинские 
студенты говорят, что даже не 
мечтали о такой компьютерной 
технике. «А сегодня мы учим-
ся на ней работать. Конечно, с 
такими знаниями и навыками 
будет проще найти интересную 
работу по специальности», — 
уверены будущие айтишники.

В восторге от нового обору-
дования и студенты Павловско-
го аграрного техникума — зав-
трашние ветеринары и агроно-
мы. «На тренажерах студенты 
учатся правильно наклады-
вать швы, устанавливать дре-
наж раны, делать перевязку, — 
рассказала преподаватель Пав-
ловского агротехникума Ольга 
Безмельникова. — Работают ре-
бята и с животными: проводят 
клинические исследования ко-
шек, собак, птиц, мелкого рога-
того скота и телят».

По словам директора тех-
никума Татьяны Артюшкиной, 
в лабораториях будут обучать 
безработных по нацпроекту 
«Демография». На базе мастер-
ских можно проводить трени-
ровочные сборы для профес-
сиональных конкурсов, олим-
пиады. В 2023 году в Алтайском 
крае в колледжах и техникумах 
планируют открыть еще 15 но-
вых мастерских по разным спе-
циальностям.  

ПРОИЗВОДСТВО

ГОТОВЬТЕ КОНСЕРВЫ 

Андрей Куликов

В прошлом году предприятия 
полиграфии и их клиенты ока-
зались в непростой ситуации 
из-за сложностей с поставкой 
импортных материалов и кра-
сок. Однако к началу 2023-го 
проблемы удалось преодолеть. 
Налажены новые каналы поста-
вок из других стран: Индии, Ки-
тая, Турции, Ирана.

«Сейчас цены стабилизиро-
вались, есть возможность разви-
ваться, увеличивать выпуск про-
дукции, повышать социальную 
защищенность сотрудников», — 
рассказали «Российской газете» 
в компании. Предприятие даже 
в сложные дни наращивало обо-
роты.  Это стало возможным в 
том числе и благодаря участию в 
национальном проекте «Произ-
водительность труда».

Предприятие, оснащенное 
самым современным оборудо-
ванием, специализируется на 
выпуске самоклеющихся эти-
кеток, термочеков и термоэти-
кеток. Полиграфисты обеспечи-
вают все этим мясоперерабаты-
вающие, консервные предпри-
ятия, хлебозаводы российских 
регионов. Часть продукции ухо-
дит в страны ближнего зару-
бежья. 

С помощью экспертов Регио-
нального центра компетенций и 
применяя инструменты береж-
ливого производства, здесь уда-
лось повысить выработку более 
чем на 80 процентов. Как расска-
зала руководитель проектно-

го офиса, который был орга-
низован на предприятии, Ма-
рия Карпухина, «ПечатникЪ» 
выпускает около восьми тысяч 
наименований самоклеющихся 
этикеток, поэтому всегда осо-
бенно много времени уходило на 
переналадку оборудования под 
разную продукцию. Теперь уда-
лось оптимизировать процес-
сы и перейти к быстрой наладке 
оборудования. 

Еще одно направление пере-
мен  — организация рабочих мест 
по стандартам 5С. Простое на 
первый взгляд правило: все, что 
используется часто, инструмен-
ты и документация, должно на-
ходиться близко и быть на виду, 
а что требуется редко, можно уб-
рать подальше. А как упрощает 
работу!

В итоге время изготовления 
самоклеющихся этикеток со-
кратилось на 40 процентов. На 
81 процент выросла выработка 
за сутки. Ближайшая цель — уве-
личить операционные и финан-
совые показатели до уровня ли-
деров отрасли. Так что готовьте 
консервы. И побольше.  

СПОРТ

МЯЧ — НА ИГРУ

Татьяна Кузнецова

В Алтайском крае за три года 
реализации федерального 
проекта «Спорт — норма жиз-
ни» нацпроекта «Демография» 
серьезно обновили и расшири-
ли спортивную инфраструкту-
ру. Построили спорткомплекс 
в Белокурихе, застелили новые 
футбольные поля в Барнауле, 
Славгороде и Заринске.

Возвели 43 спортплощадки 
ГТО, а к 2024 году они будут во 
всех сельских районах. В 2021 
году в Рубцовске открыли ле-
довую «Гимаев-арену» и на-
чали строить два физкультур-
но-оздоровительных комплек-
са в Барнауле и ледовую аре-
ну в Бийске. Все эти крупные 
комплексы возводят на усло-
виях государственно-частного 
партнерства. Алтайский край 
одним из первых в стране на-
чал привлекать частные инве-
стиции на строительство «нац-
проектовских» объектов.   

Ждут в Барнауле и откры-
тия современных физкультур-
но-оздоровительных комплек-
сов, где можно будет занимать-
ся легкой атлетикой, фигурным 
катанием, хоккеем, футболом, 
волейболом, баскетболом, на-
стольным теннисом. 

«Благодаря им, — рассказа-
ла «РГ» руководитель краевой 
спортшколы олимпийского ре-
зерва по волейболу «Заря Ал-
тая» Лариса Казанцева, —  мы 
не только правильно выстроим 

тренировочный процесс, но и 
будем проводить соревнова-
ния высокого уровня вплоть 
до первенства России. Ведь у 
нас очень хорошие волейболь-
ные традиции». И не только 
они По словам Марии Красно-
вой, мамы двух юных спорт-
сменок, ее дочери с большим 
удовольствием занимаются 
настольным теннисом. «И тре-
неры, ребята, — сказала она, — 
радуются новому центру, где 
современный спортинвентарь 
и комфортные условия для за-
нятий».  

В Сочи первый маршрут научного туризма проходит через лабораторию 
защиты растений. Гости могут увидеть, как работают ее сотрудники. 

В новой лаборатории студенты Павловского агротехникума — будущие вете-
ринары — могут реально лечить животных.
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На федеральной территории «Сириус» завершился Новогодний музыкальный фестиваль. На сцене концертного зала Парка науки и искусства 
выступали известные музыканты России и мира. А открывал его симфонический оркестр Мариинского театра под управлением Валерия 
Гергиева. Маэстро отметил, что сотрудничество театра и «Сириуса» будет продолжаться. Впереди — много новых интересных проектов.

ОБРАЗОВАНИЕ

СИРИУС ЗАЖИГАЕТ ЗВЕЗДЫ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ПРОВЕРИТЬ ЗДОРОВЬЕ В ПАРКЕ, ЛЕЧИТЬСЯ — С КОМФОРТОМ

СПРАВКА «РГ»

По всей стране в рамках нацпроекта «Образование» на базе учебных за-

ведений на селе и малых городах открывают центры «Точка роста». Они 

помогают детям познакомиться с современными технологиями.

Доступны детям и технопарки «Кванториум». Это новый формат допол-

нительного образования для школьников от 10 до 18 лет. Здесь 14 

направлений обучения. Среди них лазерные и нейротехнологии, искус-

ственный интеллект, беспилотная авиация.

Уже около 1,6 миллиона  школьников приняли участие в проекте «Билет 

в будущее». Он помогает им разобраться в мире современных профес-

сий и познакомить с теми, которые будут актуальны для экономики их 

региона в ближайшие десятилетия.
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Присоединяйтесь!

Сегодня в России много спортив-

ных проектов. Выбирайте! Вот 

некоторые из них. 

Всероссийский проект «Север-

ная ходьба — новый образ жиз-

ни!» реализуется в 43 регионах. 

Проект «Национальное беговое 

движение России» помогает лю-

бителям бега объединяться в 

спортивные сообщества, общать-

ся, организовывать совместные 

активности, соревноваться.

Проект «Человек идущий», он 

мотивирует людей старше 20 лет 

к повышению ежедневной двига-

тельной активности. «Ассоциация 

студенческого баскетбола» — 

проект «АСБ 3х3». Он позволяет 

вовлечь молодежь в занятия 

спортом, приобщить к здоровому 

образу жизни весной и летом. 

Прямая речь

Григорий Гуров, 
замминистра науки 
и высшего образования РФ 
(специально для «РГ»):
— Сейчас реализуется ряд про-

грамм по научному туризму в 

учреждениях для школьников и 

студентов. Наша задача — систе-

матизировать эту работу. 

В прошлом году по программе 

«Больше, чем путешествия» более 

2,5 тысячи ребят посетили науч-

ные объекты. А всего примерно 

несколько десятков тысяч чело-

век по стране ездят в подобные 

туры. У Сочи есть большой потен-

циал и отличная база. Мы хотим в 

те экскурсионные продукты, кото-

рые уже есть, вставить научно-по-

пулярную составляющую.

СПРАВКА «РГ»

За три года нацпроект «Произво-

дительность труда» охватил 4,2 ты-

сячи предприятий и 1,5 миллиона 

работников.

2,3 тысячи компаний увеличили 

свои доходы на 61 миллиард руб-

лей. Это в 4,5 раза больше, чем го-

сударство инвестировало в нац-

проект за тот же период.

Только цифры

• 449 центров амбулаторной онкологической помощи открыто по нац-

проекту «Здравоохранение». До конца 2024 года их будет 540.

• 1761 фельдшерско-акушерский пункт и врачебная амбулатория.

• 18,9 миллиона россиян воспользовались услугами в личном кабинете 

пациента «Мое здоровье» на Едином портале госуслуг и функций.

• 1,3 тысячи передвижных медицинских комплексов провели более 

101,5 тысячи выездов и обеспечили осмотры более 3 миллионов 

человек.

• 11,4 тысячи единиц медицинского оборудования введено в строй, в 

том числе более 680 — «тяжелого» (томографы, УЗИ-аппараты и другие).
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Елена Яковлева

П
редседатель Следствен-
ного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин пору-

чил возбудить уголовное дело в 
отношении сбежавшего из Рос-
сии актера Артура Смольянино-
ва. Его публичные признания в 
том, что если он и будет воевать, 
то на стороне Украины, а на Рос-
сию ему наплевать, даже «если 
она превратится в радиоактив-
ный пепел», станут предметом 
уголовного расследования.

Не хочется вслед за «желтой 
прессой» вспоминать об уго-
ловных сторонах биографии его 
брата или о том, что сам он со-
стоял на учете в детской комна-
те милиции. Жизнь не из суммы 
проступков складывается, да и 
брат за брата не отвечает. Для 
меня в сто раз важнее интерес к 
подростку Артуру режиссера Ва-
лерия Приемыхова, выхватив-
шего его из явно небезопасной 
обыденности в иную — куда более 
высокую, «творческую» — судьбу 
в фильме «Кто, если не мы?».

Это был его шанс.
Использовал ли он его для 

того, чтобы стать художником?
Мне не нравится «9 рота» (не-

смотря на ее прицельный патри-
отизм), где ему прописана роль 
«звезды», настолько давит на 
мое восприятие клиповая при-
рода этого кинорассказа.

Но мне, например, запомнил-
ся созданный им образ священ-
ника в недавнем фильме Веры 
Сторожевой «Мария. Спасти 
Москву». И я ему за этот создан-
ный им образ, за новые штрихи и 
свою неожиданную манеру убе-
дительности и неубедительно-
сти благодарна.

Другое дело, что художе-
ственные образы — не одного ак-
тера творение. Но и режиссера, и 
сценариста, и оператора, да даже 
и продюсера иногда.

Актер тут инструмент. А мы 
быстро переносим любовь, вни-
мание и интерес к созданному 
актером образу на самого ак-
тера, который часто, как орган-
чик, пуст, не очень интересен и 

созданному им прекрасному об-
разу противоположен. Недаром 
существуют многочисленные 
издевательские режиссерские 
байки про то, что лучший актер 
— это тот, кто не думает.

Конечно, язык не повер-
нется сказать такое о великих 
Смоктуновском или Петрен-
ко.  Сколько там личности, ме-
тода, ума, страсти, рефлексии! 
Но они и в понятие «актер» не 
укладываются. О них хочется (и 
надо) говорить «художники». А 
Художник, конечно, существо 
ответственное.

В случае со Смольяниновым, 
похоже, ни Приемыхов, ни ГИ-
ТИС, ни хороший мастер теат-
рального курса Леонид Хейфец, 
ни крестный Иван Охлобыстин 
не сработали: Смольянинов не 
великий актер, не Художник.

И, сохраняя трезвость, хо-
рошо бы поснимать актеров (и 
тем более всякую шоу-шушеру) 

с ролей публичных авторитетов 
и общественных гуру — пользу-
ясь тем, что мы теперь в «культу-
ре отмены» и как «отмененные» 
можем не следовать моде «та-
щиться» от слов пустых знаме-
нитостей.

Известность — гипер, а прав 
на серьезное суждение — мини-
мум миниморум, потому что не 
понять, чем оно у того же Смо-

льянинова обосновано. Может 
быть, личной трусостью. Может 
быть, психопатологией. Может 
быть, закидоном каким-нибудь 
или неустойчивостью актерской 
психики.

А может быть, страстным же-
ланием «главной роли», которая 
актеру порою долго не достается. 
Смольянинов такую «главную 
роль» в общественном внима-
нии, похоже, себе — вне кастин-
га — отхватил.

Но очень большой ценой. 
Эта цена — неверность, не-

благодарность, предательство. И 
зрителей, и сограждан, и Родины.

Ну и конечно, отношения с 
СК РФ — это совсем не то, в чем 
Смольянинову можно позавидо-
вать. Самозваная «главная роль» 
поставила его в очень незавид-
ное положение. Но и мы в таком 
же, пока творим себе кумиров 
из чужих грехов, слабостей и пу-
стоты. •

МНЕНИЕ  Кумир экрана преступно провалил 
«главную роль» в жизни

Гражданин Пустота

КИНО Чьи уши торчат в самом кассовом фильме отечественного проката 

Чебурашка побил Холопа 
Максим Васюнов

С
а м ы м  к а с с о в ы м 
фильмом в истории 
российского про-
ката стал «Чебу-
рашка». С момента 
старта картина уже 
собрала 3 082 245 
827 рублей, тогда 
как предыдущий ли-

дер — фильм «Холоп» — остано-
вился на отметке 3 082 031 790 
рублей. Разница на первый вз-
гляд небольшая, но это те са-
мые доли секунды, которые на 
финише соревнований реша-
ют судьбу золотых медалей. 
Именно поэтому в последние 
дни кинематографисты с таким 
азартом следили за цифрами 
проката, которые ежедневно 
обновляет Единая федеральная 
автоматизированная инфор-
мационная система сведений о 
показах фильмов в кинозалах. 
И вот по итогам десяти дней 
стало понятно — абсолютным 
чемпионом становится «Чебу-
рашка». Именно по нему отны-
не все будут измерять успех на-
шего кино. 

А в чем успех и успех ли это? 
Те самые миллиарды, а также 
рейтинги — на «Кинопоиске» 
«Чебурашка» Дмитрия Дья-
ченко набирает 7,9 балла, для 
сравнения: у «Легенды 17» 8 
баллов — однозначно говорят, 
что киностудия Yellow, Black 
and White вместе с партнерами 
создала очередной хит. Имен-
но очередной, ведь это та самая 
компания, которая сняла того 
же «Холопа» и не менее успеш-
ного «Последнего богатыря» со 
всеми его продолжениями. На 
ТВ Yellow, Black and White тоже 
среди чемпионов — сериалы 
«Кухня», «Отель Элеон», «Ива-
новы-Ивановы»… То есть, что и 
как приготовить для семейной 
аудитории, эти ребята знают. 

И все же сегодня, когда ста-
ло известно о новом рекорде 
в кинопрокате, представите-
ли киноиндустрии принялись 
расщеплять «Чебурашку» не 
просто на составляющие успе-
ха, а даже на атомы, ведь каж-
дая мелочь нужна не только в 
новогоднем салате. Первыми, 
кто среагировал на рекорд, 
были представители киносту-
дии «Союзмультфильм». Напо-
мним, студия выступила в ка-
честве партнера фильма «Че-
бурашка», и, конечно, нельзя 
забывать, что именно на этой 
фабрике анимации был снят 
первый мультфильм по книге 
Эдуарда Успенского об обая-
тельном ушастике.

Председатель Совета ди-
ректоров «Союзмультфильма» 
Юлиана Слащева уверена, что 
здесь сработал тот самый зри-
тельский запрос на знакомых, 
аутентичных героев, на кото-
ром уже не первый год зараба-
тывают кинокомпании и теле-

каналы, — сняты продолжения 
или новые версии практически 
всех советских кинохитов, а но-
винки не обходятся без прямых 
цитат классиков, прежде всего 
Гайдая, Данелия и Рязанова. 

Соотечественники любят 
ностальгировать, так что глав-
ное — в нужное время зрителю 
давать возможность встретить-
ся с прошлым. «И Чебурашка 
как нельзя лучше подходит на 
эту роль. Это невероятно тро-
гательный персонаж, олице-
творяющий вечный сюжет об 
одиночестве и обретении дру-
зей, — считает руководитель 
«Союзмультфильма». — Интуи-
ция творческой группы студии 
Yellow, Black and White, а так-
же наша совместная, чуткая ра-
бота с образом персонажа поз-
волили сохранить ДНК класси-
ки, создав при этом совершен-
но новый мир, в котором мож-
но найти множество аллюзий 
к различным произведениям».

Тут нельзя не заметить, что 
именно за некоторые аллюзии 
зрители и критикуют «Чебу-

рашку», называя то, как были 
поданы отдельные цитаты из 
той же «Иронии судьбы», по-
шлостью. И здесь зрители пра-
вы. Потому что «тепленькая по-
шла» — это как раз в том самой 
ДНК и, когда другой герой на-
ционального кода повторяет 
другого, но при этом, извините, 
мочится — это, скорее, не про 
интуицию, а про ее отсутствие. 
Или попросту — безвкусица.

Актер и депутат Дмитрий 
Певцов в своих постах в со-
циальных сетях не оставил от 
«Чебурашки» и мокрого ме-
ста, назвав его «скучным, бес-
смысленным, местами очень 
пошлым фильмом». Актер уве-
рен при этом, что «в этой без-
вкусной скучнятине Чебураш-
ка вообще не нужен», что в кар-
тине можно было обойтись лю-
бым зверьком, «а можно и во-
обще без животных обойтись 
— это же бред». Как пример без-
вкусицы Певцов привел фи-
нал фильма — по сути, экрани-
зированный старый анекдот 
про крокодила Гену, который 

везет Чебурашку на руле мо-
тороллера, их останавливает 
гаишник и говорит: «Сними-
те этого с руля». К счастью для 
зрителей, помнящих  времена, 
когда отечественное кино было 
интеллигентным, создатели 
«Чебурашки» не стали расска-
зывать анекдот до конца. 

Чьи еще уши можно было 
увидеть в «Чебурашке»? Я 
смотрел этот фильм в кинотеат-
ре одного из торговых центров 
7 января, зал был полон, вокруг 
сидели и дети, и взрослые, и со-
всем взрослые. И наблюдать, 
как реагировали разные поко-
ления, было отдельным удо-
вольствием. Дети глазели на 
яркую картинку и плакали над 

«бедненьким» зверочелове-
ком, бабушки с дедушками, а 
также аудитория 50+ любова-
лись блестящими актерскими 
работами, Сергей Гармаш, Еле-
на Яковлева, Федор Добронра-
вов были и правда неотразимы.

Но вот папы и мамы, трид-
цатилетние и сорокалетние, к 
поколению которых отношусь 
и я, не то чтобы наблюдали за 
приключениями «Чебураш-
ки» равнодушно, но и сказать, 
что смотрели широко откры-
тыми глазами, тоже нельзя. 
Тут все просто: все это мы уже 
видели — я не про ушастого ге-
роя, я про все эти декорации, 
шоколадные фабрики, дендра-
рии, апельсиновые дожди. Про 

сценарные ходы с героями, ко-
торые, конечно, не такие, а дру-
гие, и за каждым есть своя тра-
гедия, но вот — бац, и все рас-
крывается, а если вдруг кто-то 
не понял, почему герои в пер-
вой части фильма были други-
ми, то заботливый герой за кад-
ром еще раз все расскажет… 
Это все западное кино, рожде-
ственские мелодрамы, которы-
ми мы наелись давно, и вряд ли 
«Чебурашка» в это меню доба-
вил разнообразия. 

Но все же, судя по тем же 
итогам, создателям фильма 
удалось соблюсти баланс меж-
ду условным «Голливудом» и 
старым добрым советским ге-
роем. 

Тем временем стало понят-
но, что новогодний блокбастер 
— только начало. О том, что Че-
бурашка вернулся всерьез и на-
долго, «РГ» намекнули в «Со-
юзмультфильме». «Уверена, у 
легендарного героя появилось 
множество поклонников, ко-
торым мы в скором времени 
предложим новые проекты о его 
приключениях», — сказала пред-
седатель Совета директоров ки-
ностудии Юлиана Слащева.

Что ж, Ген, «отдохнем и еще 
раз переделаем». •

Гена больше не крокодил. Роль 
друга Чебурашки блестяще испол-
нил Сергей Гармаш.

А К Ц Е Н Т

Сработал зрительский запрос 
на знакомых, аутентичных героев 

РЕЗОНАНС Первое дело об ЛГБТ-пропаганде. 
Александр Хинштейн рассказал «РГ» подробности

Издали на статью
Татьяна Замахина

В 
России возбудили пер-
вое дело по новой статье о 
пропаганде нетрадицион-

ных отношений. Об этом заявил 
«РГ» глава Комитета Госду-
мы по информполитике Алек-
сандр Хинштейн. По его словам, 
штраф для юрлиц по соответ-
ствующей статье КоАП преду-
смотрен в размере до 5 млн 
рублей. 

Дело возбуждено в отноше-
нии скандально известного из-
дательства «Попкорн-букс» 
после запросов Хинштейна. 
Политик привел ответ МВД, в 
соответствии с которым изда-
тельству грозит наказание по 
административной статье об 
ответственности за нарушение 
запрета пропаганды ЛГБТ, пе-
дофилии и смены пола (закон 
на эту тему был принят Госду-
мой в декабре прошлого года). 
Одновременно возбуждено 
дело по статье «Мелкое хули-
ганство».

Как заявил парламентарий, 
по ст. 6.21 «Пропаганда нетра-
диционных сексуальных отно-
шений и (или) предпочтений, 
смены пола» ответственность 
для юрлиц составляет до 5 млн. 
Хинштейн подчеркнул, что рас-
считывает на доведение дела до 
суда и на наказание издатель-
ства, которое, по его оценке, 
бросило открытый вызов госу-
дарству. 

Он пояснил, что это из-
дательство продвигает в РФ 
ЛГБТ-литературу и после вступ-
ления в силу нового закона не 
только продолжило эту дея-
тельность, но еще и стало де-
монстративно публиковать 

на обложках книг цитаты из 
Конституции о свободе слова. 

«Конечно же, ничего общего 
с цензурой наш закон не имеет. 
Свобода слова не означает все-
дозволенность, — подчеркнул 
Хинштейн. — В противном слу-
чае, ссылаясь на 29-ю статью, 
можно издавать любую нацист-
скую или террористическую 
литературу: например, «Майн 
Кампф» или ваххабитские уче-
ния». 

Политик считает попытки 
«Попкорн-букса» представить 
борьбу с ЛГБТ-пропагандой как 
удушение свободы слова неуди-
вительными. Он отметил, что 
директором и основателем из-
дательства является «откровен-
ный оппозиционер Алексей До-
кучаев» (признан иноагентом). 

Само издательство, как вы-
яснили в комитете ГД, до недав-
него времени принадлежало на 
65,5% ирландской компании 
«Букмейт лимитед», осенью 
также признанной в РФ ино-
агентом. 

«Иными словами — антирос-
сийские силы открыто ведут в 
России ЛГБТ-пропаганду, да еще 
и демонстративно игнорируют 
наши законы, как бы проверяя 
государство на прочность», — 
заметил парламентарий.

Александр Хинштейн уже не 
раз подчеркивал: классические 

произведения не попадут под 
ограничения. 

По словам депутата, все 
электронные площадки уже на-
чали выполнять требования за-
конов и убирать такую продук-
цию — в первую очередь книги. 
Маркетплейсы подтвердили 
комитету свою готовность не-
замедлительно блокировать 
любые товары по первому же 
сигналу госорганов, вводится 
и предварительная модерация 
новых поступлений. 

« Го с у д а р с т в о  г о т о в о 
консультировать их, в том чис-
ле проводить экспертизы», — 
заявил Хинштейн. Это стало из-
вестно по итогам встречи пред-
ставителей интернет-площадок 
и депутатов, которая состоя-
лась в конце прошлого года.

Напомним, что 5 декабря 
президент РФ Владимир Пу-
тин подписал пакет законов о 
запрете пропаганды ЛГБТ и пе-
дофилии, а также о штрафах до 
10 миллионов рублей для нару-
шителей новых норм (макси-
мальные санкции установлены 
за продвижение педофилии). 

Для несовершеннолетних 
предусмотрен полный запрет 
доступа к ЛГБТ-информации, 
для взрослых под запретом 
именно пропаганда нетради-
ционных отношений и смены 
пола. •

Мусор поймали 
в камеры

На территории Московской области в период 
с января 2019 года по август 2020 года за неза-
конный сброс отходов назначено администра-

тивных штрафов на сумму 12 миллионов рублей. А взыс-
кано только 5,5 миллиона. В то же время ущерб, причи-
ненный окружающей среде, составил 256,5 миллиона 
рублей в 2019 году и 31,5 миллиона рублей в первом по-
лугодии 2020 года.

Дело в том, что вывезти контейнер с мусором стои-
ло около 10 тысяч рублей с учетом приема этого мусора 
на специальном полигоне. А штраф за выброс его в непо-
ложенном месте — от 1 до 2 тысяч рублей. Такой бизнес 
вполне выгоден. Именно по этой причине Мособлдума 
предложила соответствующий законопроект. 

При этом стоит учесть, что в Московской области 
уже заработал другой проект. Он позволяет выявлять та-
ких водителей, а также автовладельцев. Но до сих пор не 
позволял выписы-
вать на них штрафы 
в автоматическом 
режиме. 

Кстати, анало-
гичная техноло-
гия реализована в 
Свердловской обла-
сти. Еще до Нового 
года там установили 
четыре фотокамеры 
в самых проблемных 
«мусорных» зонах. 
«В начале декабря 
рабочей группой 
были определены места, где наиболее часто происходит 
выгрузка мусора, и уже сейчас устройства установлены 
и начали передавать данные. Фотоловушки включают-
ся только при движении, фиксируют номер машины и 
моментально отправляют фотоматериалы на электрон-
ные почтовые адреса», — рассказал министр энергетики 
и ЖКХ Свердловской области Николай Смирнов. С по-
лученными данными будут работать специалисты мин-
природы. 

Как пояснили «РГ» у главного оператора фотовидео-
систем Подмосковья «МВС Груп», уровень развития 
современных технологий позволяет «научить» комплек-
сы идентифицировать выброшенный из окна автомоби-
ля мусор, в том числе даже мелкий, и отследить его тра-
екторию отдельно от траектории автомобиля. Но на дан-
ный момент отсутствуют четкие регламенты, описыва-
ющие требования к доказательной базе по данному пра-
вонарушению, что необходимо для применения автома-
тических технических средств контроля. 

Отдельно в компании отметили, что с 2021 года в 
Подмосковье на основе существующей системы фото-
видеофиксации работает уникальный сервис — система 
контроля оборота строительных отходов. В реализован-
ном решении нейронная сеть идентифицирует грузовые 
автомобили по контуру их кузова, а также определяет, 
есть в нем строительный мусор или нет. 

В случае если мусор в кузове зафиксирован, система 
определяет, включен ли данный грузовой автомобиль в 
областной реестр перевозчиков строительного мусора 
и получен ли перевозчиком электронный талон на пере-
возку (некий аналог путевого листа). А также сопостав-
ляет маршрут, указанный в талоне, с реальным местопо-
ложением грузовика. 

Кроме того, система также проверяет, доехал ли дан-
ный автомобиль до указанного в электронном талоне 
комплекса по переработке строительных отходов. Если 
при этом обнаруживаются признаки нарушения, ин-
формация передается в Минэкологии МО для примене-
ния к нарушителю штрафных санкций. В результате в 
Московской области за весь период работы обработа-
но более 114 миллионов изображений, количество не-
легальных свалок отходов строительства в 2022 году по 
сравнению с 2021 годом сократилось на 46%. •
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ФЛОТ Российский фрегат 
отработал в Норвежском 
море отражение атак 
с воздуха

Штормам 
вопреки

Иван Петров

Экипаж фрегата «Адмирал флота Советского Союза 
Горшков» провел учение по противовоздушной оборо-
не в Норвежском море. Об этом вчера сообщили в Ми-
нистерстве обороны России. Моряки тренировались от-
ражать средства воздушного нападения условного про-
тивника в сложных гидрометеорологических условиях.

«Учение проведено при помощи компьютерного 
моделирования тактической обстановки с условным 
поражением зенитно-огневыми средствами фрегата 
воздушных целей», — уточнили в военном ведомстве.

Расчет командного пункта ПВО выполнил маневри-
рование корабля. Личный состав боевых постов обна-
ружения, радиоэлектронного и зенитно-огневого по-
ражения отработал выдачу и прием целеуказания, а 
также условное применение оружия самообороны.

Отмечается, что в период проведения учения вол-
нение в Норвежском море составило 3—4 балла, а ско-
рость ветра достигала 20 метров в секунду.

«Плавание отряда кораблей в составе фрегата 
«Адмирал флота Советского союза Горшков» и средне-
го морского танкера «Кама» проходит под командова-
нием командира дивизии ракетных кораблей Северно-
го флота капитана 1 ранга Олега Гладкого», — рассказа-
ли в минобороны.

Фрегат «Адмирал флота Горшков» с новейшими, 
не имеющими аналогов в мире гиперзвуковыми раке-
тами «Циркон» на борту 4 января отправился в даль-
ний морской поход по Атлантическому и Индийскому 
океанам, а также Средиземному морю. Старт походу 
дал Верховный главнокомандующий Владимир Путин. 
Также среди основного ударного вооружения россий-
ского фрегата крылатые ракеты «Калибр». •

Фрегат «Адмирал флота Горшков» оснащен гиперзвуковыми 
«Цирконами».
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У «звезд» часто гиперизвестность, 
но прав на серьезное суждение  — 
минимум миниморум
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В Подмосковье 
число нелегаль-
ных свалок снизи-
лось в два раза 
после введения 
видеонаблюдения

А К Ц Е Н Т

Хинштейн рассчитывает на наказание 
издательства, которое бросило 
открытый вызов государству
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Кандидата 
в президенты Чехии 
оправдали по делу 
о мошенничестве

На дебаты 
из суда

Анна Белорусцева

В Чехии оправдали экс-премьера страны миллиардера 
Андрея Бабиша по делу о мошенничестве с субсидиями 
от Евросоюза. Политика обвиняли в незаконном заим-
ствовании двух миллионов евро из фонда малого биз-
неса ЕС на развитие роскошного отеля «Гнездо аиста» 
в сельской местности. Старая судебная сага с Бабишем 
в главной роли уступила место новой — президентской 
гонке за кресло в Пражском граде, где бизнесмен вновь 
оказался в центре внимания. Освобождение от оков 
следствия дает экс-премьеру шанс запрыгнуть в по-
следний вагон выборов главы государства, первый тур 
которых пройдет в республике с 13 по 14 января. Ранее 
Бабиш уже числился в списке кандидатов, однако су-
дебное разбирательство лишало его права на участие. 
Конкуренцию лидеру партии «Акция недовольных гра-
ждан» составят еще семь кандидатов, фаворитами сре-
ди которых считают бывшего ректора университета 
Менделя в Брно Дануше Нерудову и экс-председателя 
военного комитета НАТО, или просто «генерала» (как 
его именуют в народе), Петра Павела. Именно среди 
этого трио, как показывают опросы, развернется борь-
ба за президентское кресло. Эксперты убеждены, что 
ни один кандидат не сможет одержать победу в первом 
туре, перевалив порог в 50 процентов, и двое лидеров 
продолжат противостояние во втором, который прой-
дет 27—28 января. Большинство опросов, в том чис-
ле от Politico и агентства STEM, гарантируют выход в 
финал Бабишу, однако при любом раскладе экс-пре-
мьер уступит оппоненту, будь то Нерудова или Павел, 
утверждают результаты исследований. Однозначным 
фаворитом гонки провозгласили «генерала», но и с 
ним не все так однозначно. Подпортить избиратель-
ную картину ему может членство в компартии до Бар-
хатной революции 1989 года. Кроме того, «генерал» и 
Нерудова известны своими прозападными взглядами, 
в то время как лишь 34 процента чехов, опрошенных 
Výzkumník Seznam, желают видеть во главе страны 
прозападного политика. •

РЕЗОНАНС Почему немцы 
предпочитают снимать, 
а не покупать жилье

Крепость 
в аренду

Василий Федорцев 

В Германии только половина населения имеет соб-
ственное жилье, вторая половина живет в арендуемых 
домах и квартирах. В соседней Австрии доля домовла-
дельцев лишь немногим выше — 54 процента. Если ве-
рить данным статистической службы ЕС Eurostat, обе 
страны являются по этому показателю своего рода ре-
кордсменами. В остальном Евросоюзе собственников 
жилья значительно больше: от 60 процентов в Дании 
и Швеции до более чем 90 процентов в Румынии, Вен-
грии и Хорватии.

«У считающихся богатыми австрийцев и немцев са-
мый низкий уровень домовладения в ЕС», — констати-
рует известный австрийский политолог Хаймо Лепу-
шиц, указывая на данные Eurostat. Вслед за ним тему 
богатства и бедности в сфере недвижимости подхва-
тывает и издание Express. «С точки зрения домовла-
дения, австрийцы 
и немцы бедны как 
церковные мыши. 
Трудно поверить, 
но когда речь идет о 
доле собственников 
жилья, на первой 
строчке оказывают-
ся румыны с неве-
роятными 95 про-
центами», — пишет 
Express

Но для самих 
немцев и австрий-
цев, отсутствие соб-
ственного жилья, похоже, проблемой не является. По 
данным соцопросов, около половины жителей Герма-
нии младше 40 лет сознательно отказываются от при-
обретения квартиры или дома, не желая ограничивать 
свою свободу и мобильность. К тому же снимать про-
сто выгодней. По данным кёльнского Института не-
мецкой экономики, покупка жилья оправдывает себя 
только при низких процентных ставках, какие были в 
Германии до декабря прошлого года. Но сейчас, в свя-
зи с инфляцией, ситуация изменилась, и за ипотечный 
кредит надо платить в несколько раз больше.

Рынок аренды жилья в Германии и Австрии скла-
дывался десятилетиями — после того, как значитель-
ная часть жилого фонда в обеих странах оказалась 
разрушена в ходе Второй мировой войны. И сейчас на 
нем действуют весьма жесткие, но при этом привле-
кательные для арендаторов нормы. Жильцов, напри-
мер, нельзя просто так выселить из снимаемой квар-
тиры, даже в том случае, если она переходит к друго-
му собственнику. При этом, как указывает в интервью 
S ddeutsche Zeitung представитель Немецкой ассоци-
ации квартиросъемщиков Ульрих Роперц, предлагае-
мые в аренду квартиры в Германии часто более каче-
ственные, чем те, что выставляются на продажу. Изда-
ние отмечает, что у немцев нет характерного для дру-
гих стран стремления к приобретению недвижимости. 
«Собственный дом идеализирован, например, в англо-
саксонских странах. Англичане говорят: мой дом — моя 
крепость. Но в Германии арендаторы довольны и, как 
правило, более осторожны, когда дело доходит до по-
купки дома или квартиры», — пишет газета.

После развала социалистической системы в Вос-
точной Европе право приватизировать жилье полу-
чили в первую очередь проживающие в нем граждане, 
причем по ценам значительно ниже рыночных. Отсюда 
и  такая высокая доля домовладельцев — не только в Ру-
мынии, Венгрии и Хорватии, но также в Польше, при-
балтийских республиках и других восточноевропей-
ских странах. При этом в бывшей ГДР после объеди-
нения Германии на рынок недвижимости были допу-
щены в первую очередь крупные институциональные 
инвесторы — именно им и достались бывшие государ-
ственные квартиры, в которых жили восточные немцы. 
Значительную часть жилья в ходе приватизации при-
обрели и жители западных земель — у них, в отличие от 
новых восточных сограждан, на тот момент были для 
этого деньги. •

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Решится ли Эстония передать Украине замороженные российские активы, 
не дожидаясь «зеленого света» из Евросоюза

Далеко им до Таллина?
Игорь Дунаевский

В
ласти Эстонии заканчи-
вают подготовку пакета 
юридических мер, при-

званных стать обосновани-
ем для конфискации и переда-
чи Украине тех российских ак-
тивов, которые заморожены в 
рамках санкций Евросоюза. По 
данным агентства Bloomberg, 
цитирующего представителя 
МИД Эстонии Михкеля Тамма, 
законодательную базу такого 
рода представят к концу января.

Действительно ли эстонцы 
первыми на Западе решатся не 
только разработать такой меха-
низм, но и применить его — во-
прос открытый. Ведь до сих пор 
даже ключевые страны Евросо-
юза в одиночку не изымали рос-
сийские активы, признавая, что 
это противоречит европейско-
му законодательству. Поэто-
му в столицах Старого Света 
предпочитают дождаться, когда 
всем вместе удастся сговорить-
ся и разделить ответственность 
за нарушение своих же правил. 
А пока юристы в Брюсселе ищут 
для этого правовую базу, вос-
точноевропейские ястребы, по-
хоже, пытаются подтолкнуть 
вперед более осторожных лиде-
ров ЕС, на плечи которых ляжет 
основная нагрузка.

Ведь если говорить об Эсто-
нии, то, по оценкам ее властей, 
сумма замороженных в стране 
российских активов составляет 
около 20 миллионов евро — это 
мизерная доля от общего раз-
мера. По разным данным, госу-
дарства ЕС заморозили в своей 

юрисдикции резервы ЦБ РФ на 
сумму до 300 миллиардов евро, 
а также до 19 миллиардов евро 
российских частных компаний 
и лиц.

Другие страны ограничи-
ваются подзадориванием друг 
друга в духе «очень хотим, но 
решение должно быть общим». 
Например, на днях источники 
Bloomberg намекнули, что пра-
вительство канцлера ФРГ Ола-
фа Шольца поддерживает идею 
направить принадлежащие Рос-
сии средства на восстановление 
Украины, если «удастся устра-
нить юридические трудности, 
а союзники поступят аналогич-
ным образом».

Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков счита-
ет, что «власти Эстонии хотят 
стать отличником на этом по-
прище и задать некоторый пре-
цедент». «Какие бы действия в 
этом контексте ни предприни-
мались, они будут абсолютно 
ничтожны и незаконны с точки 
зрения международного права, 
— добавил Песков. — И, безуслов-
но, они будут иметь послед-
ствия для тех стран, которые 
хоть каким-то образом солида-
ризируются с такой идеей».

Западные официальные лица 
еще с прошлой весны дают по-
нять, что политический заказ 
сформирован. Они будут искать 
пути не просто заморозки рос-
сийских активов, но также их 
конфискации и превращения в 
источник для макрофинансо-
вой помощи Украине. Эту тему 
постоянно поднимают и визи-
теры из Киева. Поэтому вопрос 

для ЕС сейчас не в том, делать 
ли это, а в том, как обойти соб-
ственные юридические нормы.

Министр финансов США 
Джаннет Йеллен ранее заявляла 
о возможности экспроприации 
замороженных активов ЦБ РФ: 
«Сейчас для властей США кон-
фисковать эти активы не будет 
законно». Председатель Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляй-
ен также признавала, что такие 
действия противоречили бы на-
циональному законодательству 
ряда стран. Британская газета 
Financial Times предупрежда-
ла, что без последовательного и 
прозрачного механизма прави-
тельствам стран Запада грозят 
«годы дорогостоящих судебных 
тяжб или утрата доверия, на ко-
тором держатся их экономики».

Тем не  менее  мозговой 
штурм продолжается. Как уточ-
няет Bloomberg, вскоре Евро-
комиссия должна завершить 
выработку единого подхода по 
этому вопросу. Глава Евросове-
та Шарль Мишель недавно заяв-
лял, что решение не принято, но 
«есть хороший прогресс». Кон-
кретных идей он не раскрывал.

Двигаются в этом направле-
нии и в США. В утвержденный 
недавно бюджет страны на 2023 
финансовый год включена по-
правка, которая разрешает кон-
фискацию для передачи Украи-
не замороженных средств рос-
сийских частных лиц. О пра-
вовом обосновании для этого 
не сообщалось. Речь пока идет 
только об активах предприни-
мателей, но не о государствен-
ных средствах России. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО  В США на свободу вышла Ана Монтес,
17 лет передававшая Кубе секреты американской разведки

Агент Острова — 
на свободе
Сергей Новиков
«Российская газета», Гавана

И
з тюрьмы в Форт-У-
эрте в штате Те-
хас на свободу по-
сле 20-летнего за-
ключения вышла  
6 5 -л е т н я я  г р а -
жданка США Ана 
Белен Монтес. Ей 
оставалось отбыть 

за решеткой еще 5 лет, но за 
примерное поведение сидели-
цу выпустили досрочно. Впро-
чем, эти 5 лет за ней будут при-
стально присматривать — тако-
во условие досрочного освобо-
ждения. Монтес часто называ-
ют одним из наиболее выдаю-
щихся иностранных разведчи-
ков, которым удалось внедрить-
ся в американские спецслужбы. 
Ана почти два десятилетия ра-
ботала на кубинскую разведку, 
благодаря чему в Гаване пре-
красно знали обо всех каверзах, 
замышляемых  Вашингтоном 
против столь ненавистного ему 
Острова свободы.

Эта захватывающая исто-
рия началась в 1957 году, когда 
в семье пуэрториканского вра-
ча, работавшего психологом на 
американской военной базе в 
ФРГ, родилась дочь Ана. Вскоре 
семья вернулась в США и, объе-
хав несколько штатов, осела в 
Мэриленде, где Монтес окон-
чила школу. Дальнейшая ее ис-
тория напоминает со стороны 
типичный пример успешной 
карьеры одаренного человека. 
Она поступает в Вирджинский 
университет, который оканчи-
вает с отличием. В 1988 году 
защищает диссертацию в пре-
стижной Школе передовых 
международных исследований 
при Университете Джонса Хоп-
кинса. Параллельно работает в 
Министерстве юстиции США, 
а после переходит в Разведыва-
тельное управление министер-
ства обороны США (РУМО). В 
1990-х годах становится стар-
шим аналитиком американской 
военной разведки по Кубе. Ка-
рьера идет в гору, она получа-
ет несколько повышений и на-
град. Монтес настолько хоро-
шо разбирается в доверенном 
ей участке работы, что сослу-
живцы прозвали ее ни много ни 
мало «Королева Кубы». В 1997 
году почетную Похвальную гра-
моту национальной разведки 
ей вручает сам директор ЦРУ 
Джордж Тенет. Вскоре Монтес 
должны были назначить на одну 
из должностей в Национальном 
совете по разведке США, но… 
вместо этого 21 сентября 2001 
года арестовывают, а в 2002 
году приговаривают к 25 годам 
тюрьмы.

Об истории Аны Монтес из-
данию The Washington Post 
рассказал американский жур-
налист-расследователь Джим 
Попкин, который в своей книге 
«Кодовое имя «Голубой крапив-
ник» собрал подробности двой-
ной жизни американской шпи-
онки. Среди студенческих дру-
зей Аны оказалась пуэртори-
канка Марта Рита Веласкес, 
действующий агент кубинской 
разведки. Она вербует Монтес 
в 1984 году, а затем обе девуш-
ки совершают тайную поездку в 
Гавану — по фальшивым паспор-
там через Мадрид и Прагу. На 
Кубе Ана проходит специальное 
обучение, возвращается в США, 
и тут начинается завершившая-
ся успехом операция по ее вне-
дрению в РУМО.

В военной разведке она за-
нимается аналитикой и в итоге 

становится главным специали-
стом по правительству Остро-
ва свободы. Эта должность дает 
ей практически неограничен-
ный доступ к секретным мате-
риалам по кубинской темати-
ке. Такой поток информации 
Монтес удается передать своим 
кубинским кураторам исклю-
чительно благодаря феноме-
нальной памяти. Она никогда 
не делала никаких пометок или 
копий, а все секретные сведе-
ния, попадавшие к ней, запо-
минала. Затем она приходила 
домой и перепечатывала все, 
что запомнила, на специальном 
ноутбуке, который в закодиро-
ванном виде сбрасывал инфор-
мацию на дискеты, после чего 
Ана передавала их своим  ку-
бинским кураторам, обедая с 
ними в китайских ресторанах 
американской столицы. Обыч-

ная пара латиноамериканцев, 
коих в США миллионы, никогда 
не вызывала никаких подо-
зрений.

Для связи и получения за-
даний разведчица использова-
ла обычный радиоприемник. В 
определенные дни она настраи-
валась на известную ей частоту, 
где в хаотичном, казалось бы, 
порядке назывались различные 
числа. На деле же это были за-
кодированные послания, кото-
рые она благополучно расшиф-
ровывала, записывая коды на 
моментально растворяющейся 
в воде бумаге — так улики мож-
но было быстро уничтожить в 
случае необходимости. Затем 
на помощь приходил все тот же 
ноутбук, на котором стояла спе-
циальная программа, переводя-
щая набор прозвучавших по ра-
дио чисел в письменное посла-
ние. Для экстренных случаев 
она могла передать закодиро-
ванное сообщение с городских 
таксофонов на пейджеры, ко-
торые контролировали ее ку-
бинские друзья.

Такой подход сейчас, да и то-
гда, во многом кажущийся  арха-
ичным, позволил Монтес про-
работать на кубинскую развед-
ку целых 17 лет. Вычислить ее 
удалось лишь потому, что ана-

литики Агентства националь-
ной безопасности США (АНБ) 
смогли расшифровать отрывки 
нескольких перехваченных со-
общений, которые кубинцы от-
правляли из Гаваны своим со-
трудникам в США. В них гово-
рилось, в частности, о некоем 
«агенте S». Конкретно опреде-
лить, о ком идет речь, не удалось, 
однако стало понятно, что где-
то в американской разведке за-
велся «крот». Данные об ущер-
бе, который Ана Монтес нане-
сла США, во многом по-прежне-
му засекречены. Как рассказал 
BBC Mundo экс-контрразвед-
чик Питер Лэпп, который зани-
мался расследованием и поим-
кой «агента S», Монтес «входит 
в число наиболее важных шпио-
нов, которых в США арестовы-
вали со времен Второй мировой 
войны». Она передавала кубин-
цам информацию о всех оруду-
ющих на Острове американских 
шпионах, о которых ей удава-
лось узнать. Кроме того, рас-
крыла личности как минимум 
четырех кадровых разведчиков 
США, которые работали на Кубе 
под прикрытием  под выдуман-
ными именами. •

Ана Белен Монтес, возмущенная 
политикой  США, передавала Кубе 
американские секреты.

Европейские политики ищут способы прибрать к рукам российские активы, хотя это нарушает законы ЕС.

А К Ц Е Н Т

Огромный поток информации 
Монтес удается передать 
своим кубинским кураторам 
благодаря феноменальной памяти

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

Университетам 
Австралии 
угрожает 
искусственный 
интеллект 

РОБОТ-
ОТЛИЧНИК
Владислав Шабловский

Ведущие университеты Австра-
лии решили вернуться к исто-
кам: в 2023 году все экзамены 
будут проводить только с руч-
кой и бумагой, без возможно-
сти сдачи в электронной форме. 
Кардинальные меры призваны 
нивелировать угрозу честно-
му образованию со стороны ис-
кусственного интеллекта. Все-
му виной программа ChatGPT, 
набирающая популярность 
среди студентов. Этот компью-
терный бот, появившийся два 
месяца назад, способен созда-
вать качественные тексты как 
по мановению волшебной па-
лочки: нужно лишь задать ему 
тему. Некоторые студенты 
сполна оценили достоинства 
новой программы, используя 
бот для подготовки эссе. В ав-
стралийских вузах прознали 
про нечестную игру обучаю-
щихся и решили прикрыть «ла-
вочку»: теперь применение ис-
кусственного интеллекта в уче-
бе расценивается как мошенни-
чество. О деструктивной сущ-
ности ChatGPT заявляли учеб-
ные заведения и в других стра-
нах. Так, госшколы Нью-Йорка 
оперативно осознали, что дан-
ная программа выступает свое-
го рода «троянским конем» для 
образовательного процесса, 
и незамедлительно запретили 
ее использование. А ученый из 
Лондона даже провел экспери-
мент, спросив у бота ответ на 
экзаменационную тему. Выяс-
нилось, что бот вполне мог бы 
стать отличником: его ответ 
оказался «последовательным» 
и «всеобъемлющим», на что 
способны далеко не все грызу-
щие гранит науки.

Особую озабоченность уни-
верситетов из Австралии вызы-
вает умение ChatGPT и подоб-
ных программ преодолевать 
вузовский антиплагиат и про-
чие системы защиты. Профес-
сор Тоби Уолш отмечает, что 
не спасает даже использова-
ние цифровых водяных знаков 
в экзаменационных заданиях: 
современный искусственный 
интеллект играючи справляет-
ся и с ними. По его мнению, 
борьба университетов с новей-
шими технологиями напомина-
ет «гонку вооружений», в кото-
рой вузы обречены на неудачу. 
Примечательно, что беспер-
спективность долгосрочного 
противодействия технологиям 
сознают и в руководстве самих 
австралийских вузов. . Но пока 
компромисс во взаимоотноше-
ниях науки и инновационных 
технологий не найден, спутни-
ками австралийских студентов 
останутся ручки и бумага.  •

Около половины 
жителей ФРГ 
младше 40 лет 
отказываются 
от приобретения 
квартиры

КОММЕНТАРИЙ

Конфискация собственности граждан другой страны 

и частных компаний — вопрос сложный, и пока он 

поднимается лишь в плоскости риторики, говорит ди-

ректор центра конъюнктурных исследований ИСИЭЗ 

НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. В любом случае для 

изъятия финансовых активов или иной собственно-

сти нужно создать правовую базу. Конфискация бу-

дет касаться только тех лиц, которые, по мнению 

эстонских властей, как-то связаны с финансировани-

ем или поощрением политики России на Украине, по-

ясняет эксперт. Изъятие по политическим мотивам 

возможно и может происходить различными спосо-

бами: от заморозки активов до их присвоения в госу-

дарственный бюджет или же их передача населению, 

отмечает член Ассоциации юристов России Дмитрий 

Уваров. Сумма 20 млн евро по сравнению с суммой 

арестованных активов России (более 300 млрд евро) 

не велика, указывает начальник аналитического 

управления БКФ банка Максим Осадчий. Но важен 

прецедент.  Впрочем, с трудом верится, что речь идет 

о каких-то массовых изъятиях собственности, при-

надлежащей россиянам, добавляет международный 

эксперт по покупке и продаже недвижимости на Ки-

пре, основатель агентства недвижимости Antaria Real 

Estate Марина Поповиду.

Подготовили Гульнара Вахитова, Евгений Гайва,      
Владислав Куликов, Марина Трубилина
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Чиновники, обязанные 
выделить квартиру си-
роте или обеспечить 

человека лекарствами, не все-
гда спешат исполнять судеб-
ные решения. Что приставы 
с ними делают, когда молча-
ние гражданина начальника 
неприлично затягивается? 

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Органами при-
нудительного исполнения Рос-
сийской Федерации в 2022 году 
в отношении должников-бюд-
жетополучателей, не исполня-
ющих требования указанных 
исполнительных документов, 
составлено более 1 тысячи про-
токолов об административных 
правонарушениях. Также есть 
случаи возбуждения уголовных 
дел в отношении должностных 
лиц. 

Раз прозвучало «во-первых», 
значит, при создании управ-
ления были еще какие-то 
 соображения. Что было 
« во- вторых»?

Д М И Т Р И Й  А Р И С ТО В :  Во-вторых, 
решение о создании нового 
управления обусловлено необ-
ходимостью централизации 
исполнения отдельных катего-
рий исполнительных докумен-
тов по взысканию платежей 
в бюджет, которая позволит 
еще повысить эффективность, 
результативность и качество 
принудительного исполнения 
по взысканию всех видов пла-
тежей, подлежащих уплате 
в бюджеты бюджетной систе-
мы Российской Федерации.

При этом исполнение таких 
документов будет обеспечено 
преимущественно в электрон-
ной форме на основе автома-
тизации процессов в исполни-
тельном производстве, в том 
числе путем автоматизации 
процедур взыскания.

В  настоящее время уже 
запущен цифровой помощник 
«Полина», который обрабаты-
вает входящие вызовы, посту-
пающие в центр телефонного 
обслуживания. «Полина» ин-
формирует граждан о наличии 
непогашенных обязательств 
и о возможности их оплаты. 
Также после получения от або-
нента идентифицирующей ин-
формации «Полина» может 
рассказать и о принятых мерах 
принудительного исполнения. 
Например, вынесенном огра-
ничении в праве выезда или на-
ложении ареста на имущество 
должника или денежные сред-
ства на счетах в банке. 

Сейчас ведется работа по 
выстраиванию процессов при-
ема и обработки ботом тексто-
вых сообщений от пользова-
телей популярных мессендже-

ров, таких как Telegram, Viber, 
VK Messenger, а также с офици-
ального сайта службы. 

За счет автоматизации об-
работки голосовых обращений 
абонентов с применением тех-
нологий распознавания и син-

теза речи взаимодействие гра-
ждан с ФССП России станет до-
ступнее и оперативнее.

Еще одним фактором со-
здания Межрегионального 
управления явилась необходи-
мость централизации испол-

нения всех судебных решений 
об обращении в доход Россий-
ской Федерации имущества, 
полученного коррупционным 
путем. 

Речь об имуществе, изъятом 
как у осужденных за корруп-
цию, так и у тех, кто не смог 
объяснить, на какие деньги 
купил особняк или люксовый 
автомобиль? Много таких 
дел находится у вас на испол-
нении?

Д М И Т Р И Й  А Р И С ТО В :  П о  да н н ы м 
о п ер ат и в н о й  стат и ст и ч е -
ской отчетности за 11 меся-
цев 2022 года в рамках испол-
нительных производств, нахо-

дившихся на исполнении, об-
ращено в доход государства бо-
лее 100 миллионов объектов 
коррупционного недвижимого 
и движимого имущества (цен-
ные бумаги, транспортные 
средства, объекты роскоши, 
недвижимость). 

С е й ч а с  н а  и с п о л н е н и и 
в Межрегиональном управле-
нии находятся судебные реше-
ния об обращении в доход госу-
дарства более 2 тысяч объек-
тов коррупционной недвижи-
мости, подлежащих обраще-
нию в доход государства.

А в целом, какие функции у но-
вого управления?

Д М И Т Р И Й  А Р И С ТО В :  К компетен-
ции сотрудников Межрегио-
нального управления отнесены 
следующие категории испол-
нительных документов: поста-
новления налоговых органов; 
судебные акты об обращении 
в доход государства коррупци-
онного имущества. Кроме того, 
исполнительные документы 
неимущественного  характера 
в отношении должников-бюд-
жетополучателей; в отношении 
должников-организаций, отно-
сящихся к отраслям оборонно-
промышленного комплекса 
Российской Федерации, а также 
производящих товары или услу-
ги для удовлетворения военных 
потребностей государства  

СЛЕДСТВИЕ СКР выяснил, 
кто регистрировал 
приезжих без ведома 
хозяев жилья

Прописка 
за наличные

Наталья Козлова

Следственный комитет объявил, что начал расследо-
вание аферы, в результате которой мигранты фактиче-
ски подпольно получали вполне законную регистрацию 
в нашей стране. Их штамп о регистрации не вызывал 
вопросов, потому что ставили его в миграционном ве-
домстве.

 Очередной скандал с легализацией приезжих слу-
чился в Северной столице. Там в Управлении СК по Ле-
нинградской области заявили, что ими «проводится си-
стематическая работа по проверке деятельности упол-
номоченных подразделений миграционного учета в ча-
сти обеспечения соблюдения требований миграционно-
го законодательства». 

И во время та-
кой проверки, кото-
рую они проводили 
вместе с сотрудни-
ками Погранично-
го управления ФСБ 
России по Санкт-Пе-
тербургу и Ленин-
градской области, 
была поймана за 
руку дама. На сего-
дняшний день она — 
уже бывший стар-
ший специалист 
отдела по вопросам 
миграции ОМВД по Сланцевскому району Ленинград-
ской области. Ее статус теперь — подозреваемая в совер-
шении преступления по статье 286 Уголовного кодекса 
РФ — «превышение должностных полномочий».

— Следствием установлено, что подозреваемая, явля-
ясь должностным лицом, умышленно, без согласия и ве-
дома принимающих сторон — граждан, являющихся соб-
ственниками жилых помещений, незаконно поставила 
на миграционный учет не менее 10 иностранцев, — объ-
ясняют в Следственном комитете. 

Следователи вместе с сотрудниками Пограничного 
управления ФСБ России по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области провели обыски дома у подозревае-
мой гражданки, а также в служебных помещениях отде-
ла по вопросам миграции ОМВД России по Сланцевско-
му району Ленинградской области.

Нашли и забрали бумаги, про которые сказали ко-
ротко: «Изъята документация, представляющая интерес 
для следствия». 

Сейчас уже бывшая чиновница задержана и общает-
ся исключительно со следователем, который ее допра-
шивает «по обстоятельствам совершенного преступле-
ния». В Следственном комитет сказали, что в ближайшее 
время ей будет предъявлено обвинение. Сотрудники СК 
уже подготовили ходатайство в суд об избрании даме 
меры пресечения в виде заключения под стражу.

Но в следственном ведомстве подозревают, что де-
ятельность гражданки далеко не ограничивалась теми 
фактами, которые на сегодняшний день известны след-
ствию. 

А еще в Следственном комитете говорят, что, скорее 
всего, экс-чиновница трудилась не одна, и ее коллег по 
криминальному бизнесу сейчас ищут следователи и опе-
ративники.  

ПРАВО Правительство поддержало поправки в КоАП о наказании за нарушение правил охоты

Охотнику повысят штраф
Владислав Куликов

П
равительство России 
поддержало проект по-
правок в КоАП, увели-

чивающий минимальный раз-
мер штрафа за нарушение пра-
вил охоты с пятисот до двух ты-
сяч рублей. Также предлагается 
установить минимальный срок 
лишения права осуществлять 
охоту — один год.

Инициатива подготовлена 
Госсоветом Республики Татар-
стан. Как объясняют эксперты, 
сегодня некоторые охотники 
могут, например, выйти на про-
мысел без лицензии. Решив, что 
дешевле заплатить 500 рублей, 
и то, если поймают, чем тра-
титься на разрешение.

Как рассказали разработ-
чики проекта, госпошлина за 
выдачу разрешения на добы-
чу охотничьих ресурсов со-
ставляет 650 рублей. А ущерб 

от незаконной добычи, напри-
мер утки, достигает 1,8 тыся-
чи рублей. При этом штраф за 
охоту без разрешения чаще 
всего назначается в пределах 
500 рублей.

Наказать за нарушение пра-
вил могут, скажем, за нахожде-
ние в охотничьих угодьях с ру-
жьем без лицензии. Или, если 
люди приехали на коллектив-
ную охоту, у них должны быть 
сигнальные жилеты. Иначе 
тоже будет штраф.

В свое время минэкологии 
Московской области приняло 
участие в обсуждении данных 
поправок и поддержало ини-
циативу. «Мы считаем, что эти 
предложения своевременны 
и разумны, — сказал министр 
экологии и природопользова-
ния Московской области Тихон 
Фирсов. — Ежегодно в России 
регистрируется множество на-
рушений правил охоты. Напри-

мер, в 2021 году по таким фак-
там вынесено 37 тысяч реше-
ний, а в реальности случаев на-
много больше. При этом, как 
справедливо отмечают авто-
ры законопроекта, степень от-
ветственности несоизмерима 
с ущербом, который наносят 
браконьеры».

Также Фирсов добавил, что 
в  существующей редакции 
КоАП РФ лишение права на охо-
ту, чаще всего, подразумевает 
пропуск лишь одного сезона. 
Принятие поправок позволит 
лишать злостных нарушителей 
этого права на более длитель-
ный срок. Подмосковный ми-
нистр подчеркнул, что наложе-
ние штрафов не должно быть 
самоцелью. В первую очередь, 
с нарушениями необходимо бо-
роться с помощью профилакти-
ки. Но в данном случае, по его 
словам, усиление санкций необ-
ходимо.  

ПРОЕКТ Карты 
без новых 
российских 
территорий 
отнесут 
к экстремизму

НЕВЕРНЫЕ 
КАРТЫ
Иван Петров

Правительство России с учетом 
последующей доработки под-
держало законопроект, относя-
щий к экстремистским матери-
алам публично распространя-
емые и демонстрируемые кар-
ты, на которых оспаривается 
территориальная целостность 
Российской Федерации. Речь 
идет об оспаривании в первую 
очередь принадлежности к Рос-
сии Крыма, Курильских остро-
вов и недавно принятых новых 
регионов — ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областей.
Ранее в Госдуму был внесен 
подобный проект закона.

В правительственном отзыве 
отмечается, что законопроект 
не содержит положений, ука-
зывающих на характеристи-
ки, позволяющие однозначно 
рассматривать распростране-
ние или публичное демонстри-
рование указанных изображе-
ний и продукции как оспарива-
ние территориальной целостно-
сти РФ. «Следует учитывать, 
что картографические изобра-
жения и иные подобные мате-
риалы, как правило, выполняют 
исключительно информатив-
ную функцию. В то же время их 
включение в понятие «экстре-
мистские материалы» на осно-
вании предлагаемого критерия 
подразумевает наличие у кон-
кретного субъекта умысла на 
совершение действий по оспа-
риванию территориальной це-
лостности Российской Феде-
рации. Это может препятство-
вать формированию единой 
правоприменительной прак-
тики. Правительство РФ под-
держивает законопроект при 
условии его доработки с уче-
том изложенных замечаний», — 
 сообщается в отзыве кабмина 
на проект.

Также обращается внима-
ние на то, что не ясно подпадут 
ли под действие этой нормы 
находящиеся в обороте и рас-
пространяемые карты и иные 
подобные материалы, изданные 
ранее — до решений о принятии 
в состав РФ новых субъектов. 

Кремль детально не знаком 
с законопроектом о штрафах 
либо аресте за распростране-
ние карт или изображений, 
оспаривающих территори-
альную целостность РФ. Такое 
заявление вчера сделал пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков.

«Там, безусловно, много во-
просов. Конечно, понятно, что 
все карты надо менять, но где-то 
не успевают это, где-то не успе-
вают печатать новые и так да-
лее, и тому подобное. Поэтому 
здесь есть определенные ню-
ансы. Но нет сомнений, что все 
эти нюансы будут учитывать-
ся в ходе этой работы», — ска-
зал он.

Авторами проекта зако-
на выступили глава комитета 
Госдумы по безопасности Ва-
силий Пискарёв и его замести-
тели Эрнест Валеев и Анатолий 
Выборный. Они предложили за 
неправильные карты штрафо-
вать или заключать под стра-
жу физлиц на срок до 15 суток. 
Для юридических лиц штрафы 
могут достичь 1 млн рублей. 
По словам разработчиков, с по-
мощью карт, на которых Крым 
обозначают украинским, а Ку-
рилы — японскими, в том числе 
ведется гибридная война про-
тив России.  

Естественный отбор

Прогулка с ружьем по охотничьим угодьям обойдется дорого, если нет лицензии.

А К Ц Е Н Т

Обращено в доход государства 
более 100 млн объектов коррупционного 
имущества (ценные бумаги,
транспортные средства, недвижимость)

Чиновница неза-
конно поставила 
на миграционный 
учет не менее 
10 иностранных 
граждан

Директор ФССП России Дмитрий 
Аристов сообщил, что новое управ-
ление будет внедрять программы 
искусственного интеллекта. 
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КАДРЫ

Руководителем Главного межре-

гионального управления ФССП 

России назначен Сергей Замо-

родских, до  того возглавлявшего 

Главное управление ФССП России 

по Москве.

Решения

КАК ЗАСТАВИТЬ ЧИНОВНИКА ПОМОГАТЬ ГРАЖДАНАМ 

В палату ребенку-инвалиду 
установили оборудовани
В Красноярском крае прокуратура провела 

проверку по обращению матери 4-летней 

 девочки-инвалида о нарушении качества лече-

ния ее ребенка. В ходе проверки было уста-

новлено, что девочка страдает хроническим 

заболеванием легких и нуждается 

в  соответствующих условиях содержания. Од-

нако в палате ребенка отсутствовало необхо-

димое оборудование: бактерицидный очисти-

тель воздуха, подставка и стойка для аппарата 

ИВЛ, держатель дыхательной трубки.

В связи с этим прокурор обратился в суд, ко-

торый вынес решение обязать краснояр-

скую больницу обеспечить девочку необхо-

димыми медицинскими изделиями.

Так как решение суда не было исполнено 

в установленный срок, дело поступило 

в службу судебных приставов. Судебный 

пристав вынес требование в отношении 

главного врача больницы, а также предупре-

дил об уголовной ответственности за неис-

полнение решения суда. Руководство крас-

ноярской больницы предоставило ребен-

ку-инвалиду медицинские изделия для искус-

ственной вентиляции легких.

Льготники получили лекарства
Благодаря мерам, принятым судебным приста-

вом, несколько жителей Биробиджана обес-

печены лекарствами. Граждане, имеющие 

льготы, обратились в прокуратуру Еврейской 

автономной области. 

Сотрудники надзорного ведомства обрати-

лись в суд, который, в свою очередь, удовле-

творил требования и обязал учреждение, от-

вечающее за бесплатное предоставление ле-

карств, обеспечить граждан необходимыми 

препаратами. Возбудив четыре исполнитель-

ных производства, судебный пристав уведо-

мил руководителя должника-организации, 

а также предупредил его об уголовной ответ-

ственности за неисполнение решения суда. 

В настоящий момент жители областной столи-

цы обеспечиваются лекарством в необходи-

мом объеме в соответствии с рекомендация-

ми врачей.

Суд забрал у дочери чиновника 
пять земельных участков
Золотухинский районный суд Курской 

 области прекратил право собственности 

на пять земельных участков и взыскал около 

70 тысяч рублей с дочери начальника отдела 

комитета лесного хозяйства Курской 

 области Александра М. По мнению проку-

рора, госслужащий и члены его семьи приоб-

ретали имущество сверх своих доходов.

С иском в суд обратился прокурор Золоту-

хинского района. Как рассказали в объеди-

ненной пресс-службе судов Курской обла-

сти, в ходе судебного разбирательства уста-

новлено, что в числе прочего имущества на 

имя дочери ответчика приобретено пять зе-

мельных участков на общую сумму около 

1,5 миллиона рублей. «Суд пришел к выводу 

о частичном удовлетворении заявленных 

 исковых требований прокурора, прекратив 

право собственности дочери М. на 5 земель-

ных участков. Имущество и денежные сред-

ства обращены в доход государства», — 

рассказали в объединенной пресс-службе.

СИТУАЦИЯ Вологодский 
депутат оскандалился 
с отдыхом в ОАЭ

Погорел 
на Дубае

Светлана Цыганкова,
«Российская газета», Вологда

Отдохнувшего в Арабских Эмиратах депутата Воло-
годского законодательного собрания Дениса Должен-
ко исключили из сторонников «Единой России». Фрак-
ции в облдуме также рекомендовано освободить его 
от должности заместителя председателя комитета по 
экономической политике и собственности, сообщили 
в пресс-службе партии.

В скандальную историю народный избранник по-
пал во время своего отдыха в ОАЭ: он выставил на 
своей странице в соцсети фото с пробежки в Дубае. 
В свой пост он добавил подпись: «На лыжах я катаюсь 
не очень хорошо, а бегать в такой мороз не очень ком-
фортно. Прислушался к рекомендациям синоптиков, 
утеплился».

Данный пассаж вызвал множество откликов, подав-
ляющая часть которых негативная. Люди удивлялись 
и возмущались. Сам же депутат, вступая в словесную 
перепалку, считал свой поступок совершенно нор-
мальным: новогодние каникулы, мол, общие для всех, 
и каждый их проводит, как хочет. Реакция официаль-
ных лиц тоже не заставила себя ждать. Секретарь ген-
совета «ЕР», первый вице-спикер Совета Федерации 
Андрей Турчак отметил, что «можно много чем увле-
каться по жизни — бегать, нырять, кататься на горных 
лыжах, но всему есть время и место».  

Депутат Законодательного собрания Вологодской области 
Денис Долженко набегал на скандал.
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ТРАНСПОРТ Еще более 
5 миллионов жителей 
Москвы и Подмосковья 
получат в этом году 
наземное метро

Впереди 
третий, 
четвертый

Любовь Проценко

Наземное метро — так называют жители Столично-
го региона комфортабельные поезда «Иволга», кото-
рые ходят по двум первым Московским центральным 
диаметрам. Новый, 2023 год по оценке заммэра Моск-
вы Максима Ликсутова станет одним из самых про-
дуктивных и перспективных в развитии этого вида 
общественного транспорта. На официальном порта-
ле мэра и правительства Москвы заммэра рассказал, 
что в планах города открытие движения по МЦД-3 
и МЦД-4, а также окончание реконструкции и строи-
тельства 14 пригородных вокзалов, завершение ревер-
сивного движения на участке МЦД-1 от Савеловской 
до Белорусской. «Главное событие — это запуск МЦД-3 
и МЦД-4 в августе — сентябре 2023 года, — сказал Мак-
сим Ликсутов. — У пассажиров появится возможность 
строить абсолютно новые маршруты, оплачивать 
поездки еще на двух транспортных артериях с помо-
щью единой билетной системы московского транс-
порта». По его словам, современный и комфортный го-
родской транспорт получат более пяти миллионов жи-
телей Москвы и Подмосковья. Это повлияет на разви-
тие территорий и уровень жизни людей.

Напомню: 
МЦД-1, связавший 
подмосковные го-
рода Лобню и Один-
цово, и МЦД-2 меж-
ду Нахабино и Крас-
ногорском запусти-
ли одновременно 
в 2019 году. И вот 
наступает очередь 
второй пары диа-
метров. МЦД-3 дли-
ной 85 километ-
ров свяжет Ленинградское и Казанское направления. 
На нем расположится 41 станция, 14 из которых ста-
нут пересадочными. Пассажирам они дадут 21 вари-
ант пересадок на метро, другие диаметры и МЦК. Это 
улучшит транспортную ситуацию в 24 районах Моск-
вы и четырех городах Московской области. По расче-
там экспертов, им будут пользоваться более 577 тысяч 
человек в сутки. 

МЦД-4 длиной 86 километров станет самой протя-
женной железнодорожной веткой. Он объединит семь 
московских вокзалов: Белорусский, Савеловский, 
Рижский, Ленинградский, Казанский, Ярославский 
и Курский. На МЦД-4 появится максимальное коли-
чество пересадочных станций — 18, с 35 вариантами 
пересадок. Только для поездок внутри города, по пред-
варительным расчетам, четвертым диаметром бу-
дут пользоваться около 30 миллионов человек в год. 
«С запуском МЦД-4 в столице появится абсолютно 
новая железнодорожная ветвь. Вместе с ней откроем 
для пассажиров комфортные для москвичей и жи-
телей Подмосковья транспортно-пересадочные узлы 
«Поклонная», «Кутузовская» и «Тестовская», по-
строенные по стандартам московского транспорта: 
с платформами с навесами во всю длину, с разноуров-
невыми переходами через железнодорожные пути, 
кассами, лифтами, эскалаторами и турникетами», — 
отметил Максим Ликсутов.

На станции Поклонная появится пересадка на две 
линии метро — Арбатско-Покровскую и Солнцевскую. 
С Кутузовской можно будет попасть на Московское 
центральное кольцо и Филевскую линию.  Тестовская 
объединит два диаметра (МЦД-1 и МЦД-4), Москов-
ское центральное кольцо, Большую кольцевую линию, 
а также Филевскую и Солнцевскую линии метрополи-
тена. 

При этом власти города ведут перспективную раз-
работку проекта МЦД-5. Для соединения двух направ-
лений железной дороги — Ярославского и Павелец-
кого — в составе будущего пятого маршрута прора-
батывается решение со строительством подземного 
участка длиной порядка 12 км под центральной ча-
стью города, сообщил заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной политики и строитель-
ства Андрей Бочкарев. Это будет первый подобный 
проект в столице, да и вообще в России. «Есть план, 
что на этом участке разместятся четыре остановоч-
ных пункта, — прокомментировал глава столичного 
стройкомплекса. — Нырнет поезд в тоннель возле мет-
ро «Рижская», затем будет еще три станции — в районе 
Комсомольской площади,  Павелецкого вокзала и стан-
ции «Китай-город». Это самый сложный путь, но и са-
мый оптимальный, так как позволяет связать МЦД-5 
с подземкой и  выйти на Павелецкий вокзал».  

АКТУАЛЬНО Власти Москвы 
защитят бренды 
от копирования за границей

Дело техники

Сергей Буланов

Изобретатели столицы до 
1 марта смогут подать заяв-
ки на гранты для защиты па-
тентных прав, сообщили «РГ» 
в пресс-службе Московско-
го инновационного кластера. 
Это особенно актуально в эпо-
ху санкционного противосто-
яния: многие столичные пред-
приятия выходят на междуна-
родные рынки, но за рубежом 
не всегда удается защитить 
наше ноу-хау от банального ко-
пирования. 

Н е к ото р ы е  да ж е  са м ы е 
крупные компании не реги-
стрируют свои бренды за гра-
ницей, хотя постоянно там 
представлены. И как резуль-
тат — про исходит копирование 
узнаваемых символов. Напри-
мер, недавно шведская компа-
ния Securitas AB подала заяв-
ку не реги страцию такого же 
товарного знака, но просто 
в другой цветовой гамме. И это 
формально абсолютно закон-
но. На этом фоне многие мо-
сковские инноваторы, работа-
ющие на импортозамещение, 
всерьез озаботились судьбой 
своих разработок. В частно-
сти, компания «Хирана +», 
разработавшая новую систе-
му ИВЛ и медицинские трена-
жеры. Или предприятие «Фо-
кон», создающее микроэлек-
тронику для датчиков уровня 
топлива в автомобилях — по 
своим качественным характе-
ристикам продукция уже пре-
взошла ту, что сейчас применя-
ется на автозаводах Германии 
и Франции. 

Хотя эту и другую иннова-
ционную продукцию необхо-
димо защищать от «копипа-
ста», изобретатели все реже 
регистрируют права на интел-
лектуальную собственность. 
Как отметили в пресс-служ-
бе МИК со ссылкой на данные 
Роспатента, ежегодное коли-
чество заявок в этой сфере за 
последние три года рухнуло 

с 35,5 до 31 тысячи. Также па-
дает наша патентная актив-
ность и за границей. Эксперты 
выделяют две причины — фи-
нансовые сложности и бюро-
кратию. «Университеты тради-
ционно были одним из основ-
ных источников изобретений, 
но из-за уменьшения финанси-
рования снизилось и количе-
ство заявок на патенты, — ком-
ментирует сооснователь и ди-
ректор по развитию компа-
нии «Промобот» Олег Киво-
курцев. — Инвестиций стало 
меньше — и стартапы переста-
ли регистрировать патенты». 
Кроме того, действующая си-
стема регистрации ставит ба-
рьеры на пути малого бизне-
са. В России, чтобы защитить 
свою интеллектуальную соб-
ственность, нужно оплатить 
госпошлину, которая состав-
ляет свыше 20 тысяч рублей. 
Еще около 100 тысяч будут 
стоить услуги юриста по па-
тентному праву. И это только 
базовые, стартовые расходы. 

Чтобы помочь столичным 
изобретателям, Московский 
и н н о в а ц и о н н ы й  к л а с т е р 
открыл собственную програм-
му обучения: там можно узнать 
все тонкости защиты интел-
лектуальных прав. Подроб-
ная информация о програм-
ме представлена на платфор-
ме i.moscow. Там же можно по-
дать заявку на грант до 75 ты-
сяч рублей за каждую запатен-
тованную в России разработку. 
Уже одобрено 250 заявок на 
24,5 миллиона рублей. Могут 
инноваторы получить и вау-
чер на сумму до 2 миллионов 
рублей на защиту своей интел-
лектуальной собственности за 
рубежом. «Мы получили под-
держку по двум международ-
ным заявкам. Сейчас благода-
ря этому вся документация по-
дана в международные патент-
ные органы», — отметил заме-
ститель гендиректора по эко-
номике и финансам компании 
Fogstream Антон Ефремов.  

ДОРОГИ Электробусов в городе станет
вдвое больше

Батареи заряжены
Александр Мелешенко

В 
б л и ж а й ш и е  д в а  г о д а 
в Москве удвоится чис-
ло электробусов — сейчас 

их 1050, а за 2023 и 2024 годы 
власти намерены закупить еще 
1000 машин. Причем это бу-
дет транспорт нового поколе-
ния — обновленные электробу-
сы способны проехать на одном 
заряде батареи 80—90 километ-
ров вместо нынешних 40—50. 
А еще они отапливают салон зи-
мой с помощью электричества, 
а не дизельного топлива. Об 
этом рассказал заммэра Моск-
вы Максим Ликсутов, прини-
мая очередные 33 новых элек-
тробуса. 

По словам вице-мэра, закуп-
ка новых машин позволит запу-
стить только в этом году допол-
нительно около 30 электробус-
ных маршрутов к 79 имеющим-
ся. Это значит, что экологичный 
транспорт полностью заменит 
дизельные автобусы. Помимо 
большего запаса хода, у новых 
электробусов есть и ряд дру-
гих преимуществ. К примеру, 

на переднем указателе номер 
маршрута стал ярче и крупнее — 
теперь его видно издалека. В са-
лоне установили дополнитель-
ный, четвертый валидатор на 
накопительной площадке, что 
позволяет пассажирам быстрее 
проходить внутрь и оплачивать 
проезд. Поработали и над на-
польным покрытием — оно ста-
ло более износостойким и не 
потеряет вид после нескольких 
месяцев эксплуатации. Кроме 
того, кнопки открывания две-
рей заменили на сенсорные — 
они быстрее реагируют на при-
косновение и не требуют на-
жатия, достаточно прикосно-
вения. 

«Модернизирована и си-
стема освещения: теперь до 
14.00 лампы излучают холод-
ный свет, а после переключа-
ются на теплый, создающий бо-
лее уютную атмосферу в сало-
не, — рассказали в департамен-
те транспорта. — Электробусы 
также оборудованы системой 
климат-контроля, спутниковой 
навигацией, камерами видеона-
блюдения, а еще USB-разъ-

емами для зарядки мобильных 
устройств».

Пока таких машин в Моск-
ве 55, однако их число растет. 
Параллельно город готовит ин-
фраструктуру для новых машин. 
В частности, в этом году на ко-
нечных станциях маршрутов 
и в автобусных парках смонти-
руют 64 ультрабыстрые заряд-
ные станции для электробусов. 
У них целый ряд плюсов: ста-
бильно работают при любой по-
годе, подходят для всех моделей 
электробусов, заряжают всего 
за 6—10 минут. «Мы уже объяви-
ли конкурсную процедуру на по-
ставку 64 таких станций — они 
начнут приходить в середине 
года. Всего до конца 2023-го пла-
нируется поставить в Москву 
около 200 станций», — говорит 
Ликсутов. В прошлом году уста-
новили уже 34 станции. Одно из 
главных преимуществ электро-
бусов — экологичность. Замена 
одного дизельного автобуса на 
современный электробус позво-
ляет снизить выброс углекисло-
го газа в окружающую среду на 
60,7 тонны в год.  

РАКУРС

В каком городе 
общественный 
транспорт 
самый 
выгодный?

«ТРОЙКА» 
ЛИДЕРОВ
Ирина Огилько

Принято считать, что столица — 
самый дорогой город страны, 
причем один из факторов доро-
говизны — цена проезда в обще-
ственном транспорте. Город-то 
огромный, десятки километров 
преодолевают каждый день го-
рожане только от дома до ра-
боты и обратно. Один из попу-
лярных Telegram-каналов «Ар-
хитектурные излишества» ре-
шил проверить, так ли это. Он 
собрал статистику стоимости 
проездных билетов на обще-
ственный транспорт в туристи-
ческих городах-миллионниках, 
где есть метрополитен. И ока-
залось, что самый дешевый 
проездной на все виды транс-
порта, включая наземный, как 
раз в Москве. Подробности вы-
яснил корреспондент «РГ». 

Согласно статистике, 
в 2023 году москвичам и го-
стям столицы проездной на 
все виды транспорта на месяц 
обойдется в 2540 рублей, а если 
пользоваться только назем-
ным транспортом — 1560 руб-
лей. При этом стоит учитывать, 
что в столице самая разветв-
ленная сеть общественного 
транспорта: длина метрополи-
тена составляет более 400 ки-
лометров, а количество марш-
рутов наземного транспорта 
более 730, причем подвижной 
состав транспорта, курсирую-
щего под и на земле на 85 про-
центов — новый. Для сравнения 
в Cеверной столице, где длина 
линий метрополитена втрое 
меньше, жителям проездные 

обходятся почти на тысячу руб-
лей дороже: на все виды транс-
порта месячный билет стоит 
3665 рублей, а только на на-
земный — 2470 рублей. Схожие 
цены в столице Татарстана, Ка-
зани, где проездной на месяц на 
все виды транспорта обходит-
ся в 3100 рублей и на 600 руб-
лей дешевле — без поездок на 
метро. Жители Екатеринбурга 
за проезд на городском транс-
порте, включая метро, платят 
2,8 тысячи рублей и на 400 руб-
лей меньше — только на назем-
ный транспорт. В Новосибир-
ске цена на месячный проезд-
ной на все виды транспорта 
и только наземный одинако-
вая — 2650 рублей.

Как пояснили «РГ» в пресс-
службе департамента транс-
порта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Москвы, действи-
тельно, стоимость поездок по 
проездным билетам в столице — 
самая выгодная среди крупных 
городов России даже с учетом 
недавнего подорожания. Все 
тарифы на проезд в этом году 
в Москве проиндексированы 
ниже уровня инфляции. Напри-
мер, тот же проездной билет 
подорожал в этом году всего на 
180 рублей. Если в 2022 году на 
месяц он стоил 2360 рублей, то 
в этом году его цена — 2540 руб-
лей. Что касается месячного 
единого проездного на назем-
ный вид транспорта, то его сто-
имость с 1400 рублей в декабре 
в январе 2023 года выросла на 
160 рублей — до 1560 рублей. 
Самым ощутимым подорожа-
нием стало увеличение на 4 руб-
ля стоимости проезда по карте 
«Тройка», поездка обойдется 
теперь не в 46 рублей, как в де-
кабре 2022 года, а в 50 руб-
лей. При этом власти города 
не стали повышать стоимость 
проездных билетов по биомет-
рии. Никак не коснулось подо-
рожание и единого проездного 
на 365 дней на все виды транс-
порта. Стоит такой проездной 
19,5 тысячи рублей. А годовой 
проездной на автобусы и трам-
ваи — 14 тысяч рублей. Владель-
цы безлимитных билетов смо-
гут «заморозить» абонемент 
на 14 дней. Это востребован-
ная фукнция, ведь помимо тру-
довых будней бывают и отпус-
ка, и если раньше эти дни про-
сто сгорали. «Проездные на все 
виды транспорта на месяц от-
носятся к одним из самых попу-
лярных билетов на транспорт. 
Треть всех проходов пасса-
жиров в городском транспор-
те приходится на проездные 
 билеты на 30, 90 и 365 дней.  

СОБЫТИЕ Собран двухтысячный кроссовер «Москвич»

Первая передача
Сергей Буланов 

Н
а столичном заво-
де «Москвич» со-
брано уже 2 тыся-
чи автомобилей. 
Об этом вчера со-
общил мэр столи-
цы Сергей Собя-
нин. «Мы сохрани-
ли само предприя-

тие после ухода иностранцев, — 
отметил глава города, — поддер-
жали коллектив». Напомню, 
с перезапуска производства 
на «Москвиче» не прошло еще 
и двух месяцев. И вот — первые 
результаты. Теперь же самое 
время представить и первых 
владельцев нового кроссовера. 

Ранее заявленные властя-
ми планы по выпуску машин 
«Москвич» перевыполнил по-
чти в два раза. Собранными 
сверх плана кроссоверами ин-
тересуются люди разных дохо-
дов и статусов. Одним из пер-
вых обладателей «Москвича» 
нового поколения стал замм-
эра Максим Ликсутов, кури-
рующий транспортную сферу 
города и в том числе сам авто-
завод. Как рассказал директор 
предприятия Дмитрий Пронин, 
чиновник приобрел электриче-
ский «Москвич».

Д м и т р и й  П р о н и н  н е 
уточнил, сколько вице-мэр 
заплатил за автообновку. Но 
рекомендуемая цена, которую 
сейчас анонсируют салоны, — 
3,5 миллиона рублей. К тому 
же можно воспользоваться гос-
субсидией и получить скидку 
до четверти стоимости, как на 
электромобиль, полностью со-
бранный в России. «Максим 
Ликсутов выбрал белую маши-
ну, — отметил Дмитрий Про-
нин. — Будем ждать обратную 
связь и отзывы о машине».

Еще один «Москвич» по-
явился в распоряжении теле-
канала «Москва 24»: на нем бу-
дут ездить коллеги из програм-
мы «Атмосфера», рассказыва-
ющей о погоде в городе. А вчера 
«Москвич-3» подогнали к дому 
простой пенсионерки Клавдии 
Николаевны Плотниковой. Она 
стала 100-тысячным пересе-
ленцем по программе ренова-
ции, и бензиновый кроссовер — 
подарок ее семье на новоселье 
от города.

Сразу после Нового года сто-
личные дилеры обновили шо-
урумы и начали активные про-
дажи «Москвичей». В Major на 
Новой Риге в наличии 19 ав-
томобилей разных цветов 
и комплектаций, заказов стано-

вится все больше. Как выясни-
лось, именно белый — самый по-
пулярный цвет. Новые поставки 
«Москвичей» ожидаются с на-
чала февраля, на них доступ-
ны скидки по Trade-In и другим 

программам. Заказать машину 
можно буквально в один клик. 
Цена бензиновой версии — от 
1,97 миллиона рублей.

Представители завода так-
же отмечают, что рассчиты-

вают на интерес к новой моде-
ли со стороны каршеринговых 
сервисов. Арендные компании 
пока воздерживаются от ком-
ментариев, но в неофициаль-
ных беседах их представите-

ли заявляют о готовности по-
полнить автопарк «Москвича-
ми», тем более что интерес со 
стороны пользователей есть. 
Кроссоверы новой модели 
в ближайшее время также по-
явятся и в столичном такси. На-
помним, что в следующем году 
«Москвич» планирует собрать 
более 50 тысяч машин, а к 
2025 году — увеличить выпуск 
авто до 120 тысяч, часть из ко-
торых — электромобили. 

Но столичный автозавод 
с более чем девяностолетней 
историей не просто наращива-
ет производство автомобилей, 
в основе которых, как извест-
но, китайские комплектую-
щие. Его коллектив решает ам-
бициозную задачу — за три года 
создать собственную платфор-
му. Даже таким крупным авто-
концернам, как «БМВ» и «Мер-
седес», на это обычно требует-
ся лет пять-шесть. Но Москва 
полна решимости достигнуть 
поставленной цели. «Причем 
наша платформа должна быть 
востребованной и конкуренто-
способной, на базе которой бу-
дет производиться качествен-
ный и пользующийся спросом 
автомобиль», — рассказал «РГ» 
руководитель департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Владислав 
Овчинский.  

Современные кроссоверы «Москвич» скоро появятся в такси и каршеринге по всей России.

Москва стала европейским лидером по использованию экологичного общественного транспорта. 

А К Ц Е Н Т

В следующем году «Москвич» планирует собрать
более 50 тысяч машин, а к 2025 году — увеличить
выпуск авто до 120 тысяч

Диаметры органично вписались в систему транспорта
столичной агломерации. 

Часть пятого
диаметра пройдет 
под землей
прямо в центре 
Москвы

Все тарифы 
на проезд в этом 
году в Москве 
проиндексиро-
ваны ниже уровня 
инфляции

Юрий Абрамович Башмет
Альтист, дирижер, арт-директор 
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СЫРЬЕ Цены на нефть 
останутся в 2023 году 
на высоком уровне

Баррель ждет 
спроса

В начале этого года цены на нефть опустились ниже 
отметки 80 долларов за баррель. Но едва только стра-
ны — импортеры нефти расслабились, понадеявшись 
на снижение котировок, как спрос на сырье стал рас-
ти у главного его потребителя — Китая. В Поднебесной 
стали отказываться от политики нулевой терпимости к 
COVID-19 и отменять один за другим местные локдау-
ны в разных регионах страны. 

Страны-импортеры вошли в 2023 год с деформиро-
ванным мировым рынком нефти из-за санкций и вве-
дения потолка цен на нефть из России, а также разру-
шенной системой торговли сырьем. 

По мнению портфельного управляющего УК «Аль-
фа-Капитал» Дмитрия Скрябина, цены выше 80 дол-
ларов за баррель сохранятся. Факторы роста спроса 
на нефть — это отказ от жестких ковидных ограниче-
ний и экономические стимулы в Китае, начало попол-
нения стратегических резервов нефти США (в 2022 
году США продавали нефть из резерва), а также то, что 
ОПЕК продолжит эффективно балансировать рынок, 
не допуская снижения котировок. Не стоит забывать и 
о рисках, связанных с российской нефтью — если в силу 
различных причин наш экспорт сократится, это допол-
нительно повлияет на мировые цены в сторону повы-
шения, отмечает эксперт.

Значительному росту цен будут мешать отложен-
ные последствия энергетического кризиса в Европе, 
которые до сих пор удавалось смягчить за счет фи-
нансовых вливаний. При этом непредсказуемость 
влияния антироссийских санкций заставляет мно-
гих участников рынка учитывать возможность разви-
тия стрессового сценария, когда цены на нефть могут 
двинуться на уровень 200 долларов за баррель, отме-
чает директор по стратегическому развитию Группы 
«Деловой профиль» Армен Даниелян.  

ПРОГНОЗ Что будет 
со стоимостью топлива 
на АЗС

Цены тормозят

По итогам 2022 года розничные цены на бензин вы-
росли всего на 0,9%, причем марки АИ-92 только на 
0,2%, АИ-95 - на 0,7%. По данным Росстата, это рекорд-
но низкий рост цен за 20 лет, даже ниже, чем в период 
пандемии в 2020 году. В наступившем году сокращение 
возможностей сбыта моторного топлива за рубежом 
окажет давление на оптовые цены, но ждать заметного 
снижения цен в рознице не стоит, считают эксперты.

Обратная ситуация сложилась с дизельным топли-
вом (ДТ), цены на него в прошлом году почти догнали 
инфляцию (12,01% к 26 декабря) поднявшись за год на 
9,1%. Но в этом году все может измениться. С 5 февра-
ля заработает эмбарго на импорт российских нефте-
продуктов в Евросоюз, а мы туда поставляли половину 
производимого ДТ.

Эмбарго ЕС на российские нефтепродукты долж-
но привести к образованию профицита на внутреннем 
рынке ДТ и, как следствие, падению цен, считает экс-
перт Института развития технологий ТЭК Кирилл Ро-
дионов. По данным Федеральной таможенной службы 
(ФТС), в 2021 году на долю ЕС приходилось 75% экс-
порта летнего ДТ и 27% межсезонного ДТ. Вслед за со-
кращением поставок в Европу произойдет затарива-
ние внутреннего 
рынка, что создаст 
давление на цены. 
Но само эмбарго ЕС 
не является твердой 
гарантией сниже-
ния цен в рознице, 
поскольку даже в 
обычных услови-
ях цены на россий-
ском рынке в опте и 
рознице сильно от-
личаются, отмечает 
Родионов.

По мнению заме-
стителя декана Экономического факультета МГУ Алек-
сандра Курдина, закрытие одного из основных рынков 
сбыта для российского топлива может обусловить из-
быток на внутреннем рынке и понижательное давле-
ние на внутренние оптовые цены на моторное топливо. 
Тем не менее регулирование розничных рынков нефте-
продуктов вкупе с осторожным отношением властей к 
нефтяному сектору вряд ли позволит случиться значи-
тельному падению цен в рознице.

На бензиновые цены эмбарго ЕС не окажет сильного 
действия, считает Родионов. На долю экспорта прихо-
дилось лишь 10% от производимого в России бензина 
(4 млн тонн из 40,8 млн тонн). Более того, в структуре 
экспорта всегда преобладали страны ближнего зарубе-
жья, а не Европа, что будет дополнительно нивелиро-
вать эффект эмбарго. Правда, акциз на бензин 5 класса 
с 2023 года вырастет на 4%, тем самым более чем вдвое 
превзойдя уровень 2015 года. Это несколько уравно-
весит эффект сокращения спроса, которое происходит 
под влиянием снижения объемов продаж автомобилей 
в России.

То есть, вероятнее всего, в 2023 году ожидать пониже-
ния цен на АЗС не стоит. По мнению начальника управ-
ления аналитических исследований ИК «ИВА Партнерс» 
Дмитрия Александрова, наиболее вероятный сцена-
рий — сохранение медленного роста розничных цен тем-
пами, сопоставимыми с инфляцией или ниже.   

РЫНКИ Россия будет искать новые способы поставки нефти на мировой рынок 

Черное станет серым

Д
обыча нефти в России по 
итогам 2022 года соста-
вила около 535 млн тонн, 

что на 2% больше, чем в 2021 
году, сообщил в конце декабря 
вице-премьер Александр Но-
вак. Но уже в 2023 году ожида-
ется спад до 490 млн тонн. Свя-
зано это с переориентировани-
ем поставок нефти и нефтепро-
дуктов с Запада на Восток из-
за санкций и ограничений ЕС 
и США.

От добычи нефти зависят 
доходы нашего бюджета, в том 
числе обеспечивающие выпла-
ты по социальным програм-
мам поддержки, финансирова-
ние медицины, образования, 
академической науки и мно-
гих других жизненно важных 
отраслей. Производство неф-

ти в свою очередь зависит от 
объемов ее экспорта и перера-
ботки. 

Запрет на импорт нефти из 
России в ЕС введен с 5 декабря, 
тогда же стал действовать пото-
лок цен на нашу нефть (60 дол-
ларов за баррель), но на объемы 
добычи он пока не сказался. По 
данным Центра развития энер-
гетики (Центр РЭ) в декабре 
2022 года добывалось нефти 
столько же, сколько в ноябре — 
10,9 млн баррелей в сутки. При 
этом экспорт сырой нефти по-
сле эмбарго сократился на 11—
13% по сравнению с ноябрем.

В феврале начнет действо-
вать также запрет ЕС на им-
порт наших нефтепродуктов, 
а также потолок цен на них, ко-
торый пока не определен. И он 

может оказать более серьезное 
воздействие на отечественную 
нефтяную отрасль, поскольку 
перенаправить поставки неф-
тепродуктов значительно слож-
нее, чем сырой нефти. По оцен-
ке Центра РЭ в первом кварта-
ле этого года объем первичной 
переработки нефти в России мо-
жет сократиться на 1 млн барре-

лей в сутки. А это означает, что 
добычу также придется снижать.

Ожидать можно как позитив-
ного, так и негативного сцена-
рия. Как отмечет аналитик ФГ 
«Финам» Александр Потавин, 
российские нефтяные компании 
в основном уже переориентиро-
вали поставки сырья с рынка ЕС 
на азиатские рынки. В этой свя-
зи добыча нефти в РФ пока не 
пострадала на фоне роста вну-
тренней переработки. Сейчас 
идет переходный период после 
введения потолка цен и эмбарго, 
поэтому только через пару ме-
сяцев станет понятен эффект от 
данных ограничений. Теорети-
чески Россия могла бы и дальше 
наращивать нефтепереработку, 
чтобы не глушить скважины.

Еще в январе в ЕС поставля-
лось 85% общего объема мор-
ских поставок нефти Urals — 
5,16 млн тонн из 6 млн тонн, а 
в сентябре — уже 24% (1,78 млн 
тонн из 7,4 млн), уточняет экс-
перт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Евгений 
Миронюк. 

В эмбарго ЕС и G7 важен 
не столько «потолок» цен, как 
ограничение на перевозки су-
дами из стран, входящих в эти 
политические блоки, а так-
же на страхование и нефтесер-
висные услуги. На эти виды де-
ятельности распространяется 

экстерриториальный принцип. 
Под санкции могут попасть за-
рубежные контрагенты России 
вне ЕС. Риск применения санк-
ций к покупателям российской 
нефти заставлял в начале дека-
бря отказываться от сделок ряд 
покупателей в ожидании кон-
кретики. Вопрос того, удастся 
ли к концу 2023 года перенапра-
вить весь объем на другие рын-
ки, лежит в юридической плос-
кости: как будет применяться 
экстерриториальный принцип 
санкций, будут ли его бояться 
покупатели, отмечает эксперт.

По его мнению, самое силь-
ное падение добычи произойдет 
в первом квартале 2023 года, на 
600 тыс. баррелей в сутки. За-
тем добыча будет постепенно 
восстанавливаться, хоть и сла-
быми темпами. Процесс восста-
новления будет обусловлен уве-
личением дисконта российской 
нефти Urals к эталонному сорту 
Brent, что сделает нашу нефть 
привлекательнее для Азии.

Как отмечает Потавин, дру-
гие пути поддержания высоких 
уровней экспорта российской 
нефти находятся в серой зоне. 
Например, перегрузка нефти с 
корабля на корабль в море. Не-
случайно в середине декабря 
значительно выросло количе-
ство российской нефти, отправ-
ляемой морем без указания ко-
нечной точки маршрута. К 20 
декабря 2022 года более поло-
вины всех танкеров, выходящих 
с российской нефтью из портов 
Арктики, Балтийского и Черно-
го морей направлялись через 
Суэцкий канал без конечного 
пункта назначения.

Но вот перенаправить про-
дукты переработки нефти на 
внешние рынки будет гораздо 
сложнее, поясняет Миронюк. 

Новые покупатели российско-
го сырья заинтересованы в его 
переработке на своей террито-
рии и формировании добавоч-
ной стоимости за счет произ-
водства бензина, дизеля, авиа 
и судового топлива. К примеру, 
Турция кратно нарастила по-
купки сырой нефти из России, 
а закупки дизеля, напротив, со-
кратились. В этом отношении 
России придется развивать по-
ставки на принципиально но-
вые рынки, в том числе Южной 
Америки, считает эксперт.

С этим согласен Потавин, 
запрет на экспорт российских 
нефтепродуктов будет весьма 
болезненным для наших нефтя-
ных компаний. Дело в том, что 
страны ЕС и США — крупнейшие 
импортеры нефтепродуктов в 
мире. КНР и Индия покупают 
сырую нефть и сами являются 
крупными центрами перера-
ботки нефти.

Поэтому после начала дей-
ствия европейского эмбарго на 
экспорт нефтепродуктов из Рос-
сии их объемы могут просесть 
на 30% год к году. Наибольшие 
сложности возникнут с пере-
направлением на другие рынки 
котельного топлива и мазута. 

Один из способов, которым 
российские нефтепродукты, та-
кие как мазут, могут попасть по-
требителям — это потоки через 
региональные распределитель-
ные центры, которые обычно 
имеют большие наземные или 
плавучие хранилища и могут 
смешивать российское топливо 
с другими продуктами, прежде 
чем они будут перемаркирова-
ны с указанием нового проис-
хождения и отправлены дальше. 
Но эта «серая» схема сопряже-
на с ростом издержек, уточняет 
эксперт.   

ЭКСПОРТ Как повлияет на экономику России и мира сокращение поставок 
нашего газа в Европу

Труба играет подъем

В 
отличие от нефти, по-
ловину объемов до-
бычи которой мы тра-
диционно отправляли 
на экспорт, газ в Рос-
сии всегда был сы-
рьем в первую оче-
редь для внутреннего 
потребления. За гра-

ницу уходило в лучшие годы не 
более 30% от объемов его добы-
чи. Но сама отрасль сильно за-
висела от экспортных доходов, 
они позволяли реализовывать 
дорогие инфраструктурные 
проекты — например, строи-
тельство газопроводов или вы-
полнение программы газифи-
кации регионов России. Теперь 
средства на это придется изыс-
кивать из других источников. 
Основной поток экспорта газа 
шел в Европу, но события 2022 
года сократили поставки в этом 
направлении почти в пять раз. 

Подрыв «Северных пото-
ков», остановка прокачки по 
газопроводу «Ямал — Европа» 
и снижение в 2,5 раза транзита 
через Украину сделали невоз-
можным не только наращива-
ние экспорта газа на Запад, но 
и даже сохранение объемов по-
ставок на прежнем уровне. При 
этом для бюджета нашей стра-
ны снижение экспорта газа в 
Европу не так критично, как 
проблемы с экспортом нефти 
и нефтепродуктов, что может 
снизить объемы добычи и пере-
работки сырья в России. Значи-
тельно серьезнее последствия 
для Евросоюза, экономический 
рост которого в последние годы 
во многом был обеспечен по-
ставками нашего газа. 

Теперь все будет по-другому. 
Очевидно, экспорт газа в Евро-
пу из России в 2023 году резко 
сократится, считает эксперт 
аналитического центра Ин-
фоТЭК, доцент Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Валерий Андрианов. 
В 2021 году, когда геополити-
ка еще не столь сильно влияла 
на объемы экспорта, поставки 
трубопроводного газа в Евро-
пу составляли 165 млрд кубо-
метров, теперь они уменьшат-
ся в несколько раз. Если тран-
зит через Украину сохранится 
в прежнем объеме, то он соста-
вит 40—42 млрд кубометров. 
Плюс максимальная мощность 
одной из двух веток «Турецко-
го потока», идущая на Балка-
ны, — 15,75 млрд кубометров. 
То есть совокупно получается 
максимум где-то в районе 55 
млрд кубометров. Но это опти-
мистическая оценка, отмечает 
эксперт.

По мнению директора по ис-
следованиям «ВЫГОН Консал-
тинг» Марии Беловой, возмо-
жен и негативный сценарий, в 
котором трубопроводные по-
ставки газа из России в страны 

ЕС могут полностью прекра-
титься, например, как ответ на 
установление ценового потолка.

Не секрет, что экспорт газа 
был одним из главных источни-
ков доходов «Газпрома», основ-
ного поставщика голубого топ-
лива на внутренний рынок. 
Естественно, возникает вопрос: 
не вызовет ли снижение поста-
вок за границу роста цен на газ 
внутри России? В 2022 году та-
рифы для населения и для про-
мышленных потребителей по-
вышались дважды — с июля и 
декабря. Суммарно за год для 
населения тарифы на газ вы-
росли на 11,75%, а для бизнеса 
— на 13,92% относительно кон-
ца 2021 года. Это выше инфля-
ции в 2022 году, но следующее 
повышение тарифов заплани-
ровано только на 1 июля 2024 
года. То есть эти цены зафикси-
рованы на полтора года. Но эко-
номическая ситуация сейчас 
плохо предсказуема и может по-

требовать резкой корректиров-
ки планов.

По мнению Беловой, для на-
селения и промышленных по-
требителей угрозы резкого ро-
ста тарифов на газ нет. Цены 
являются регулируемыми и 
корректируются раз-два в год 
на уровень инфляции, отмеча-
ет она.

Менее оптимистичен глав-
ный аналитик «Открытие Инве-
стиции» по нефтегазовому сек-
тору Алексей Кокин. Он счита-
ет, что в условиях объективно-
го избытка газа из-за снижения 
экспорта рост тарифов — способ 
поддержать газовую отрасль. 
Но, с другой стороны, этим 
окажутся недовольны потре-
бители. Цены на газ — один из 
инструментов стимулирования 
производства, поэтому их регу-
лирование требует соблюдения 
баланса интересов производи-
телей и потребителей, отмеча-
ет эксперт.

А вот для Европы сокраще-
ние нашего экспорта газа бу-
дет иметь самые негативные 
последствия. Новости о бирже-
вых ценах на газ в ЕС в прошлом 
году напоминали военные свод-
ки, сместив с первых полос ко-
тировки нефти и курсы валют. 
Диапазон цен составил от 700 
долларов за тысячу кубометров 
газа до почти 3000 долларов за 
тысячу кубометров. И 2023 год 
обещает быть в этом отноше-
нии еще более непредсказуе-
мым. Отразится это и на других 
рынках газа, в первую очередь 
на азиатском и в меньшей сте-
пени на американском. 

Европа не хотела совсем 
отказываться от российско-
го газа, лишь планировала по-
степенно снижать его потреб-
ление. Но сначала остановка 
газопровода «Ямал — Европа» 
из-за санкций, а потом дивер-
сия на «Северных потоках» по-
ставили страны Старого Све-
та перед лицом новой реально-
сти. Единственным спасением 
для ЕС стало увеличение заку-
пок сжиженного природного 
газа (СПГ) главным образом 
из США, а также рост объемов 
угольной генерации и надежды 
на высокую выработку электри-
чества ветровыми электростан-
циями.

Биржевые цены на газ в 
Европе вступают в состояние 
новой нормальности, счита-
ет Андрианов. Пока что Европа 
«доедает» российский газ, за-
качанный в хранилища в 2022 
году. Еще она получила значи-
тельные объемы американского 
СПГ, от которого отказался Ки-
тай. А в 2023 году, если геополи-
тическая ситуация не изменит-
ся, Европа останется практиче-
ски без российского газа, а за 
американский СПГ ей придет-
ся конкурировать с азиатскими 
рынками, отмечает эксперт.

На глобальном рынке бу-
дет наблюдаться дефицит при-
родного газа или как минимум 
высокая конкуренция за его 
объемы между Европой и Ази-
ей, считает Белова. Это неиз-
бежно отразится на газовых ко-
тировках, их роста можно ожи-
дать, как в начале 2023 года в 
случае прихода аномальных хо-
лодов либо уже весной, когда 
в Европе начнется заполне-
ние подземных хранилищ газа 
(ПХГ) к следующей зиме.

Как отмечает Андрианов, 
некоторые европейские агент-
ства ожидают низкие котиров-
ки газа в 2023 году, на уровне 
1200—1300 долларов за тысячу 
кубометров, но эти цены станут 
следствием падения спроса на 

газ в связи с активной деинду-
стриализацией Европы. Причем 
все равно будут в несколько раз 
выше средних значений прош-
лых лет. То есть Старый Свет бу-
дет терять свой промышленный 
потенциал. Такова цена отказа 
от сотрудничества с Россией, 
уточняет эксперт.

То есть «штормить» на газо-
вом рынке будет и в Европе, и в 
Азии. Две единственные тихие 
гавани в этих условиях останут-
ся только в России и США. В Рос-
сии внутренние оптовые цены 
на газ в самых дорогих регионах 
едва превышают 100 долларов 
за тысячу кубометров. 

В США в 2022 году наблю-
дался некоторый рост цен на газ 
из-за роста производства СПГ и 
экспорта его в Европу. В августе 
они доходили почти до 350 дол-
ларов за тысячу кубометров, но 
уже к концу прошлого года цены 
упали.

По мнению Беловой, газо-
вых цены на Henry Hub (амери-
канская торговая площадка га-
зом) будут снижаться. Соглас-
но прогнозу Агентства энерге-
тической информации США, 
в 2023 году в среднем они сни-
зятся на 16% относительно те-
кущего года и составят поряд-
ка 195 долларов за тысячу кубо-
метров.   

А К Ц Е Н Т

Для населения и промышленных 
потребителей в России угрозы 
резкого роста тарифов на газ нет

По итогам прошлого года розничные цены на бензин проде-
монстрировали рекордно низкий рост.

А К Ц Е Н Т

После начала действия эмбарго ЕС 
на экспорт нефтепродуктов из России, 
их объемы могут просесть 
на 30% год к году

Регулирование 
рынков нефтепро-
дуктов вряд ли 
позволит случить-
ся значительному 
падению цен
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ПРОГНОЗ 
Какие научные открытия 
обещает 2023 год

Притяжение 
Луны

Аркадий Симонов

Подведя научные итоги уходящего года, эксперты пы-
таются заглянуть в наступивший. Конечно, далеко не 
всегда они попадают в десятку, но основные тренды, 
как правило, угадывают. По традиции, свой прогноз 
дает и самый авторитетный научный журнал Nature. 
По его мнению, лидерами по числу прорывов будут ме-
дицина и космос. 

Так, ожидается, что должен появиться целый спектр 
препаратов нового поколения. Дело в том, что успеш-
ные разработки средств борьбы с коронавирусом при-
вели к созданию принципиально новых мРНК-вакцин. 
В самое ближайшее время в ведущих клиниках мира 
начнутся на людях испытания таких вакцин против 
малярии, туберкулеза, опоясывающего лишая. Кроме 
того, проходит первая фаза испытаний мРНК-вакцины 
для защиты как от COVID-19, так и от гриппа.

Врачи и пациенты с нетерпением ожидают, дадут ли 
надзорные органы США «зеленый свет» новому лекар-
ству против болезни Альцгеймера, которое успешно 
себя показало на стадии клинических испытаний. Это 
моноклональное антитело очищает мозг от накапли-
вающего в нем белка бета-амилоид. Он считается глав-
ной причиной болезни. 

Важнейший документ обещает опубликовать ВОЗ. 
Это обновленный список потенциально опасных виру-
сов и бактерий, в котором ученые должны выделить са-
мые опасные. Исходя из этих данных, надо по каждому 
патогену установить приоритеты исследований, фи-
нансирование, скоординировать разработку вакцин, 
методов лечения и диагностики. Чтобы атаки новых 
патогенов не застали человечество врасплох.  

Другие ожида-
ния связаны с уже 
ставшей знамени-
той технологией ре-
дактирования ге-
нома CRISPR. Она 
может получить 
одобрение меди-
цинского сообще-
ства, так как уже 
продемонстриро-
вала многообеща-
ющие результаты 
в ходе клинических испытаний. Ожидается, что этот 
метод, который позволяет редактировать в клетках 
последовательности ДНК, будет основным оружием в 
борьбе с генетическими заболеваниями.

Что касается космоса, то здесь главный герой, ко-
нечно, недавно обосновавшийся на орбите телескоп 
«Джеймс Уэбб». Уже первые сделанные им снимки ран-
ней Вселенной стали мировой сенсаций, признаны од-
ним из важнейших достижений уходящего года. Изоб-
ражение выделило участок неба размером примерно с 
песчинку, которую человек на Земле держит на рассто-
янии вытянутой руки, но на снимке видны тысячи га-
лактик — такими, какими они были 4,6 млрд лет назад. 
Словом, от «Уэбба» ожидают самые громкие прорывы 
в ближайшие 5—10 лет. 

Еще один созданный Европейским космическим 
агентством телескоп Euclid должен сделать фотогра-
фии трехмерной карты Вселенной. Также на орбиту от-
правится японский спутник, который будет изучать 
рентгеновское излучение далеких звезд и галактик. 
Летом начнет делать снимки уникальная обсервато-
рия Веры Рубин в Чили, она сможет просканировать 
все южное небо всего за три ночи. Наконец, приступит 
к работе крупнейший в мире управляемый китайский 
телескоп QTT, которая будет в любой момент времени 
наблюдать 75% звезд.

С космосом связаны и другие ожидания. Центром 
всеобщего притяжения стала Луна. В конце прошлого 
года ее дважды облетела беспилотная капсула НАСА, 
на очереди миссии аппаратов   ОАЭ, США, Японии и 
Индии. В следующем году состоится первое коммер-
ческое путешествие на Луну: 11 человек отправятся в 
шестидневный вояж на борту ракеты-носителя SpaceX 
Starship. 

Среди других важнейших работы этого года экспер-
ты Nature выделяют первое в мире хранилище ядерных 
отходов на финском острове Олкилуото. В контейнеры 
уложат до 6 500 тонн радиоактивного урана, их покро-
ют глиной и закопают в тоннелях гранитной породы на 
глубине 400 метров. Ядерный материал останется на-
глухо упакованным на несколько сотен тысяч лет — к 
тому времени уровень радиации станет безопасным.  

ТОЛЬКО В «РГ» Почему от квантового компьютера 
зависит национальная безопасность 

Игры в кубиты  

Юрий Медведев 

К
огда в России по-
явится свой кванто-
вый компьютер? По-
чему за минуты он 
способен справить-
ся с задачами, на ко-
торые современно-
му суперкомпьютеру 
потребуются милли-

арды лет? Как квантовая крип-
тография может оставить изо-
щренных хакеров без работы?

Об этом «РГ» беседует с од-
ним из пионеров создания 
отечественных квантовых тех-
нологий и сооснователем Рос-
сийского квантового центра Ру-
сланом Юнусовым. 

Среди важнейших приорите-
тов технологического сувере-
нитета России названы кван-
товый компьютер, а в целом 
квантовые технологии. На 
них уже выделены многие мил-
лиарды, а в перспективе сум-
мы должны значительно уве-
личиться. Но почему они вы-
ходят на первый план? Чем не 
устраивают обычные супер-
компьютеры, которые реша-
ют задачи с фантастической 
скоростью 1015 операций в се-
кунду. А уже в планах 1018. 

РУСЛАН ЮНУСОВ: Конечно, супер-
компьютеры успешно работа-
ют в самых разных сферах жиз-
ни, но есть много задач, перед 
которыми даже они пасуют. 
Сколько бы степеней быстро-
действия вы ни прибавляли. Вот 
вроде бы элементарная задача 
— разложение числа на простые 
множители. Скажем, 10 делится 
на 2 и 5. Но если начнете увели-
чивать число на несколько зна-
ков, то сложность вычисления 
вырастет многократно. Напри-
мер, над числом из сотен цифр 
мощный суперкомпьютер бу-
дет возиться несколько милли-
ардов лет, а возможно, вообще 
не справится. Квантовому хва-
тит нескольких минут. 

Задача коммивояжера 
не под силу даже 
суперкомпьютеру

А можно пример задачи из ре-
альной жизни? 

РУСЛАН ЮНУСОВ: Например, ком-
мивояжеру, чтобы объехать сто 
клиентов, требуется выбрать 
лучший маршрут. Вроде бы 
можно довериться Яндекс.На-
вигатору. Но он находит хоро-
шее решение, а не самое лучшее. 
Причем с каждой новой точкой 
задача сразу усложняется в 10, 
100, 1000 и так далее раз. Это 
специфический класс опти-
мизационных задач, которые 
решаются перебором огром-
ного количества вариантов. И 

здесь квантовому компьюте-
ру нет равных — в сравнении с 
ним даже самый мощный супер-
компьютер больше напоминает 
примитивный калькулятор. 

То есть квантовые компью-
теры не вытеснят обычные, а 
займут свою нишу? 

РУСЛАН ЮНУСОВ: Именно так. На-
зову области применения, 
которые очевидны уже сего-
дня. Считается, что кванто-
вый компьютер, манипулируя 
отдельными атомами, лучше 
справится с созданием новых 
материалов и новых лекарств. 
Он сможет взломать системы 
современного шифрования, 
но в то же время квантовая 
криптография защитит инфор-
мацию на фундаментальном 
уровне. Ждут появления пол-

ноценного квантового компью-
тера финансисты и климатоло-
ги. Первым он крайне необхо-
дим для моделирования рын-
ков и финансовых операций, 
вторым — для составления бо-
лее точных сценариев климата 
и прогнозирования погоды. 

Но я назвал только то, что 
мы знаем уже сейчас. Вы уди-
витесь, но на самом деле мы 
даже не представляем, на что по 
большому счету способен кван-
товый компьютер, в какие сфе-
ры он может проникнуть. 

Так происходит с 
большинством прорывных 
технологий. 

РУСЛАН ЮНУСОВ: Да, аналогичная 
ситуация была когда-то с обыч-
ными компьютерами. Их авто-
ры создавали устройства под 
вполне конкретные задачи. 
Они были уверены, что жите-
лям Земли, чтобы решить свои 
проблемы, достаточно пример-
но тысячи таких машин. Одна-
ко новые задачи стали расти как 
грибы после дождя. Если бы в 
50-е годы создателям компью-
теров сказали, что через 70 лет 
основные мощности компью-
терного времени будут потра-
чены на игры или на майнинг 
криптовалют, они посмеялись 
бы над подобной ересью. 

Не сомневаюсь, что такая же 
история повторится и с кван-
товыми компьютерами. Эта 
техника будет совершенство-
ваться, начнет проникать в са-

мые разные сферы жизни, кар-
динально их меняя. А когда это 
произойдет, когда квантовый 
компьютер станет достаточно 
мощным, те страны, у которых 
его не будет, окажутся некон-
курентоспособными. А это уже 
вопрос не только технологиче-
ского суверенитета, но и наци-
ональной безопасности. Поэто-
му ведущие государства актив-
но включились в гонку, вкла-
дывая в разработки миллиарды 
долларов. 

Что такое 
квантовый «рубильник»  

Итак, квантовый компью-
тер сулит революцию, какую 
когда-то совершил в нашей 
жизни традиционный. Мож-
но на пальцах объяснить его 
суть? 

РУСЛАН ЮНУСОВ: Чтобы было по-
нятней, начну с классического 
компьютера. Сегодня каждый 
школьник знает, что для коди-
рования информации приме-
няется двоичная система с «0» 
и «1». Они реализуются в тран-
зисторе, у которого есть два по-
ложения: «включен» и «выклю-
чен». В любом смартфоне таких 
«рубильников» несколько мил-
лиардов. 

Принципиально важно, что 
в каждый момент времени каж-
дый из миллиарда «рубильни-
ков» может быть только в одном 
положении. Это наименьшая 
единица информации — один 
бит. В квантовом компьютере 
все иначе. Квантовый бит (ку-
бит) может быть одновремен-
но и в состояниях «0» и «1», и 
во всех их комбинациях. Кубит 
— это элементарная единица ин-
формации в квантовых вычис-
лениях.

Конечно, с точки зрения 
большинства людей, это зву-
чит совершенно невероятно, 
но квантовая физика открыва-
ет такую возможность. Имен-
но она позволяет квантово-
му компьютеру за счет парал-
лельного выполнения сразу 
нескольких операций быстро 
решать задачи, которые не по 
силам мощному суперкомпью-
теру. Самое главное, что кван-
товый выбирает из множества 
вариантов решения по-настоя-
щему лучший, а не просто опти-
мальный. 

Основа традиционно-
го компьютера — кремние-
вый транзистор, а на чем 
строится квантовый? 

РУСЛАН ЮНУСОВ: Здесь пока ситуа-
ция неопределенная. Мир еще 
не выбрал лучшую технологию. 
Сейчас конкурируют 4 вариан-
та кубитов: на одиночных ато-
мах, ионах, сверхпроводниках, 
фотонах. У каждой платфор-
мы есть свои плюсы и минусы. 
Возможно, какая-то одна в кон-
це концов вытеснит остальных 
конкурентов. А может, оста-
нутся все, и каждая окажется 
наилучшей для определенного 
класса задач. 

Ваше превосходство 
О фантастических возмож-
ностях квантового компью-
тера говорят лет 40, но вот 
о кардинальных прорывах не 
слышно. Зато есть доста-
точно авторитетные скеп-
тики, которые утверждают, 
что он вообще никогда не бу-
дет создан. Что это игруш-
ка, которой морочат голову 
и умело выбивают огромные 
деньги, удовлетворяя соб-
ственное любопытство. 

РУСЛАН ЮНУСОВ: Да, такое мнение 
существует. Но скептики все-
гда были, есть и будут. Это нор-
мально. Напомню, что сама 
идея квантового компьютера 
была сформулирована в 80-е 
годы, а первые кубиты появи-
лись только через 20 лет, на ру-
беже 2000-х годов. Прошло еще 
20 лет, и сейчас лидеры делают 
вычислители с сотнями куби-
тов. Что касается глобальных 
достижений, то за последние 
годы произошло как минимум 
несколько. Так, группы в США 
и Китае смогли достичь так на-
зываемого квантового превос-
ходства. 

Превосходства над чем? 
РУСЛАН ЮНУСОВ: Над суперкомпью-
терами. Им были предложе-
ны тесты, с которыми кванто-
вые, имея всего несколько де-
сятков кубитов, справились 

за несколько минут. Так вот 
суперкомпьютерам они оказа-
лись вообще не под силу. 

Безоговорочная победа? Зна-
чит, квантовые машины уже 
сейчас можно выпускать в 
«люди»? 

РУСЛАН ЮНУСОВ: Увы, к этому мы 
еще не пришли. Да, кванто-
вый победил, но в специаль-
ных, абстрактных тестах. А вот 
для реальных задач в промыш-
ленных масштабах он пока не 
приспособлен. Не может со-
перничать с традиционными 
компьютерами. Для этого нуж-
ны системы с многими тысяча-
ми, а возможно, миллионами 
кубит. 

Но если уже собрали вычисли-
тель из сотен кубитов, поче-
му нельзя, как в конструкто-
ре ЛЕГО, объединить десятки 
тысяч, миллионы? 

РУСЛАН ЮНУСОВ: Собрать, конечно, 
можно, но есть проблема — на-
дежность. И она сейчас является 
ключевой. Почему? Чем больше 
мы хотим объединить кубитов, 
тем сильней они влияют друг на 
друга. Как следствие, начинают 
вылезать ошибки. Понятно, что 
нам нужны точные, безошибоч-
ные вычисления. Кроме того, в 
отличие от работы кремниево-
го устройства квантовые состо-
яния довольно неустойчивые. 
Для защиты от разных внешних 
воздействий необходимы спе-
циальные условия.

Все это дает повод скепти-
кам утверждать, что собрать 
одновременно много куби-
тов и обеспечить надежность, 
безошибочную работу такой 
большой системы никогда не 
удастся. Либо одно, либо дру-
гое. Но с таким же упорством 
скептики заявляли, что никогда 
не удастся достичь квантового 
превосходства, а это произо-
шло. Важно, что таких примеров 
становится все больше.  

Квантовая криптография обеспечит полную защиту информации.

А К Ц Е Н Т

Даже самый мощный суперкомпьютер,  
по сравнению с квантовым, больше 
напоминает примитивный калькулятор

РАКУРС   

Климат 
провоцирует 
появление 
гибридов

ФАУНЫ 
ПРИБЫЛО
Андрей Меркулов

Климат способен на самые 
неожиданные сюрпризы. 
Например, появление гибри-
дов. Ведь глобальное потепле-
ние заставляет разные виды 
животных в поисках пищи ме-
нять привычные области оби-
тания. И на таком «продукто-
вом  базаре» могут встретиться 
разные виды, которые ранее во-
обще не знали о существовании  
друг друга. Итог знакомства — 
появление новых, гибридных 
видов.

И такие примеры уже есть. 
Скажем, многие арктические 
животные, ранее изолирован-
ные от внешнего мира, под на-
пором потепления отправляют-
ся на новые территории имен-
но из-за таяния льда. Напри-
мер, так появился медведь-бро-
лар — потомок бурых и белых 
медведей. Сейчас они охотятся 
в одних и тех же районах, где и 
происходит спаривание, обра-
зуются новые гибриды, кото-
рые в дальнейшем могут полно-
стью вытеснить первоначаль-
ный вид из генофонда.

Такие медведи были обна-
ружены в США и Канаде, о чем 
сообщает журнал Nature. Их 
шерсть имеет выраженный бе-
лый окрас с коричневым оттен-
ком. Нос — нечто среднее между 
носом бурой и белой пород. Они 
менее приспособлены к аркти-
ческим температурам. Отсут-
ствие привычного льда и новая 
обретенная склонность к более 
теплому климату способствуют 
все более глубокому продвиже-
нию этих медведей на сушу.

Еще один гибридный вид 
— нарлуги. Это смесь нарвала 
и белуги. Анализ их  ДНК под-
твердил, что 54% генов гибрид 
взял от белуги и 46% от нарва-
ла. Его передние ласты как у бе-
луги, а хвост — как у нарвала. 

По мнению ученых, тая-
ние льдов и потеря привычной 
среды обитания способству-
ет подобному межпородному 
скрещиванию. С появлением 
новых видов вымрут более ред-
кие виды.  

ЛАБОРАТОРИЯ 
Создана 
вакцина 
от наркотика

ИДЕТ 
НА ПЕРЕХВАТ
Сергей Деменко  

Возможно, это исследование 
будет прорывом в борьбе с 
наркозависимостью. Амери-
канские ученые впервые созда-
ли вакцину, которая блокирует 
попадание наркотика фента-
нила в мозг крыс, препятствуя 
развитию зависимости. 

Отметим, что уже более 30 
лет наука пытается создать ан-
тинаркотические вакцины. 
Принцип действия очевиден: у 
вакцинированного должны по-
явиться антитела, которые бу-
дут перехватывать наркотик в 
крови, не давая ему проникнуть 
в мозг. Поэтому прием наркоти-
ка не вызовет ощущение эйфо-
рии, будет бессмысленным. Од-
нако по разным причинам все 
создававшиеся вакцины оказа-
лись неэффективны. 

В новом варианте ученые 
разработали трио из самого нар-
котика, иммуногенного бел-
ка, а также белкового адъюван-
та. Спустя шесть недель после 
вакцинации крыс ученые под-
твердили, что препарат заблоки-
ровал эффект фентанила. Вскры-
тие показало, что препарат в де-
сять раз снизил количество нар-
котика в головном мозге крыс. 
Кроме того, у них не было выяв-
лено каких-либо неблагоприят-
ных побочных эффектов.

Пока неясно, насколько 
стойким получается такой им-
мунитет — ученые отслеживали 
действие вакцины лишь в тече-
ние 10 недель от первой имму-
низации. Если метод дойдет до 
применения на людях, то такое 
лечение должно сочетать плю-
сы от антагонистов опиоидных 
рецепторов и хорошую пере-
носимость. Важно отметить, 
что средство оказалось узко-
направленным: оно защитило 
животных только от двух видов 
опиатов — фентанила и суфен-
танила. Но используемый при 
его создании механизм дей-
ствия может быть применен 
для разработки вакцин против 
других наркотиков. Исследо-
вание опубликовано в журнале 
Pharmaceuticals.  

Руслан Юнусов: из-за санкций поте-
ряем 1,5—2 года. Но ситуация некри-
тичная. Преодолеем.

«Луна-25» — первый лунный космический зонд, который будет 
запущен в нашей стране, начиная  с 1976 года.

Визитная карточка

Руслан Юнусов родился в 1976 году в башкирском городе Дюртюли. 

Окончил с отличием физфак МГУ. Он кандидат физико-математиче-

ских наук. С 2012 года — сооснователь Российского квантового цен-

тра, одного из ключевых в области квантовых технологий. Юнусов 

объединил в центре более 500  ведущих российских и  зарубежных 

специалистов, создав 19 научных групп и проектов, 8 стартапов, 17 ла-

бораторий. Результаты работы РКЦ признаны в мировом сообществе 

и опубликованы в ведущих научных журналах, в том числе в Nature и 

Science. В 2016 году центр вел пилотный проект первой в России ли-

нии квантовой  защищенной связи между банками, а в 2017-м тести-

ровал первую в стране межкорпоративную  квантовую сеть и запу-

стил первый в мире квантовый блокчейн.  

Руслан женат, воспитывает шестерых детей. 

Журнал Nature:
лидерами 
по числу прорывов 
будут медицина 
и космос 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

У лидеров собраны системы из сотен кубитов, 
движутся к тысячам,  у нас 16. Грустная цифра.

РУСЛАН ЮНУСОВ: Год назад, когда у нас было 4 кубита, а у 

них сотни, я бы признал, что мы сильно отстаем. Сейчас 

ситуация кардинально иная. Важно, что мы не только 

достигли 16 кубитов, главное — есть четкое понимание, 

как к концу 2024 года выйти на сотню, а затем и на тыся-

чи кубитов. А также достичь квантового превосходства. 

На самом деле число кубитов — не самоцель. Как я уже 

говорил, надо иметь не просто много кубитов, а много 

хороших кубитов. Например, ионный процессор одно-

го из наших зарубежных коллег всего на 20—30 кубитах 

бьет системы с сотнями кубитов. И мы знаем, как из на-

ших 16 сделать такую же точную систему. Реализовав 

«дорожную карту», рассчитанную до конца 2024 года, 

значительно сократим  отставание от лидеров. Сейчас 

разрабатывается новая концепция на период 2025—

2030 годов. 

Лидеры обещают к 2030 году создать кванто-
вый компьютер, который сможет решать са-
мые разные практические задачи. А что плани-
руем мы? 

РУСЛАН ЮНУСОВ: Говорить об этом еще рано, работа 

над концепцией только началась. Ее разрабатывают 

многих институтов, вузов и корпораций. Крайне 

важно, что мы ощущаем полную поддержку со сто-

роны государства. Все понимают значение этих 

работ для страны, для ее безопасности и суверени-

тета. 

Как санкции повлияли на наши работы? 
РУСЛАН ЮНУСОВ: По ряду позиций потеряем 1,5—2 

года. Но ситуация некритичная. Преодолеем. Глав-

ное, что у нас много талантливых молодых сотруд-

ников, которые, несмотря на все тревоги, продол-

жают работать. 
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Между тем

Эксперты Nature, очевидно, по политическим причинам 

проигнорировали российскую науку. А здесь в 2023 году 

ожидаются достижения мирового уровня. Назовем лишь 

несколько. Главным событием должна стать миссия «Луна-

25»: ее планируется отправить в космос летом. Впервые в 

истории аппарат прилунится не в экваториальной области 

спутника Земли, а в районе Южного полюса. Предполага-

ется, что там наибольшая концентрация воды.  

«Луна-25» — первый лунный космический зонд, который 

будет запущен в нашей стране, начиная с 1976 года.  Его са-

мая важная задача — отработка технологии мягкой посад-

ки. По словам ученых, наиболее безопасная практически 

перпендикулярно к поверхности. Вслед за этой станцией к 

Луне пойдут более сложные космические аппараты. 

Уже проходят клинические испытания бивалентной вакци-

ны от COVID и гриппа, которая разработана учеными 

Санкт-Петербурга. В Дубне должен войти в эксплуатацию 

уникальный коллайдер NICA. Он рассчитан на получение 

максимально плотной ядерной материи, которая была в 

первые мгновения Большого взрыва. С помощью кол-

лайдера ученые надеются заглянуть на 14 миллиардов лет 

назад, в первые секунды рождения нашего мира.  T
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Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Валерий Кичин

Р
ежиссерский дебют ак-
трисы Динары Друкаро-
вой сражает отвагой и аб-

солютно личностным воспри-
ятием выбранного материала 
— книги писательницы Катрин 
Пулэн «Женщина в море». Соб-
ственно, эти два героя — жен-
щина и море — и определяют не-
громкий пафос ее первой кар-
тины: море символизирует тот 
простор и волю, которых жа-
ждет женщина в ее сражениях с 
извечно навязанным ей предна-
значением.

Динара Друкарова, извест-
ная зрителям по фильмам «Про 
уродов и людей», «Замри - умри- 
воскресни!», на сломе тысяче-
летий уехала во Францию и жи-
вет там с семьей на барже у па-
рижской набережной Сены. Воз-
можно, такой выбор «дома на 
воде» тоже определен все тем же 
инстинктивным стремлением к 
жизни более естественной, близ-
кой к природе. И натурой для 
своей картины «Лили и море» 
она выбрала Исландию — страну 
льда и вольных, уходящих в бес-
конечность, вод. И полет чаек, 
вечно живущих в порывах ветра, 
— лейтмотив ее фильма.

Она сама сыграла героиню — 
женщину с суровым обветрен-
ным лицом наедине с холод-
ным величественным морем. 
И название рыбачьего сейнера 
Rebel — «Бунтарь» — вполне от-
вечает ее порыву все круто по-

менять. Она бежит из прошлой 
жизни во Франции (причин 
мы не узнаем — это не важно) в 
эти застылые, на взгляд непри-
ветливые края в поисках само-
утверждения, обретения како-
го-то только ей ведомого смыс-
ла. Без денег и пристанища, она 
ищет и работу, и, как мы пой-
мем, свой дом на рыболовном 
судне — работу физически тяже-
лую, мужскую. Она хочет что-то 
важное самой себе доказать.

Лили будет жить в тесном 
кубрике в мужской компании 
рыбаков — своего рода «дочь пол-
ка». Мужики будут ей рады, но не 
как женщине, а как странному 
взъерошенному воробушку (так 
ее и назовут, уже сомневаясь, что 
она — женщина). Она будет пе-
рекладывать улов льдом, смы-
вать с палубы рыбью кровь, и 
для нее будет счастьем, когда ей 
доверят нести вахту и наравне с 
мужчинами оценят ее труд.

«Лили и море» — тот случай, 
когда режиссер и великолеп-
ный финский оператор, сняв-
ший многие картины Аки Кау-
рисмяки («Гавр», «Человек без 
прошлого», «Вдаль уплывают 
облака») Тимо Салминен не 
просто делают свою работу — 
они вместе с героиней прожи-
вают ее жизнь, нас в нее вовле-
кая. Вместе с ней впитывают су-
ровую северную красоту, рит-
мы виражей этих вольных чаек, 
невозмутимость проплываю-
щих мимо берегов со скудной 
порослью строений, колыханье 

серых пенистых волн. Тщатель-
но отобраны типажи местных 
обитателей — грузные немного-
словные бородачи, женщины с 
натруженными руками, их при-
родная доброта и немного ко-
рявая, но безотказная отзывчи-
вость. Ловишь себя на том, что и 
ты уже обжился там, среди них, 
уже их любишь, уже веришь в их 
надежность.

Это тот счастливый фильм, 
для которого нельзя написать 
спойлер — там нечего переска-
зывать, события только про-
стейшие, бытовые: поиски ра-
боты, случайные встречи, пиво 
в поселковом баре, разгрузка 

улова… Но это фильм экстри-
ма: если вовлечься в эту созер-
цательную неторопливость, 
иногда будет страшно, а иногда 
очень больно. Особенно когда 
тебе откроется невидимая миру 
драма такой жизни, точнее — та-
кого эскейпизма от жизни, из-
начально обреченного, но нео-
долимого. И, как ни странно, 
счастье такой жизни. Это как 
военный синдром: говорят, по-
бывавшие в боях уже не мо-
гут вернуться к нормальному 
существованию — оно для них 
пресно, лишено чувства опасно-
сти и жизнетворного адренали-
на. Вот и эта Лили уже не может 

жить общепринятым семейным 
бытом, и единственную в филь-
ме постельную сцену нельзя 
назвать любовной — это лишь 
осуществление человеческого 
естества, утоление жажды теп-
ла, только эпизод в настоящей, 
пронизанной ветрами и навсе-
гда ими раненной жизни.

Событий в картине мало, и 
они складываются в авторскую 
тему, где, по Чехову, все ружья в 
конечном итоге стреляют. Вот и 
рана, которую получит героиня, 
порезавшись рыбьим плавни-

ком, займет свое место в метафо-
рическом ряду фильма. И даже 
название ее велосипеда «Дух 
свободы» не покажется случай-
ной деталью. Только однажды ре-
жиссер позволит себе подсказку 
в виде сюрреалистического кад-
ра — когда вокруг скрючившейся 
фигурки Лили бабочкой распол-
зается по льду кровавое пятно.

В фильме Друкаровой отра-
зилось сегодняшнее межеумоч-
ное состояние феминистского 
кино, лунатически движущего-
ся согласно поговорке «пойди 
туда, не знаю куда, найди то, не 
знаю что». Есть не вполне осо-
знанный порыв к некоему ра-
венству — т.е. к той вольности и 
самостоятельности, которые 
молва приписывает мужской 
доле. Но у этого порыва к жизни 
на ветру есть непредсказуемые 
«побочки» — ущемление жен-
ского начала и расставание с на-
деждой обрести нехитрое «ба-
бье счастье» в семье, детях, теп-
лом уютном доме. Чайки умира-
ют в полете, на земле обращаясь 
только в нелепо распростертое 
изуродованное тельце.

Возможно, появление тако-
го фильма предвещает новый 
этап неистовой «феминизации» 
мирового кино, которая уже его 
изменила до неузнаваемости, — 
этап разочарования в этом бун-
те, вполне объяснимом, изна-
чально даже справедливом, но 
уже близком к абсурду и явно не 
способном привести ни к воле, 
ни к счастью.  

ПРЕМЬЕРА В Театре Вахтангова — спектакль по роману 
Тимура Кибирова 

Осень генерала

Инга Бугулова

В 
Театре им. Вахтанго-
ва — премьера: на Но-
вой сцене вышел спек-
такль «Генерал и его 
семья» по одноимен-
ной книге Тимура Ки-
бирова. За современ-
ную российскую про-
зу вновь взялась Свет-

лана Землякова — в ее постанов-
ке на знаменитой сцене на Арба-
те уже идет «Сергеев и городок» 
по роману Олега Зайончковско-
го, но теперь режиссер предлага-
ет зрителю не короткие зарисов-
ки из жизни, а масштабное по-
лотно. И есть ощущение, что эта 
работа — с такой палитрой тем, 
конфликтов и болевых точек — из 
тех спектаклей, к которым стои-
ло бы возвращаться, переосмыс-
ляя и открывая что-то новое.

«Генерал и его семья» — пер-
вый роман Тимура Кибирова, 
давно и хорошо известного поэта 
и переводчика. За этот свой де-
бют в прозе автор в 2020-м полу-
чил премию «Большая книга», и, 
надо сказать, книга действитель-
но большая — почти 700 страниц. 
Впрочем, отдадим должное по-
становочной команде, перенести 
внушительный том на театраль-
ную сцену не испугались. И сразу 
хочется предупредить: «Генерал 
и его семья» — и исторический 
роман, и семейная сага,  а пото-
му продолжительность спекта-
кля не слишком уступает «Войне 

и миру». Четыре часа — к этому 
надо быть готовым. 

Режиссер Землякова расска-
зывает, из многочисленных 
предложений к постановке на 
Вахтанговской сцене тогда еще 
худрук театра Римас Туминас 
выбрал именно прозу Тиму-
ра Кибирова. Зацепился за на-
звание, в котором сразу увидел 
драматургию: «что это за гене-
рал и что у него за семья такая?» 
И правда — что? 

Генерал Василий Ивано-
вич Бочажок (Максим Севри-
новский) — командир гарнизона 
в военном городке Шулешма-5. 
С волнением он ждет в аэропор-
ту свою единственную дочь Аню 
(Полина Рафеева) — она отучи-
лась в Москве и, наконец, воз-
вращается. Но — в «интересном» 
положении и совсем одна. Гене-
рал, конечно, в ужасе. По доро-
ге домой молчит. Держится, в 
прошлый приезд дочери они уже 
поссорились. Правда, по друго-
му поводу. Но конфликт все рав-
но неизбежен,  упрямы оба: и 
дочь с заявлением — в ее личную 
жизнь не лезть и отца ребенка не 

искать, — и генерал, уверенный, 
что так быть не должно.

Именно отношения отца 
и дочери — сложные, иногда 
перерастающие в безапелля-
ционное «кто кого», но в то же 
время прерывающиеся слеза-
ми и объятиями от осознания, 
что роднее друг друга никого 
нет, — центральная точка сюже-
та. Василий Иванович, конечно, 
примет и Аню, и потом  своего 
крошечного внука. Да, его лю-
бовь,  а это именно она, может 
быть, по-мужски сдержанна, 
немногословна, иногда она и во-
все похожа на жестокость!

Когда-то, будучи еще школь-
ницей, Аня захотела себе то-
мик запрещенной Ахматовой 
— именно папа достал ей эту 
книжицу. Анну Андреевну по-
том, разумеется, генерал будет 
клясть на чем свет стоит — вот 
кто во всем виноват! С увлече-
ния ее стихами в Анечке буд-
то начались странные переме-
ны — то что-то резкое о власти, 
то уколы в сторону отца. Когда 
же он с трудом через знакомых 
достал югославскую дубленку и 

проворчал перед прыгающей от 
радости Аней: «И все-то вам со-
ветская власть не нравится…» 
— случилось и вовсе ужасное. 
Просто апофеоз непримиримых 
идеологических разногласий. 

Вечный вопрос отцов и де-
тей? Непримиримость поколе-
ний? Смена одного уклада жиз-
ни совершенно иным? Конеч-
но. Но как пронзителен здесь 
со своими бедами «малень-
кий человек». А генерал Боча-
жок — он и есть. Один, еще с за-
метной военной выправкой, но 
уже чуть сгорбленный, словно 
потерянный, стоит он посреди 
Атлантиды, постепенно начи-
нающей уходить под воду (все 
происходит в конце 70-х). Убе-
ждения, ценности, все, чем он 
жил, чему старался быть верен 
— чем они стали вдруг? Все ока-
залось будто бы «не тем», «не-
правильным».

Разве так может быть: целая 
человеческая жизнь — непра-
вильная? Прожита  впустую? А 
если этих жизней миллионы?.. 
Но уходят люди, вместе с ними 
и эпоха. Этот слом, эту челове-
ческую трагедию генерала, при-
нявшего все стойко, по-мужски,  
актер Максим Севриновский 
проживает удивительно.  И 
жертвенность отцовская — до 
кома в горле. Он потерял жену, 
страну, которой честно слу-
жил, рвется последняя ниточ-
ка, благодаря которой теплится 
в нем жизнь, — Анечка с внуком 

решают уехать  из страны, кото-
рая была своей. 

Упрекать роман и спектакль 
в излишней ностальгии по СССР 
— бессмысленно. Дело не в назва-
нии страны, а в том, что напол-
няло человеческую жизнь. «У 
меня нет никакой ностальгии, — 
так и говорит режиссер. — Я лю-
блю тот период ровно настолько, 
насколько любой человек любит 
свое детство, близких. Это ведь 
твоя составляющая, часть тебя. 
Тема «советского периода» бу-
дет жива и откликаться в нас, 
пока живы советские люди».

На «Генерала и его семью» 
стоит идти, в конце концов, как 
на хороший сериал,  здесь много 
очаровательных героев, много 
юмора, трогательных сцен, дра-
матичных коллизий, много жи-
вой музыки и песен (джазовых, 
дающих особую прозрачность 
воздуха). И еще много боли.

В самом конце мы снова 
встретим генерала в аэропор-
ту — теперь он провожает Анеч-
ку и внука навсегда. В эмигра-
цию, о которой она так мечтала. 
«В этой стране жить невозмож-
но»,  а в другой? Кто знает — это 
ж дело будущее. А сейчас, теперь  
ей от отца нужна лишь подпись. 
Больше ничего.

Вернувшись домой, Василий 
Иванович повесил свою гене-
ральскую шинель на вешалку.  

МУЗЫКА 

Скоро выйдет 
сериал 
о «Короле 
и Шуте»

ГОРШОК 
ЖЖЕТ
Александр Алексеев

Завершились съемки, монтаж 
и озвучивание восьмисерий-
ного фильма о группе «Король 
и Шут». Покажут его уже вес-
ной на «Кинопоиске».

В этом году 10 лет как ушел 
из жизни Михаил «Горшок» 
Горшенев, и фильм, конечно, 
посвящен его памяти. Сцена-
рий утверждали вдова музы-
канта Ольга Горшенева и его 
друг, коллега по группе Ан-
дрей «Князь» Князев. В филь-
ме режиссера Рустама Моса-
фира песни «Короля и Шута» 

будут звучать в оригинальных 
версиях. Хотя играют в нем ак-
теры: в роли Михи (так музы-
канта звали друзья) Констан-
тин Плотников, известный 
по сериалу «Вертинский». 
Князева сыграл Влад Коно-
плев. А Ольгу Горшеневу — Да-
рья Мельникова. Появится 
на экране и Александр Адаба-
шьян… 

«Король и Шут» — кино-
история одной из самых из-
вестных отечественных рок-
групп. От конца 80-х, когда 
Горшенев, Балунов и Щиголев 
— позже «золотой» состав — 
учились в одном классе. Назва-
ние «Король и Шут» они при-
думали на практике в рестав-
рационной мастерской Эрми-
тажа. Есть в фильме и аншлаг 
в 30-тысячом «Олимпийском» 
в декабре 2003-го, и гибель 
Горшенева в 2013-м, через не-
делю после очередного «Наше-
ствия».

Андрей Князев, музыкант 
«Короля и Шута», ныне лидер 
группы «КняZz», рассказыва-
ет: «Я встречался со сценари-
стом Дмитрием Лемешевым, 
рассказывал ему истории про 
группу, о наших традициях и 
шутках. Потом читали, вместе 
корректировали сцены. На мой 
взгляд, актерам Косте Плотни-
кову и Владу Коноплеву уда-
лось очень точно раскрыть суть 
их персонажей. Мы общались с 
Владом, я рассказывал ему то, 
чего он не узнал бы из сцена-
рия, — думаю, ему это помогло. 
Костя умудрился подметить та-
кие нюансы в Горшке, о кото-
рых могли знать только близ-
кие его друзья. Знакомые, сняв-
шиеся в массовке, потом писа-
ли мне: будто снова увиделись 
с Горшком...»  

КИНО Известная актриса Динара Друкарова представила свой режиссерский дебют «Лили и море»

Живущая на ветру

На «Генерала и его семью» стоит 
идти как на хороший сериал. Здесь 
много коллизий, героев и боли. 

А К Ц Е Н Т

Разве так может быть: целая человеческая 
жизнь —  неправильная? Прожита впустую? 
А если этих жизней миллионы?

В фильме песни 
«Короля и Шута» 
будут звучать 
в оригинальных 
версиях

НОВОГОДНИЕ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Новогодние открытки-поздравления по-прежнему 
посылают друг другу, благодаря и одновременно — не-
смотря — на все чудеса современных информационных 
технологий. Электронную подпись очень легко отличить 
от настоящей, как и понять, что рассылали с помощью 
живых помощников или электронных ботов, а что под-
писывали сами отправители. А кому-то, как в прежние 
— не столь высокотехнологичные — времена, захотелось 
написать поздравительную открытку собственной ру-
кой. Когда надо придумывать отдельный текст каждому 
адресату. Или хотя бы добавить несколько личных слов 
на заранее отпечатанный поздравительный бланк.

Но все же — при всех различиях — эти новогодние 
открытки, которые в последние тридцать российских 
лет чаще всего включают в себя и поздравления с Ро-
ждеством, не слишком отличаются друг от друга по 
сути своей. Как правило, мы желаем друг другу здоро-
вья и благополучия, мира и благоденствия, счастья и 
любви. И, конечно, того, чтобы наступающий год был 
бы лучше уходяще-
го, чтобы все беды 
и невзгоды, потери 
и утраты остались в 
прошлом. «Скорее 
б этот анафемский 
16-й закончился. 
В 17 будет лучше», 
— эти слова припи-
сывают Николаю 
Второму, который 
якобы оставил их в 
своем дневнике. И 
даже если это грубоватый апокриф, он содержит в себе 
вековую надежду на то, что завтрашний день — при всей 
его неопределенности — должен быть лучше предыду-
щего. В эти предновогодние дни название старой бол-
гарской пьесы — «Я обещаю тебе светлое прошлое» — ис-
тончается, становится призрачным, — все желают друг 
другу только светлого будущего. Уже не одно столетие 
на краткие волшебные мгновенья декабря историче-
ский опыт и жизненная мудрость отступают в тень, и 
торжествует детская мечта о недостижимом, которое 
кажется вполне возможным. В эти дни мы хотим обма-
нываться и быть обманутыми. И это продолжается из 
года в год, с удивительным постоянством, — о чем бы мы 
в эти дни ни мечтали и во что бы ни верили. Реальность 
отступает на миг, и мы парим над нею, оторвавшись 
от земли, расставшись с ее притяжением. Чувствуя 
праздничную невесомость. Мы хотим победы и мира, в 
эти мгновения, не думая о том, каких огромных челове-
ческих усилий они потребуют.

    Реальность здесь, рядом, с ее трагедиями и жерт-
вами, героями и слабаками, своими и чужими, роман-
тиками и прагматиками, она никуда не собирается ис-
чезать и бередит ум и сердце. И каким-то чудесным об-
разом сопрягается с праздничными надеждами. Ново-
годнее послание Президента России В. В. Путина было в 
основном посвящено героям СВО, живым и павшим, за-
щищающим суверенитет нашей страны, но и в нем на-
шлось место для того, чтобы отметить волшебство но-
вогодних праздников, когда открываются лучшие каче-
ства людей, их желание любви и милосердия, их стрем-
ление заботиться о близких и проявлять добросердечие 
ко всем страждущим. Как бы сурово ни было реальное 
бытие, в нем есть место детской вере в волшебные чу-
деса, всегда есть надежда на то, что Иван-дурак станет 
Иван-царевичем, а тыква превратится в карету.

В эти дни кажется, что марксизм терпит пораже-
ние, и вовсе не бытие определяет сознание, а челове-
ческие мечты и гуманные помыслы овладевают реаль-
ным миром так же, как они переполняют мир виртуаль-
ный, — социальные сети переполнены новогодними по-
здравлениями. Все спешат поздравить друг друга имен-
но до наступления Нового года и Рождества, если не 
успеешь, то вроде бы и пожелание может не сбыться. 

«Христос раждается — славите!/ Христос с небес — 
срящите!» Но поражение марксизма оказывается вре-
менным, и даже торжественные церковные гимны 
лишь на короткое время уносят нас к небесам, в мир 
возвышенной любви и веры.  

И ряженые, которых испокон века ждали на Рожде-
ство, колядующие до вплоть до самого Крещения, могут 
неожиданно для себя столкнуться с новым законода-
тельством, которое не предусмотрело того, что в эти дни 
женщины могут наряжаться как мужчины, а мужчины 
как женщины, — давняя карнавальная традиция. 

Но сегодняшней 
реальности не до 
карнавальной дву-
смысленности. Она 
жестка и опреде-
ленна. Новогодние 
праздники закончи-
лись, по существу, не 
начавшись. Гибель 
российских военно-
служащих в Макеев-
ке в новогоднюю ночь стала трагедией не только для 
семей погибших. Значит, наши новогодние упования 
не смогли ее предотвратить. «Если человек умер, его 
нельзя перестать любить…» 

И когда трагедия берет свое, не можешь не отно-
ситься без удивления к тому, что именно минувшие 
рождественские дни были выбраны киевскими вла-
стями для введения санкций против еще 119 россий-
ских граждан, в основном широко известных деятелей 
культуры и искусства. Как сказал бы Остап Бендер, хо-
рошо знакомый и украинским комедийным артистам: 
«Грустно, девушки…» От санкций подобного рода вряд 
ли пострадают попавшие под них артисты, — не думаю, 
что кто-то из них в ближайшие дни и месяцы собирал-
ся давать концерты на Украине. 

«Если Вы хотите, чтобы уважали Вас, сами ува-
жайте других», — эти слова из «Трактирщицы» Карло 
Гольдони приходят на ум всякий раз, когда читаешь 
подобные санкционные документы, относятся ли они 
к отдельным российским артистам или к культуре, ко-
торую они представляют. Ненависть к культуре, даже 
если эта культура другой страны и другого народа, 
прямо скажем, не самое лучшее чувство на свете. 

Замечу, что в 1762 году, перед своим отъездом из 
Венеции в Париж Карло Гольдони написал одну из са-
мых трогательных своих пьес «Последние дни карна-
вала», в которой рисовальщик Анзолетто уговаривает 
юную Доменику уехать в далекую Московию. Щемя-
щее чувство завершения бурного праздника и ощуще-
ние чего-то тревожащего и манящего, что ждет впере-
ди, — доносится сквозь века.

Но как бы там ни было, через одиннадцать месяцев 
мы будем вновь повторять в новогодних открытках по-
желания здоровья, любви, мира, благополучия… Вдруг 
сбудется!..  

Мы хотим победы 
и мира, не думая 
о том, каких чело-
веческих усилий 
они потребуют

Ненависть 
к культуре — 
не самое лучшее 
чувство на свете

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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Сбежавшая от парижской суеты 
Лили пытается найти себя и свою 
судьбу в суровом мире Исландии.

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2472065
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Денис Гонтарь,
«Российская газета», 
Калининградская область

В 
самом западном регио-
не страны из-за дефицита 
популярных европейских 

автомобильных брендов рас-
тет популярность подержан-
ных легковушек из-за границы. 
Количество объявлений об их 
продаже увеличилось почти на 
350 процентов по сравнению с 
2021 годом. Спрос на авто с про-
бегом, средняя цена на которые 
составляет два миллиона руб-
лей, вырос на 183 процента.

Такой всплеск эксперты объ-
ясняют особенностями россий-
ского эксклава. Из-за близости 
к Евросоюзу калининградцы 
привыкли ездить на европей-
ских автомобилях. Отечествен-
ный автопром, равно как и ки-
тайский, большой популярно-

стью в регионе никогда не поль-
зовался: завозить машины и 
запчасти напрямую из Европы 
быстрее, удобнее и выгоднее с 
точки зрения логистики. Под 
популярные иностранные брен-
ды был заточен и калининград-
ский автопром. Однако после 
введения антироссийских санк-
ций и ухода крупных автокон-
цернов с отечественного рынка 
ситуация изменилась. 

Теперь на дорогах эксклава 
все чаще можно встретить но-
вые легковушки и кроссоверы 
из Китая и Кореи. 

В Калининградской области 
владельцы автосалонов подсчи-
тали, что из трех тысяч россий-
ских автодилеров более трид-
цати процентов уже полностью 
переключились на китайских 
производителей. 

— Сегодня самые большие 
продажи делают четыре круп-

ных бренда в Китае. В Европе и 
других странах, помимо России, 
они практически не представле-
ны. Другое дело, что даже у нас 
они пока присматриваются к 
рынку и, несмотря на внуши-
тельный рост китайских авто, 
не сильно активничают с прода-
жами, — сообщил генеральный 
директор калининградского ав-
тоцентра Илья Фишкин. — Пред-
угадать, куда дальше «повер-
нет» региональный авторынок, 
сложно. Многое будет зависеть 
от санкционной политики евро-
пейских стран. Не факт, что ки-
тайские бренды смогут захва-
тить лидерство в долгосрочной 
перспективе. Здесь куда больше 
шансов может быть у брен-
дов-ноунеймов, о которых мы 
пока даже не знаем.  

ЗДОРОВЬЕ После длинных 
выходных грипп может 
активизироваться

Отложенный 
эффект

Ольга Игнатова, Ирина Невинная

В ВОЗ заявили, что не видят угрозы всплеска 
COVID-19  в связи с отменой карантина в Китае. Тем 
не менее в Роспотребнадзоре намерены не ослаблять 
эпидемический контроль на пунктах пропуска через 
границу «в связи с изменившимися подходами в ча-
сти перемещения граждан из КНР».  И хотя заболевае-
мость гриппом, коронавирусом и прочими ОРВИ про-
должает снижаться, глава Роспотребнадзора Анна По-
пова назвала ситуацию «непростой». За последнюю 
неделю общее количество заболевших составило более 
580 тысяч человек.

В начале года обращаться к врачам по поводу грип-
позных состояний стали заметно меньше: уровень 
заболеваемости за последние семь дней (а они, напо-
мним, почти целиком были нерабочими) снизился 
по сравнению с предыдущей неделей  в два раза — на 
52%. Однако, как 
отметила Анна По-
пова на первом в 
этом году селек-
торном совещании 
с регионами, ситу-
ация остается не-
простой. В праздни-
ки многие, затемпе-
ратурив, отлежива-
лись дома и до вра-
чей не доходили. Но 
сейчас  обращаться  
за медпомощью бу-
дут больше — ведь 
заболевшим нужно 
оформлять боль-
ничные листы. 
Кстати, оператив-
ный штаб по борь-
бе с коронавиру-
сом сообщил вче-
ра, что количество 
госпитализаций из-за COVID-19 в последние сутки 
(а это был первый рабочий день после каникул) вы-
росло сразу в 1,5 раза. Возможно, и здесь сказался 
«отложенный эффект». Хотя в целом обстановка по 
COVID-19 остается достаточно стабильной, — подчер-
кивают в Роспотребнадзоре.  На первой неделе 2023 
года в России зарегистрировано чуть больше 22 ты-
сяч случаев заболевания, на 40% меньше, чем в завер-
шающую неделю прошлого года.

Попова поручила регионам  продолжать выпол-
нять введенное в декабре  прошлого года правило: обя-
зательно параллельно тестировать поступающих в 
стационар и амбулаторных больных и на грипп, и на 
COVID-19. На особый контроль поручено взять соци-
альные учреждения — там самая большая угроза вспы-
шек инфекции с тяжелыми последствиями. 

Расслабляться рано еще и потому, что в России вы-
являют случаи «двойного» заражения — и гриппом, и 
COVID-19, и протекает такое заболевание часто тяже-
ло, — об этом сообщила замдиректора по клинико-ана-
литической работе ЦНИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора Наталья Пшеничная.

Отдельно на селекторе обсудили риски возможно-
го завоза новых «порций» коронавируса из-за рубе-
жа, в частности из Китая (там отменили тестирование 
для туристов, что может вызвать увеличение турпо-
токов).  Анна Попова поручила продолжить эпидеми-
ческий контроль на пунктах пропуска через госгра-
ницу.  

ФИНАНСЫ 

Закон об 
исламском 
банкинге будет 
принят в марте

СМОТРЯТ
НА ВОСТОК
Гульнара Вахитова

Законопроект о проведении 
эксперимента по внедрению 
исламского банкинга в России, 
который был принят в первом 
чтении в конце декабря, требу-
ет доработки, сообщил «Рос-
сийской газете» глава Коми-
тета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. В до-
кумент закралась возможная 
лазейка для недобросовестных 
финансовых организаций. Под 
продажу в рассрочку могут 
подтаскивать реальные прода-
жи товаров, тем самым обходя 
налоги. 

«Законопроект будем до-
рабатывать — там самый слож-
ный момент связан с продажей 
в рассрочку — это когда под фи-
нансовый инструмент могут 
подтаскивать реальные про-
дажи товаров. Надо перекрыть 
лазейки, которые позволяют 
злоупотреблять этим правом», 
— сказал Аксаков. Депутат рас-
считывает в январе плотно 
заняться доработкой законо-
проекта, а в феврале принять 
его во втором и третьем чтени-
ях, чтобы в марте он заработал. 

Сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов-Дани-
льян считает, что минимизиро-
вать указанные риски мошен-
нических операций можно на 
примере компаний, занимаю-
щихся медицинским страхова-
нием или страхованием жизни. 
Для того чтобы заниматься та-
ким видом страхования, нуж-
на отдельная лицензия. «Здесь 
надо сделать примерно то же 
самое, поскольку деятельность 
все равно будет лицензирован-
ной, как и практически все на 
рынке финансовых услуг. И сде-
лать таким образом, чтобы 
исламским банкингом могли 
заниматься отдельные органи-
зации со своими лицензионны-
ми требованиями», — предла-
гает он.

Ряд особенностей, характер-
ных для партнерского (ислам-
ского) финансирования, тре-
бует детальной проработки для 
включения такого механизма 
в действующую институцио-
нальную среду, указывает до-
цент кафедры государственных 
и муниципальных финансов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Мери 
Валишвили. Например, требу-
ется введение в правовой обо-
рот определения «ссудный про-
цент», который фигурирует в 
исламском банкинге в качестве 
запрета.

«Исламский банкинг яв-
ляется пилотным проектом 
и сам по себе с высокой веро-
ятностью не приведет в бли-
жайшие годы к значительному 
притоку «исламских» денег в 
РФ», — считает младший дирек-
тор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Вячеслав Пути-
ловский. По его словам, ислам-
ский банкинг помимо законо-
дательства стран, где применя-
ется, регулируется еще и нор-
мами шариата. «По сути все 
бизнес-процессы в российском 
исламском банкинге должны 
пройти аудит на предмет соот-
ветствия нормам еще и ислам-
ского законодательства», — от-
метил он.

Старший преподаватель 
департамента зарубежного 
регионоведения факультета 
мировой экономики и мировой 
политики НИУ ВШЭ Эльмира 
Имамкулиева указывает, что 
в законопроекте не установ-
лены нормативы и облегчен-
ная процедура привлечения , 
например, «сукук» (исламских 
облигаций), не решен вопрос 
со страхованием (например, 
по исламской системе «така-
фуль»). «Не нужно забывать, 
что даже исламские банки для 
зарубежных переводов исполь-
зуют систему SWIFT», — заклю-
чила эксперт.   

ГАДЖЕТЫ До возвращения Samsung на рынке смартфонов 
в России будут доминировать марки из КНР

Китайская грамота

Олег Капранов

В 
2022 году россияне 
приобрели около 24 
млн смартфонов, бо-
лее 65% из них при-
шлось на устройства 
китайских произво-
дителей. Эксперты от-
мечают, что этот по-
казатель можно счи-

тать максимальным и в даль-
нейшем доля китайских брен-
дов будет только снижаться. 
Одним из факторов снижения 
может стать возвращение на 
российский рынок продукции 
Samsung.

На фоне активности ки-
тайских компаний совокуп-
ная доля Samsung и Apple сни-
зилась за год с 45% до поряд-
ка 30%. Таковы данные группы 
М.Видео-Эльдорадо.

Производители из Китая 
смогли существенно усилить 
свои позиции в условиях огра-
ниченного присутствия ряда 
популярных брендов, непро-
стой ситуации с логистикой и 
переориентированием спроса 

после инвестиционной покупа-
тельской активности в первом 
квартале. В пользу китайских 
брендов, кроме соотношения 
цены и качества при широких 
технических возможностях, ва-
риативности в ассортименте 
для разных потребностей и ди-
зайне, также говорит наличие 
ОС Android с возможностью 
установки приложений санкци-
онных компаний и банков.

В рейтинге наиболее попу-
лярных у россиян брендов в 
штуках лидером стал Xiaomi, за-
нимавший годом ранее вторую 
строчку. С четвертой на вто-
рую позицию поднялся Realme, 
увеличивший долю почти в 2,5 
раза. Третьим стал Samsung, 
лидировавший в  прошлые 

годы. На четвертом месте ока-
залась компания Apple. На пя-
той строчке впервые оказал-
ся бренд TECNO. С усилиями 
производителей за предела-
ми группы из Xiaomi, Realme и 
Transsion (TECNO и Infninx) бу-
дет связана перспектива даль-
нейшего роста доли китайских 
брендов в России, отмечает 
главный редактор Ferra.ru Евге-
ний Харитонов.

«Продажи смартфонов Oppo, 
Vivo и TCL сдерживает полити-
ка максимального ценообразо-
вания, не релевантная для рын-
ка РФ — хорошие продажи ки-
тайских смартфонов по завы-
шенным ценам в свое время 
смог воплотить только Huawei, 
и даже ему для этого понадоби-

лось пройти долгий путь фор-
мирования имиджа. А вот про-
дажи смартфонов Honor и ZTE 
сдерживают уже не цены, а 
скромное количество поста-
вок и слабая представленность 
в российской рознице», — отме-
чает эксперт.

С учетом дальнейшего роста 
цен на смартфоны, неработаю-
щей оплаты по NFC и дефицита 
из-за санкций приложений в iOS 
доля смартфонов Apple в Рос-
сии продолжит снижаться. При 
этом в денежном выражении 
Apple сохраняет лидерство по 
сей день. Всему виной высокая 
цена на «яблочные» новинки, 
поставляемые в Россию по про-
цедуре параллельного импорта. 

«Например, самый дешевый 
смартфон из актуальной линей-
ки, iPhone 14 с 128 ГБ памяти, 
в параллельном импорте стоит 
примерно 70 тыс. рублей. А для 
смартфонов Realme 70 тыс. руб-
лей — это цена самого дорогого 
смартфона в линейке, GT2 Pro», 
— говорит Харитонов.

При этом падение доли про-
даж Samsung не столь значи-

тельно, эксперты связывают 
его в основном с ограничен-
ной доступностью смартфо-
нов в условиях параллельно-
го импорта, а также с отсут-
ствием рекламной активности 
компании в условиях, когда 
китайские бренды эту актив-
ность наращивают. Samsung 
может отыграть существенную 
долю рынка в случае возвраще-
ния в Россию, полагает веду-
щий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Речь 
может идти о 10%, за которые 
корейский гигант будет бить-
ся с китайскими конкурентами. 
«В данный момент мы видим, 
что они готовы к возвращению. 
Samsung уже предпринимает 
некоторые действия для того, 
чтобы вернуться в страну», — 
отмечает эксперт.  

Китайские производители смартфо-
нов быстрее всех сориентировались 
на изменившемся рынке.

Автопром Калининграда после 
ввода санкций переключился 
на сборку азиатских автомобилей.

А К Ц Е Н Т

Мы видим, что Samsung предпринимает 
некоторые действия для того, 
чтобы вернуться в страну

После празднич-
ных дней заболе-
ваемость гриппом 
и ОРВИ может 
вырасти, 
ведь к врачам 
за больничным 
листом пойдут те, 
кто отлеживался 
дома

Внедрение 
исламского 
банкинга в РФ 
позволит создать 
инфраструктуру 
и законодатель-
ную базу для 
наращивания 
сотрудничества 
со странами, 
где преобладает 
ислам

— Узнайте больше: Почему наши 
смартфоны разряжаются на 
холоде и как этого избежать
ru/art/2458444
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16:18:060401:408 5618282 16:18:200201:526 1227
16:18:060401:409 160009 16:18:200201:529 487
16:18:060401:446 404916 16:18:200201:530 638
16:18:060401:447 46879 16:18:200201:560 1240
16:18:140401:1991 127687 16:18:200201:561 6146
16:18:140401:2721 15000 16:18:200201:696 4731
16:18:140401:2990 229727 16:18:200201:697 1995
16:18:140401:3085 235004 16:18:200201:698 4132
16:18:140401:3189 103063 16:18:200201:726 38842
16:18:140401:3191 5568 16:18:200201:729 2266
16:18:140401:4923 8005574 16:18:200201:780 8902
16:18:140401:4939 360 16:18:200201:792 41923
16:18:140401:5187 26 534 16:18:200201:940 90000
16:18:140401:5487 300001 16:18:200201:941 131 962

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, расположенных 
в границах особой экономической зоны промышленно-производ-
ственного типа «Узловая», созданной на территории муниципаль-
ного образования Узловский район Тульской области, и не сдан-
ных в аренду.

По состоянию на 31 декабря 2022 года свободны следую-
щие земельные участки: 71:00:000000:145786 — 1 500 894 кв. м, 
71:20:010101:402 — 53 203 кв. м, 71:20:010101:403 — 11 673 кв. м, 
71:20:010101:404 — 24 933 кв. м, 71:20:010101:437 — 18 709 кв. м, 
71:20:010101:721 — 81 500 кв. м, 71:20:010101:722 — 196 660 кв. м, 
71:20:010101:723 — 31 405 кв. м, 71:20:010101:735 — 20 224 кв. м, 
71:20:010101:742 — 30 258 кв. м, 71:20:010101:743 — 14 141 кв. м, 
71:20:010101:745 — 29 844 кв. м, 71:20:010101:793 — 191 035 кв. м, 
71:20:010101:794 — 5 749 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков индивидуально под каждого резидента особой экономи-
ческой зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно 
получить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или 
в АО «КРТО» по телефону: 8 (4872) 338-008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЫНОК В Калининграде резко вырос спрос 
на автомобили из-за границы

Вот новый поворот
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НАДЗОР Генпрокуратура 
отметила снижение числа 
«должников-двойников» 
почти в два раза

Долги поневоле

Иван Егоров

Генпрокуратура отметила сни-
жение почти в два раза ошибоч-
ных взысканий приставами с 
«должников-двойников». 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе над-
зорного ведомства, если в на-
чале прошлого года прокуроры 
получили более 900 жалоб гра-
ждан на ошибочные взыскания, 
то к концу декабря их число со-
кратилось до 430. 

По поручению Генпрокуро-
ра Игоря Краснова вопросы за-
щиты прав граждан, ошибоч-
но идентифицированных в ка-
честве должников по исполни-
тельным производствам, нахо-
дятся на постоянном контроле 
органов прокуратуры. Причи-
на возникновения проблемы 
— в получении судебными при-
ставами информации о гражда-
нах, которые не являются долж-
никами, но имеют одинаковые с 
ними фамилию, имя и отчество. 
При этом, как отметили в Ген-
прокуратуре, меры по восста-
новлению прав граждан не все-
гда приставами принимаются 
своевременно, поле чего люди 
вынуждены идти жаловаться в 
прокуратуру. 

Например, в Ленинградской 
области приставы более двух 
лет не принимали меры к над-
лежащей идентификации «не-
настоящего» должника. Только 
после вмешательства прокура-
туры необоснованно удержан-
ные с заработной платы 99 ты-
сяч рублей ему были возвраще-
ны, отменен арест на принадле-
жащее ему имущество.

В Крыму пристав, несмот-
ря на отсутствие в исполни-

тельных листах даты рождения 
должника, а также других иден-
тификаторов, внес данные его 
двойника в «Автоматизирован-
ную информационную систе-
му». После чего с двойника сра-
зу взыскали более 20 тысяч руб-
лей. По требованию прокурора 
деньги полностью возвращены.

Приставы в Челябинской об-
ласти выписали полторы ты-
сячи исполнительных произ-
водств на 21 млн рублей на иму-
щество человека, который вооб-
ще не имел одинаковых анкет-
ных данных с должниками. Не-
смотря на неоднократные об-
ращения в УФССП по области, 
доводы о необоснованном вы-
несении постановлений были 
оставлены без внимания. Взыс-
кание на его имущество было 
снято только по представлению 
прокуратуры.

Всего в прошлом году проку-
роры восстановили права более 
1200 граждан. Им возвращено 
около 12,4 миллиона незакон-
но взысканных рублей. По ито-
гам проверок внесено 700 пред-
ставлений.

Ситуация начала кардиналь-
но меняться с июля 2022 года, 
когда с учетом позиции Гене-
ральной прокуратуры были 
внесены изменения в законода-
тельство. 

Теперь в исполнительных су-
дебных документах предусмот-
рено обязательное отражение 
идентификаторов — СНИЛС, 
ИНН, паспортных данных и но-
мера водительского удостове-
рения. 

Также предусмотрена про-
цедура принятия решений и 
направления информации в ав-
томатическом режиме.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЧИТАТЬ ПОДАНО 
Вышла книга о самом 
популярном клубе России

Что в имени
«Спартака»?

Сергей Литвинов

Толстенная книга 
«Спартак» — что в 
имени твоем?!» на-
писана известным 
писателем, много-
летним бессмен-
ным редактором 
журнала «Смена» 
Михаилом Григо-
рьевичем Кизи-
ловым.

Выход 430-стра-
ничного издания 
приурочен к столе-
тию самого попу-
лярного клуба Рос-
сии, за который бо-
леют десятки мил-
лионов. «Спартак» — что в имени твоем?!» — огромный 
труд, в котором автор знакомит читателей с историей 
создания «красно-белых», первыми успехами клуба. 
Рассказывает о тех людях, которые олицетворяют со-
бой «Спартак», начиная от легендарных братьев Ста-
ростиных и заканчивая Олегом Ивановичем Роман-
цевым.

Михаил Григорьевич Кизилов, с детства болев-
ший за «Спартак», в своем документальном произве-
дении уходит от официоза, пишет живым, образным 
языком. Автор высказывает свое мнение практически 
по всем важным событиям в истории клуба. Его кни-

га рассчитана и на 
футбольных знато-
ков, и на массового 
читателя. Отдавая 
должное футболь-
ным творцам, ко-
торые много лет 
отдали «Спартаку» 
и привели команду 
к огромным успе-
хам, Михаил Гри-
горьевич уверен: 
главной опорой 
клуба являются бо-
лельщики.

— Многое было в 
истории команды. 
Но всегда, во все 
времена у нее был 
самый надежный 
тыл, точнее, ее опо-

ра — болельщики. Они и сегодня являются гордостью 
клуба. Самые многочисленные, самые постоянные и 
самые требовательные, которые всегда поддержива-
ли и поддерживают команду, — пишет Михаил Григо-
рьевич.

Кизилов не скрывает, что ностальгирует по време-
нам, когда основу «Спартака», той команды, которая 
гремела на весь Советский Союз, а затем и Россию, со-
ставляли воспитанники клубной академии. Как ни кру-
ти, но почти все успехи «красно-белых» связаны имен-
но с российскими футболистами, а также нашими тре-
нерами.

— В советские времена без легионеров и при графи-
ке чемпионата «весна-осень» сборная страны на миро-
вых и европейских первенствах была в разы успешнее 
национальной команды России. Было из кого выби-
рать при огромном, по сравнению с нынешними вре-
менами, количестве детских и юношеских футболь-
ных школ. Единственный выход — воспитывать своих, 
— уверен Михаил Григорьевич.  

ВОЛЕЙБОЛ Клубы мужской  
Суперлиги прошли 
экватор регулярного 
чемпионата

В круге втором

Илья Трисвятский

В чемпионате мужской Суперлиги матчами 16-го тура 
начался второй круг регулярного сезона. И по-прежне-
му без поражений идет санкт-петербургский «Зенит». 
Команда главного тренера Андрея Толочко на этот раз 
переиграла «Енисей» на дальнем выезде в Краснояр-
ске — 3:0 (25:22, 25:15, 25:19). 

— После наступления Нового года у нас непростой 
календарь — две выездные встречи подряд. Сначала 
прилетели в Уфу, затем на сутки вернулись домой и по-
том отправились в Красноярск, — рассказал настав-
ник питерцев Андрей Толочко. —  В Сибири мы не жда-
ли простого матча, видели игру «Енисея» с казанским 
«Зенитом» в предыдущем туре. В нашей Суперлиге нет 
слабых соперников! Если ты чуть-чуть не настроился 
или ослабляешь давление, то соперник сразу набира-
ет очки, что и показала встреча с красноярцами. Нам 
удавалось уходить в отрыв, потом давали хозяевам до-
гнать себя и опять начинали с нуля. Рад, что в концов-
ках сетов ребята собирались и делали свое дело.

У победителей 15 очков в активе Егора Клюки, по 
девять мячей выиграли американец Мэттью Андерсон 
и Максим Космин.

В регулярном чемпионате главная борьба идет за 
попадание в топ-4, что позволит начать плей-офф с чет-
вертьфинала. Однако есть и другие очаги напряжения 
в таблице. Клубы, занявшие места с пятого по восьмое, 
в двухматчевых противостояниях первого раунда плей
-офф вторые игры будут проводить дома, а это очень 
важный аспект в борьбе по еврокубковой системе. И, 
наконец, никто не хочет оказаться в нижнем квартете, 
ведь тогда придется выступать в плей-аут при угрозе 
потерять место в высшем свете.

Положение лидеров: «Зенит» СПб — 16 побед — 0 
поражений (47 очков), «Динамо» М — 15-1 (44), «Зе-
нит-Казань» — 14-2 (43), «Локомотив» (Новосибирск) 
— 12-4 (34), «Белогорье» (Белгород) — 10-5 (29).  

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ Сегодня в Сыктывкаре стартует шестой этап Кубка России 

По пятам за Большуновым
Илья Соболев

В 
Сыктывкаре сегодня стар-
тует шестой этап Кубка 
России по лыжным гонкам. 

В другой жизни наши спорт-
смены на днях закончили бы вы-
ступление в престижной много-
дневке «Тур де Ски». Это такая 
лыжная гонка, которая прово-
дится в несколько этапов. Одна-
ко россияне от международных 
стартов отстранены. И в их от-
сутствие балом правил норве-
жец Йоханнес Клэбо. Без достой-
ных конкурентов скандинав не 
просто в третий раз стал побе-
дителем общего зачета, но еще и 
установил несколько рекордов: 
у него больше всех выигранных 
этапов в рамках одной много-
дневки (шесть), больше всего 
выигранных этапов подряд (те 
же шесть) и больше всех побед-
ных этапов за все время выступ-
лений в «Тур де Ски» (17).

Как сказал легендарный 
швейцарец Дарио Колонья, 

выигрывавший «Тур де Ски» 
четыре раза, «я не вижу никого, 
кроме Александра Большунова, 
кто мог бы с ним побороться, но 
россиянина здесь нет».

Увидеть Большунова, к сло-
ву, выигрывавшего общий за-
чет «Тур де Ски», можно будет 
в Сыктывкаре, где шестым эта-
пом возобновится Кубок Рос-
сии. Это аналог Кубка мира, но 
только для российских лыжни-
ков. Пока в этом турнире Алек-
сандр лидирует с большим от-
рывом. После пяти этапов у него 
635 очков. У ближайшего пре-
следователя, Ильи Семикова — 
443. Замыкает тройку лидеров 
Артем Мальцев с 415 очками. 

Впрочем, наибольший ин-
терес сейчас вызывает даже не 
положение спортсменов в об-
щем зачете, а дуэль Большунова 
с Сергеем Устюговым, который, 
кстати, тоже в свое время «Тур 
де Ски» выигрывал.

Противостояние этих двух 
лыжников из словесной пере-

палки в СМИ вылилось в оже-
сточенное соперничество на 
трассе. Последнее столкнове-
ние в спринтерской гонке на 
пятом этапе в Красногорске за-
кончилось кровью. Оба спорт-
смена упали, а Большунов еще 
и поранил лицо. Возможно, в 
Сыктывкаре нас ждет новый ра-
унд этой дуэли.

Правда, будет ли Сергей 
Устюгов бежать во всех гонках 
шестого этапа, пока не ясно. 
Со слов своего тренера, лыж-
ник в Сыктывкаре готовится, 
но решение по участию в кон-
кретных стартах будет прини-
маться непосредственно перед 
гонками.

Добавим, что в женском об-
щем зачете лидирует пока Ве-
роника Степанова (561 очко). 
В тройку также входят Наталья 
Непряева и Мария Истомина.

В программе шестого этапа 
у мужчин и женщин предусмот-
рены классический спринт и 
скиатлон.  

ЭКСКЛЮЗИВ Александр Кержаков — о работе в топ-клубе, 
возможном уходе нашей сборной в Азию и ЧМ-2022

Эпоха 
гибридного футбола

Артур Нанян 

Р
оссийские клубы по-
тихоньку выходят из 
отпусков. В некоторых 
командах все еще мо-
гут поменяться тре-
неры. Многие специа-
листы сейчас находят-
ся в поиске, в том чис-
ле и один из лучших 

снайперов в истории нашей 
сборной (30 мячей) Александр 
Кержаков.

Последним местом работы 
Кержакова был «Пари НН», ко-
торый в дебютном сезоне в Пре-
мьер-лиге под руководством 
экс-форварда «Зенита» решил 
главную задачу — остался в выс-
шей лиге. После Нижнего Нов-
города у Кержакова было сра-
зу несколько предложений, но 
ни одно из них он пока не при-
нял. В интервью «РГ» Александр 
поделился своими мыслями о 
будущем и отметил, что после 
«Томи» и «Пари НН» он готов 
возглавить статусную команду.

В июне прошлого года вы по-
кинули «Пари НН». Чем зани-
мались после этого?

А Л Е К С А Н Д Р  К Е Р Ж А К О В :  Смотрел 
много футбола, в конце года 
удалось посетить чемпионат 
мира. Был на девяти играх, 
включая финал. На данный мо-
мент без работы, больше време-
ни провожу с семьей.

В СМИ было много слухов о ва-
шем будущем, писали и про ва-
рианты в том числе с зарубеж-
ными клубами. Это правда?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Что-то из это-
го было правдой, что-то нет. Я 
и раньше говорил, и сейчас го-
тов повторить: я могу рассмот-

реть интересные предложения. 
Главное, чтобы у команды были 
определенные цели и задачи. 
Надо стремиться к каким-то до-
стижениям, бороться. Неко-
торые клубы довольствуются 
тем, что они просто играют. Мне 
все-таки хочется работать там, 
где есть амбициозный проект, 
биться за какие-то высокие цели.

Вы сказали, что побывали в 
Катаре. Как тренер вы для 
себя что-то новое открыли 
на чемпионате мира?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Лично мне 
очень интересно было наблю-
дать за тем, как тренеры разных 
сборных выстраивали тактику. 
Главным откровением на пер-
венстве планеты стало то, что на 
первый план вышли так называ-
емые гибридные схемы, когда 
футболисты не всегда привяза-
ны к своим позициям.

Какая сборная вам особенно 
приглянулась?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Из того, что 
видел живьем, очень понрави-
лась Бразилия. Да, они вылете-
ли уже в четвертьфинале, но их 
сила очевидна, их зрелищный и 
атакующий футбол не мог оста-
вить равнодушным. Также от-
метил бы Мексику. Жаль, что им 
не удалось выйти в плей-офф, но 

последняя игра в группе против 
Саудовской Аравии по качеству 
была на высочайшем уровне.

Можно сказать, что в вечном 
споре между Криштиану Ро-
налду и Лионелем Месси по-
ставлена точка?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: А для меня та-
кого спора никогда и не суще-
ствовало. Я всегда считал Месси 
лучшим футболистом современ-
ности. Мне есть с чем сравни-
вать, поскольку я играл как про-
тив Роналду, так и против Месси. 
Для меня выбор между ними был 
очевиден с самого начала.

Финал чемпионата мира-
2022 многие специалисты 
считают чуть ли не лучшим 
матчем в истории футбола. 
Согласны с ними?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Сложно ска-
зать. По интриге — да, вопросов 
нет. Весь мир увидел настоя-
щий триллер, сценарий, о кото-
ром можно только мечтать. Но 
ведь большую часть матча ини-
циативой владели аргентинцы. 
Французы ничего не могли по-
делать на протяжении 75 минут, 
а потом включился Килиан Мб-
аппе. Считаю, у команды Деша-
ма появился шанс на успех ис-
ключительно благодаря инди-
видуальным качествам Мбаппе. 

Просто раньше я смотрел фина-
лы чемпионата мира да и дру-
гих крупных турниров немного 
другими глазами. Сейчас я тре-
нер, мне интересны многие де-
тали, которых раньше, возмож-
но, не замечал.

Соскучились по российской 
Премьер-лиге?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Наверное, по-
сле чемпионата мира немного 
сложно перейти к нашей Пре-
мьер-лиге. Сейчас я наслажда-
юсь европейским футболом и не 
скажу, что прямо сильно скучаю 
по российскому первенству.

По-прежнему считаете, что 
у «Зенита» нет конкурентов 
на внутренней арене?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Да, остаюсь 
при своем мнении. Мы пока не 
знаем, каким будет российский 
футбол, что будет с лимитом на 
легионеров, как будут посту-
пать иностранцы. Но если брать 
нынешнюю ситуацию, если все 
так и останется, то у «Зенита» 
нет конкурентов.

Главная тема последних не-
дель — возможный переход в 
Азию. Вы сторонник или про-
тивник такого шага?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Я на эти ре-
шения никак не влияю. Сборная 
России всегда играла в Европе. 
Кто может быть за переход в 
Азию? Я не знаю. Для меня Рос-
сия всегда ассоциировалась в 
футбольном плане с Европой. 
Мы всегда участвовали в евро-
пейских отборочных турнирах, 
первенстве Европы.

В вашей тренерской карье-
ре были такие клубы, как 
«Томь», «Пари НН». Гото-

вы работать в топ-команде, 
если поступит предложение?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Конечно. Я 
даже не могу себе представить 
такую ситуацию, когда у челове-
ка есть вариант с грандом, а он 
говорит: нет, спасибо, не буду.

Часто приходится слышать, 
что в топ-клубах далеко не все 
игроки дружат, бывают и ссо-
ры. А для вас насколько важна 
атмосфера в раздевалке?

А Л Е К СА Н Д Р  К Е Р Ж А К О В :  Для меня 
самое главное, чтобы игроки 
были готовы к достижению по-
ставленной цели и сделали все, 
что в их силах. Дружат они за 
пределами поля или нет — мне 
это вообще неинтересно. Вы ду-
маете, в тех командах, которые 
побеждали в Лиге чемпионов 
или чемпионате мира, все друг 
с другом общаются и поддержи-
вают контакт в обычной жизни? 
Конечно, нет.  

У Кержакова есть опыт работы 
в РПЛ: при нем «Пари НН» сохранил 
прописку в высшем дивизионе.

А К Ц Е Н Т

Не знаю, кто может быть 
за переход в Азию. Для меня Россия 
всегда ассоциировалась 
в футбольном плане с Европой

Книга известного 
писателя 
Михаила 
Григорьевича 
Кизилова 
приурочена 
к столетию 
московского  
«Спартака»

ТЕННИС  
Медведев 
будет главным 
соперником 
Джоковича

ЕГО КУСОК 
КОРТА
Анна Козина

Бывшая первая ракетка мира, 
победитель US Open-2021, 
россиянин Даниил Медведев 
встретится с 21-кратным чем-
пионом турниров «Большого 
шлема» сербом Новаком Джо-
ковичем в рамках серии выста-
вочных матчей, которые про-
ведут в преддверии Открытого 
чемпионата Австралии.

Медведев и Джокович в оче-
редной раз сойдутся на кор-
те сегодня рано утром по мо-
сковскому времени на арене 
Рода Лэйвера. Напомним, что 
в минувшую субботу Даниил 
уступил Новаку в полуфина-
ле турнира ATP-250 в Аделаи-
де (3:6, 4:6). А позже серб взял 
там титул. 

Он же будет главным фаво-
ритом Australian Open. После 
прошлогоднего скандала и де-
портации Джокович более чем 
мотивирован. Финал в Адела-
иде только подтвердил общее 
мнение, что у Ноле все в полном 
порядке с физической формой 
и психологическим настроем. 
Проиграв первый сет 22-лет-
нему американцу Себастьяну 
Корде, он смог вытащить матч 
(6:7 (8:10), 7:6 (7:3), 6:4).

Несмотря на очередное по-
ражение от Джоковича и па-
дение в рейтинге, как раз Мед-
ведев будет главным соперни-
ком Джоковича в Мельбурне. 
Так считает экс-первая ра-
кетка мира, обладатель семи 
«Больших шлемов», а теперь 
известный комментатор Матс 
Виландер.

— Новак будет бороться за 
титул. Если он выиграет, то бу-
дет 22:22 по «мэйджорам» с 
Рафаэлем Надалем, — цитиру-
ет Виландера Eurosport. — Я ду-
маю, что остальным будет тя-
жело с ним тягаться. Скорее 
всего, в Мельбурне для него 
главной угрозой станет Даниил 
Медведев. 

В Мельбурне будут и дру-
гие интересные выставочные 
матчи с участниками Australian 
Open-2023: Новак Джокович 
(Сербия) — Ник Кирьос (Ав-
стралия), Феликс Оже-Альяс-
сим (Канада) — Кристьян Га-
рин (Чили); Александр Зверев 
(Германия) — Доминик Тим 
(Австрия); Арина Соболен-
ко (Беларусь) — Мария Сакка-
ри (Греция); Рафаэль Надаль 
(Испания) — Хуберт Хуркач 
(Польша).  

БОКС Даже 
американцы 
признали 
Бивола лучшим

ВСЕ В НОКАУТЕ

Анна Бекетова

Американская ассоциация 
журналистов, пишущих о бок-
се (Boxing Writers’ Association 
of America, BWAA), впервые за 
84 года существования органи-
зации признала российского 
спортсмена лучшим боксером 
года. Это звание заслуженно 
получил чемпион мира WBA, 
полутяж Дмитрий Бивол.

Бивол в 2022 году дважды 
защитил свой титул в поедин-
ках против звездных и сильных 
оппонентов. В мае россиянин 
совершил главный апсет года 
на профессиональном ринге, 
вопреки прогнозам победив 
считавшегося практически не-
победимым мексиканца Сауля 
«Канело» Альвареса. А в ноя-
бре Бивол разделался еще с од-
ним мексиканским нокаутером 
— обязательным претендентом 
на пояс и экс-чемпионом мира 
Хильберто Рамиресом. 

Мощные и точные удары Би-
вола стали железными аргу-
ментами. Даже в условиях санк-
ций по отношению к россий-
скому спорту Дмитрий собрал 
россыпь наград от международ-
ных организаций и СМИ. Рос-
сиянин стал «Боксером года» 
по версии WBA, спортивных 
порталов ESPN, Yahoo!Sports, 
Sporting News и BBC. Призна-
ние от американских журнали-
стов из BWAA — еще одно дока-
зательство полного доминиро-
вания Бивола среди профи. 

— Это огромная честь. Я ин-
тересовался тем, кто получал 
эту награду, когда был ребен-
ком, и теперь я присоединил-
ся к их числу, — приводит слова 
Бивола пресс-служба промо-
утерской компании «Мир бок-
са». — Я навсегда вошел в исто-
рию бокса. Я очень горд этим 
и горд за свою команду. У меня 
лучшие менеджер и тренер. 

На подготовку и написание книги 
у Михаила Кизилова ушло три года.
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Тем временем

В Казани прошел второй этап чемпионата России по во-

лейболу на снегу с общим призовым фондом ровно в мил-

лион рублей. В мужском финале «Факел» из Нового Урен-

гоя победил первый состав ВК «Динамо-Татарстан» (Ка-

зань) — 15:7, 15:13. У женщин в решающем матче девушки 

подмосковной команды «Заречье-Одинцово» взяли верх 

над казаночками — 15:11, 15:13.

Александр Большунов пока уверенно лидирует в общем зачете Кубка 
России.

МЕЖДУ ТЕМ

УЕФА сформирует рабочую группу 

по возвращению России в между-

народные турниры. Об этом РИА 

Новости сообщил генеральный се-

кретарь Российского футбольного 

союза (РФС) Максим Митрофанов. 

Напомним, что в конце прошлого 

года исполком РФС отложил во-

прос о возможном переходе из 

УЕФА в Азиатскую конфедерацию 

футбола. Тогда же совместно с 

УЕФА было принято решение о со-

здании рабочей группы, целью ко-

торой является анализ и выработка 

дорожной карты по скорейшему 

возвращению наших команд в 

международные соревнования. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРЕЛОМ О жестких профессионалах и решениях, которые приближали нашу Победу 

Ставка-1943.
Девять дней одного года
Семен Экштут, 
доктор философских наук

В 
Вчитываясь в доку-
м е н т ы  1 9 4 3  го да ,  
факсимильно опуб-
ликованные в тре-
тьей книге пятитом-
ника «В штабах Побе-
ды. 1941—1945», мы 
во многом по-новому 
постигаем механизм 

функционирования центра при-
нятия решений в годы Великой 
Отечественной.

1943 год — это прорыв блока-
ды Ленинграда, победа под Ста-
линградом и пленение фельдмар-
шала Паулюса, Курская битва, 
форсирование Днепра, освобо-
ждение Киева… В этот год заме-
стители Сталина, не апеллируя к 
авторитету вождя и не стремясь 
заручиться его поддержкой, соб-
ственной властью смело прини-
мают ответственные решения — 
и дело начинает идти на лад. 

Наш рассказ не о решениях, 
ставших историческими, а о лю-
дях, которые эти решения при-
нимали и проводили в жизнь. 

День первый. 
6 января 1943 года.

О погонах и «ходоках» 
Указом Президиума Верхов-

ного Совета СССР в Красной ар-
мии введены погоны. Момент 
для введения новых знаков раз-
личия выбран в высшей степе-
ни удачно. В это самое время 
войска Красной армии действу-
ют активно и ведут ряд насту-
пательных операций. А парал-
лельно командование фронтов 
и армий, используя благопри-
ятные обстоятельства времени 
и места, посылает «ходоков» — 
своих представителей — в тыл 
страны для приобретения про-
довольственных и промышлен-
ных товаров. 

6 января 1943 года замести-
тель народного комиссара обо-
роны генерал-полковник ин-
тендантской службы Андрей 
Васильевич Хрулев подписыва-
ет приказ № 013 и собственной 
властью решительно пресекает 
эту порочную практику. 

«Красной армии наша стра-
на дает все необходимое для 
жизни и боевой деятельности 
войск. Трудящимися республик 
Советского Союза за время вой-
ны послано в действующую ар-
мию большое количество раз-
нообразных подарков.

В таких условиях посылка из 
фронтов и армий в тыл страны 
для закупки товаров или сбора 
подарков всякого рода ходатаев 
и попрошаек, дезорганизующих 
к тому же транспорт и местный 
рынок, является тягчайшим 
преступлением».

Генерал-полковник Хрулев 
приказывает всем начальни-
кам гарнизонов и областным 
военным комиссарам выяв-
лять таких ходатаев и попроша-
ек, «немедленно арестовывать 
и направлять в распоряжение 
военных советов округов для 
предания суду военного трибу-
нала».

День второй. 
12 января 1943 года. 

О питании и вшах
Генерал-полковник Хрулев 

в очередной раз принимает на 
себя ответственность и подпи-
сывает два новых суровых при-
каза № 025 и № 026, в которых 
идет речь о вопиющих недостат-
ках в работе тыловых военных 
округов. В Сибирском военном 
округе питание бойцов органи-
зовано исключительно плохо: в 
котел постоянно закладывают 
нечищеный картофель и овощи. 

Замнаркома Хрулев дей-
ствует бесповоротно: отстра-
няет от занимаемой должно-
сти исполняющего обязанно-
сти начальника Управления 
продовольственного снабже-
ния СибВО полковника интен-
дантской службы Сергея Архи-
повича Гурьенкова, понижает 
его в воинском звании на одну 
ступень и назначает с большим 
понижением — на должность за-
местителя командира запасной 
стрелковой бригады по тылу. В 
1946 году, вскоре после оконча-
ния войны, начальник отдела по 
заготовке зерна фуража и сена 
Минского военного округа под-
полковник Гурьенков будет уво-
лен из армии. 

В тот же день Хрулев твердо 
наводит порядок в работе ты-
ловых служб Среднеазиатского 
военного округа. Выяснилось, 
что на складах округа военное 
имущество хранится из рук вон 
плохо и систематически расхи-
щается. 

«В ряде хранилищ имуще-
ство свалено в кучи и не рассор-
тировано; новое хранится вме-
сте со старым, завшивленным, 

не прошедшим дезинфекции. 
Бунты (временные хранилища. 
— Авт.) во дворе склада укрыты 
плохо, имущество промокает, 
не просушивается, покрывает-
ся плесенью, а металлические 
изделия ржавеют. …Около 3 ва-
гонов новых ватных шаровар 
и телогреек хранились вместе 
со старыми, покрытыми плесе-
нью, в результате новые вещи 
отдают сильным запахом плесе-
ни, а 100 шт. совершенно сгни-
ло; до 60 000 пар кожаной обу-
ви б/у хранятся с марта месяца 
1942 года навалом, не рассор-
тированы и ремонт их органи-
зован очень слабо». 

В это же самое время бойцы 
отправляемых на фронт марше-
вых пополнений не имеют поло-
женного им обмундирования. 
Например, шесть маршевых рот 
общей численностью 2112 че-
ловек отправили на фронт «со-
вершенно не обеспеченных ши-
нелями, поясными ремнями, ва-
ленками, меховыми рукавица-
ми, подшлемниками, с 1 парой 
теплых портянок, по одному ве-
щевому мешку на 2 человека». 

Хрулев властью заместите-
ля наркома отдает под трибу-
нал бывшего начальника скла-
да, снимает с должности на-
чальника отдела вещевого снаб-
жения округа и понижает его в 
воинском звании — с подполков-
ника до майора. Генерал Хрулев 
не ограничивается поиском и 
наказанием «стрелочников». 
Он метит выше, «за системати-
ческое недообеспечение веще-
вым имуществом маршевых по-
полнений» отстраняет от зани-
маемой должности окружного 
интенданта САВО генерал-май-
ора интендантской службы Ан-
дрея Дмитриевича Калачева и 
отправляет его на фронт в каче-
стве начальника тыла 4-й удар-
ной армии. 

Генералу Калачеву наказа-
ние пошло на пользу. Он сделал 
правильный вывод из этой ис-
тории и на новом месте служ-
бы получил известность в ка-
честве образцового интендан-
та, своевременно снабжающе-
го войска всем необходимым. 
В годы войны генерал Кала-
чев, умело организовавший ар-
мейский тыл в период насту-
пательных боев, заслужил два 
боевых ордена — Отечественной 
войны I степени и Красного Зна-
мени. 

День третий. 
11 февраля 1943 года. 

Об урановой бомбе
600-й день Великой Отече-

ственной войны. Вячеслав Ми-
хайлович Молотов в качестве 
заместителя Сталина по Госу-
дарственному комитету оборо-
ны цветным карандашом под-

писывает постановление ГКО 
СССР № 2872сс «О мерах по 
развитию работ по урану». На-
чались практические работы по 
созданию советской атомной 
бомбы. Совершенно секрет-
ный документ гласит: «Науч-
ное руководство работами по 
урану возложить на профессо-
ра Курчатова И.В. …Обязать ру-
ководителя спец. лаборатории 
атомного ядра проф. Курчато-
ва И.В. провести к 1 июля 1943 
г. необходимые исследования и 
представить Государственно-
му Комитету Обороны к 5 июля 
1943 г. доклад о возможности 
создания урановой бомбы или 
уранового топлива».

День четвертый. 
23 февраля 1943 года. 

О сроках войны
В день 25-летней годовщины 

Красной армии Верховный Глав-
нокомандующий Сталин в при-
казе № 95 говорит об успехах в 
наступательных боях за послед-
ние три месяца и одновременно 
предостерегает, что на быструю 
победу над врагом рассчитывать 
не приходится. 

«Из этого, однако, не сле-
дует, что с гитлеровской арми-
ей покончено и Красной Армии 
остается лишь преследовать ее 
до западных границ нашей стра-
ны. Думать так — значит предать-
ся неумному и вредному само-
обольщению. Думать так — зна-
чит переоценить свои силы, 
недооценить силы противника 
и впасть в авантюризм. Враг по-
терпел поражение, но он еще не 
побежден. Немецко-фашистская 
армия переживает кризис ввиду 
полученных от Красной Армии 
ударов, но это еще не значит, что 
она не может оправиться. Борь-
ба с немецкими захватчиками 
еще не кончена — она только раз-
вертывается и разгорается. Глу-
по было бы полагать, что немцы 
покинут без боя хотя бы кило-
метр нашей земли...» .

Если 7 ноября 1941 года Ста-
лин, выступая перед участника-
ми военного парада на Красной 
площади, уверял их в скорой 
победе над фашизмом («еще 
несколько месяцев, еще пол-
года, может быть, годик»), то 
23 февраля 1943 года Верхов-
ный не только не называет сро-
ков окончания войны, но и ис-
подволь подводит всех воинов 
Красной армии к мысли о том, 
что война предстоит долгая. 

День пятый. 
12 марта 1943 года. 

О хищениях в тылу
Сталин получает докладную 

записку В.М. Молотова и А.И. 
Микояна о порядке рассмотре-
ния уголовных дел о расхище-

нии и разбазаривании промыш-
ленных и продовольственных 
товаров в Узбекистане. Секре-
тарь ЦК КП(б) Узбекистана Ис-
маил Абдурасулович Юсупов и 
нарком внутренних дел Узбек-
ской ССР Амаяк Захарович Ко-
булов «сообщают, что на тер-
ритории Узбекской республи-
ки значительно возросло число 
случаев хищений промышлен-
ных и продовольственных това-
ров, особенно на предприяти-
ях пищевой и текстильной про-
мышленности, а также в торго-
вой сети». 

Юсупов и Кобулов обрати-
лись с просьбой: для решитель-
ного пресечения хищений и 
разбазаривания товаров разре-
шить создать республиканскую 
«тройку» (первый секретарь, 
глава республиканского НКВД 
и республиканский прокурор), 
«предоставив ей право рассмат-
ривать дела во внесудебном по-
рядке и приговорить к расстре-
лу 50 человек расхитителей с 
конфискацией принадлежаще-
го им имущества с последую-
щим объявлением приговора в 
печати от имени Прокуратуры». 

Молотов и Микоян посчита-
ли эти меры чрезмерными и со-
чли возможным все дела о хи-
щениях по-прежнему рассмат-
ривать «в установленном су-
дебном порядке» и ограничить-
ся меньшим применением выс-
шей меры наказания «в отно-
шении злостных расхитителей 
товаров (до 20 человек)». Окон-
чательное решение мог принять 
только Сталин. Взяв в руки тол-
стый зеленый карандаш, вождь 
размашисто наложил резолю-
цию поверх машинописного 

текста докладной записки Мо-
лотова и Микояна: 

«Расхитители не просто 
воры, а враги государства. Я 
против предложения т.т. Моло-
това и Микояна. Я за предло-
жение Юсупова и Кобулова. На 
своем предложении настаиваю. 
И. Сталин». 

День шестой. 
3 апреля 1943 года. 

О немецких военнопленных
Народный комиссар вну-

тренних дел СССР Генеральный 

комиссар государственной без-
опасности Лаврентий Павлович 
Берия посылает Сталину обсто-
ятельную докладную записку 
о военнопленных. Шеф тайной 
политической полиции высту-
пает в роли гуманиста, обеспо-
коенного высокой смертностью 
среди военнопленных и предла-
гающего хорошо обоснованные 
меры по борьбе с заболевания-
ми и смертностью. 

На четырех страницах ма-
шинописного текста нарком 
деловито сообщает Сталину 
об уже проведенных меропри-
ятиях НКВД по сокращению 
смертности среди военноплен-
ных. «Для медицинского об-
служивания военнопленных в 
лагеря направлено 282 чело-
века медицинских работников 
и необходимые медикаменты 
и медицинские средства». Но 
этим нарком не ограничился и 
«для дальнейшего улучшения 
положения военнопленных» 
попросил Сталина санкциони-
ровать ряд новых гуманитар-
ных инициатив: увеличить на 

25% норму питания для ослаб-
ленных военнопленных и во-
еннопленных, занятых на тя-
желых физических работах; 
закрепить за НКВД 9 поездов-
санлетучек для вывоза боль-
ных и раненых военнопленных 
с фронта в тыл; обеспечить ла-
геря для военнопленных всеми 
видами медицинского снабже-
ния и выделить дополнитель-
ный коечный фонд для боль-
ных военнопленных в количе-
стве 10 000 мест. 

Согласитесь, в высшей сте-
пени неожиданные предложе-
ния для человека,  имя которого 
ассоциируется исключительно 
с незаконными репрессиями. 

Сталин одобрил все предло-
жения Берии, уже через день 
они были утверждены поста-
новлением ГКО № 3124сс от 5 
апреля 1943 года и получили 
силу закона. 

День седьмой. 
18 июня 1943 года. 

О «шарашках»
На бланке НКВД нарком Бе-

рия направляет Председате-
лю ГКО Сталину докладную за-
писку с ходатайством о снятии 
судимости с шести инженеров — 
заключенных конструкторско-
го бюро № 172 НКВД СССР, ра-
ботающих над созданием новых 
видов артиллерийского воору-
жения для армии и флота. Дело-
вито перечислив заслуги всех 
шести работников «шарашки», 
расположенной в городе Мо-
лотов (Пермь), Берия делает 
вывод: «За выдающиеся успе-
хи в области исследования и 
конструирования артиллерий-

ских систем НКВД считает це-
лесообразным амнистировать, 
со снятием судимости, следую-
щих специалистов. Прошу Ва-
шего решения». Вождь корич-
невым карандашом поверх те-
ста докладной записки накла-
дывает резолюцию: «Согласен. 
И. Сталин». На следующий день 
это решение оформляется по-
становлением ГКО № 3612с. 

Первым в списке амнистиро-
ванных значится Евгений Алек-
сандрович Беркалов, сиделец 
пермской «шарашки», бывший 
генерал-майор Русской импе-
раторской армии и уникальный 
специалист в области сверх-
дальней морской артиллерии. 

День восьмой. 
13 июля 1943 года. 

О новой тактике 
наступления

В 2 часа 40 минут предста-
витель Ставки маршал Георгий 
Константинович Жуков направ-
ляет Верховному Главноко-
мандующему подробную шиф-
ротелеграмму о переходе в на-
ступление войск двух фронтов 
в соответствии с планом опе-
рации «Кутузов» для оконча-
тельного разгрома группиров-
ки противника под Орлом. Жу-
ков докладывает, что возросшее 
боевое мастерство бойцов и ко-
мандиров Красной армии, пере-
ставших действовать по шабло-
ну, стало неприятным сюрпри-
зом для неприятеля. 

«По данным пленных, с ко-
торыми я лично беседовал, про-
веденная нами силовая развед-
ка накануне дня наступления 
полностью подтвердила, что 
передовая траншея занималась 
только боевым охранением про-
тивника. Это дало нам возмож-
ность избежать напрасного рас-
хода снарядов в период артпод-
готовки.

Пехота противника, привык-
шая к тому, что броску в атаку 
нашей пехоты предшествовал 
наибольший темп огня, а по-
том перенос его в глубину, сего-
дня также ожидала нашего ша-
блонного переноса огня по глу-
бине, отсиживаясь в укрытиях 
и прозевала атаку нашей пехо-
ты, благодаря чему мы очень 
быстро захватили передний 
край и имеем большое число 
пленных».

День девятый. 
22 ноября 1943 года. 

Об «уклонистах» 
от мобилизации

Заместитель наркома обо-
роны и начальник Генераль-
ного штаба Красной армии 
маршал Александр Михайло-
вич Василевский подписывает 
приказ № 0438, в котором идет 
речь о неутешительных итогах 
проверки Сибирского военно-
го округа. 

«Незаконные прикоманди-
рования и использование лю-
дей не по назначению в округе 
приняло массовый характер. …

Командиры частей, по дого-
воренности с руководителями 
гражданских учреждений, за 
различные услуги самочинно 
посылают на предприятия на 
работу сержантский и рядовой 
состав...

Командир 104-го запасного 
стрелкового полка самочинно 
выделял людей из состава полка 
на работу в Омский мясокомби-
нат, автошинзавод, Омский обл-
исполком и др. предприятия до 
500 человек...

В результате такого хаоти-
ческого использования не по 
назначению личного соста-
ва запасные стрелковые части 
округа вместо центров боевой 
подготовки маршевого попол-
нения для действующей армии 
превращены в своеобразные 
биржи труда».

Действуя в рамках своих 
служебных полномочий, мар-
шал Василевский объявил вы-
говор командующему войска-
ми и начальнику штаба округа, 
потребовал от них в месячный 
срок устранить все отмеченные 
Генштабом недостатки. И при-
казал:

«Военному совету Сибир-
ского военного округа рас-
следовать факты незаконно-
го предоставления отсрочек от 
призыва по мобилизации на во-
енную службу и виновных пре-
дать суду военного трибуна-
ла». 

Танки и пехота идут в атаку. 
Бои за Новороссийск. 01.09.1943.А К Ц Е Н Т

Генерал-полковник Хрулев принимает 
на себя ответственность и подписывает 
два суровых приказа о вопиющих 
недостатках  в работе тыловых округов...

А К Ц Е Н Т

Сталин  в приказе №95 говорит 
об успехах и одновременно предостере-
гает, что на быструю победу над врагом 
рассчитывать не приходится
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Солдаты Калининского фронта 
обедают в окопе на переднем крае. 
21.09.1943.

Делегация трудящихся Казахстана привезла подарки бойцам на фронт. Курская дуга. 1943 год.

P.S.

20 мая 1943 года сразу 17 воена-

чальников, в том числе четыре 

маршала, лишились высокого ста-

туса заместителя наркома оборо-

ны, и у Сталина в качестве наркома 

обороны осталось всего-навсего 

два заместителя: первый замести-

тель — маршал Жуков и замести-

тель по Генштабу — маршал Васи-

левский. Об отношении Верхов-

ного к двум прославленным пол-

ководцам очень хорошо написал 

любимец Сталина Главный мар-

шал авиации Александр Евгенье-

вич Голованов: 

«Однажды, когда шел разговор о 

Суворове и Кутузове, я был сви-

детелем того, как Сталин доволь-

но долго молча прохаживался по 

кабинету, вдруг остановился и 

сказал:

— Если бы можно было распоря-

жаться личными качествами лю-

дей, я бы сложил качества Васи-

левского и Жукова вместе и поде-

лил бы между ними пополам».
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